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ИНИЦИАТИВА Криминальные
факты в Интернете стали
фиксировать нотариально

Нотариус@cуд

Владислав Куликов

НОТАРИУСЫ активно подключились к защите граждан 
от дурного воздействия в Интернете. В том числе спасе-
нию детей от «слуг смерти», призывающих к самоубий-
ству.

Задача нотариуса — зафиксировать факты, что кто-то 
вел с ребенком в Сети смертельно опасные речи. Ведь за-
втра переписка может исчезнуть, а суду нужны твердые до-
казательства. Напомним, недавно были приняты поправки 
в УК, которые ввели  наказание за склонение подростков к 
самоубийству. Организаторы различных «групп смерти» в 
социальных сетях рискуют надолго сесть в тюрьму. Пропа-
гандировать суицид — теперь уголовно наказуемо.  Кроме 
того, увеличено наказание за травлю несовершеннолет-
них, закончившуюся самоубийством ребенка. Вовремя вы-
явленный факт психологического воздействия на ребенка 
и удостоверенные надлежащим образом доказательства 
смертельно опасной переписки или иного воздействия на 
ребенка могут помочь доказать вину преступника. 

Проблема же сбора доказательств решается с помощью 
нотариуса. Даже если преступники потом удалят перепи-
ску, выбросят телефоны и компьютеры, подготов-
ленные нотариусом документы станут весомой 
уликой.

ПОСОЛЬСКИЙ РЯД США
приостановят выдачу
неиммиграционных виз 
для граждан РФ

Безвизовый 
режим

Владислав Воробьев

В ПОНЕДЕЛЬНИК посольство США в РФ сообщило, что 
дипмиссия приостанавливает выдачу неиммиграцион-
ных виз по всей России. В связи с мерами, принятыми 
Российской Федерацией по ограничению численности 
сотрудников дипломатической миссии США в РФ, на-
чиная с 23 августа 2017 года, процедура выдачи неим-
миграционных виз по всей России будет приостановле-
на. 1 сентября 2017 года эта процедура возобновится в 
Москве. Процедура выдачи неиммиграционных виз в 
консульствах США в России будет приостановлена на 
неопределенный срок», — заявили в посольстве США. 
«Введение ограничений по оформлению виз США являет-
ся попыткой вызвать недовольство граждан Рос-
сии», - ответил на это глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. 
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Долг СССР 
выплачен
полностью
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Президенты 
и премьеры 
вернулись 
из отпусков — 
на каких 
курортах
набирались сил 
мировые 
лидеры
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Профессор 
Аза Тахо-Годи 
о том, как важно 
оставаться 
людьми в пере-
ломные момен-
ты истории

11
Русский музей 
открывает 
скромного 
гения 
Аркадия Рылова 
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Рафаэль Надаль 
снова возглавил 
рейтинг ATP — 
надолго ли?

СОБЫТИЕ

Трасса «Дон» — 
еще два платных 
участка появятся   
до конца года 
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Эксклюзив Как связаны «искаженные сигналы», вес дронов и запрет
на полеты в центре Москвы

Кремль no fly zone

Наталья Козлова

В
ерховный суд ограничил 
аппетиты риелторов и ог-
радил граждан от лишних 

расходов при покупке недвижи-
мости. Принятое им решение  не 
даст возможности фирмам, ко-
торые помогают людям прио-
брести или подобрать кварти-
ры, дачи или участки, требовать 
с клиентов дополнительные 
деньги. 

Покупка недвижимости для 
абсолютного большинства гра-
ждан очень важное событие, к ко-
торому люди подходят с исклю-
чительной тщательностью и вни-
манием. Граждане зачастую пе-
ребирают десятки вариантов-
предложений, прежде чем оста-

новятся на том, что им понравит-
ся. Но такой скрупулезный под-
ход не устраивает большинство 
коммерческих структур, подби-
рающих варианты. 

Ситуация обостряется, когда 
граждане, пересмотрев все, от 
покупки в итоге отказываются, а 

коммерческая организация счи-
тает, что ей за работу с проблем-
ным клиентом все равно надо за-
платить. Если бывший клиент не 
спешит раскошелиться, точку в 
споре может поставить только 
суд. 

А так как подобных конфлик-

тных дел в наших судах немало, 
разъяснения норм закона для та-
ких споров от Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховно-
го суда могут помочь многим лю-
дям.

История, которую изучал го-
родской суд подмосковного 
Дмитрова, была достаточно ба-
нальна. Некая коммерческая 
фирма предъявила претензии к 
гражданке, которая решила при-
обрести недвижимость. Точнее — 
земельный участок. Для этого 
фирма и потенциальная покупа-
тельница заключили договор 
«оказания услуг по покупке объ-
екта недвижимого имущества». 

Выбирала дама долго. Но ни 
один из предложенных вариан-
тов ей в итоге не понравился. 

А вот фирма была уверена, что 
она с клиентом все равно работа-
ла, тратила на нее свое время и 
нервы. И за это ей надо запла-
тить. 

Так что в Дмитровский суд 
коммерческая структура прине-
сла иск на сто тысяч рублей. По 
мнению фирмы, это неустойка, 
предусмотренная их договором. 

Бывшая клиентка с иском не 
согласилась. И городской суд 
тоже. Он истцу отказал. Зато 
апелляция — областной суд — ре-
шение своих коллег отменила. 
Тогда дама-ответчица пошла жа-
ловаться дальше и выше — в Вер-
ховный суд. Там материалы дела 
изучили и заявили, что 
о бл а с т н ы е  к о л л е г и 
были не правы. 

Игорь Елков

П
еречеркнутый силу-
эт дрона-беспилот-
ника и надписи на 
английском: «No fly 
zone» и на русском 

«Бесполетная зона». Такие знаки 
в большом количестве установ-
лены по периметру Московского 
Кремля и Красной площади — и 
так сегодня поступают во всем 
мире. Примерно такие же по ди-
зайну и содержанию отпугивают 
владельцев беспилотников у Бе-
лого дома в Вашингтоне.

Эти знаки в центре Москвы не 
остались незамеченными ни ту-
ристами, ни журналистами. В 
прессе и по соцсетям кочует од-
нотипная информация: «беспо-
летную зону» со ссылкой не не-
названных экспертов связывают 
с «искажением сигнала в GPS в 
районе Кремля, чтобы сбить с 

курса дроны». Кроме того, пи-
шут, что с июля этого года беспи-
лотные летательные аппараты 
весом более 250 граммов подле-
жат обязательной регистрации.

Вообще-то, это совершенно 
разные вещи. Но раз это людей 
волнует, то «РГ» решила разо-
браться, как связаны «искажен-
ные сигналы», вес дронов и за-

прет на полеты в центре Мо-
сквы.

Информационные знаки уста-
новила Федеральная служба ох-
раны. И это не запрет с их сторо-
ны, а констатация факта. Как мне 
рассказали в ФСО, в нашей стра-
не беспилотникам законодатель-
но предписан разрешительный 
порядок использования воздуш-

ного пространства. И на развле-
кательный полет в столичном 
небе разрешение пилоту дрона 
просто не дадут. На том основа-
нии, что московское небо закры-
то для полетов согласно п.12 При-
ложения к приказу Минтранса 
России от 06.09.2011г. № 237 «Об 
установлении запретных зон».

Что касается ужесточения 
правил регистрации дронов, то 
законодательные новации и «No 
fly zone» — вещи не взаимосвя-
занные. ФСО — это спецслужба, 
она не устанавливает законы, а 
контролирует их выполнение. И 
вес дрона не имеет значения: за-
пускать в центре Москвы нельзя 
никакие, ни легкие, ни тяжелые. 
Просто потому, что под их винта-
ми очень много ни в чем не по-
винных людей, культурные цен-
ности, памятники ЮНЕСКО. 
Даже внешне «игрушечный» бес-
пилотник может натворить се-

рьезных бед. Представьте, что 
пилот не справился с управлени-
ем и коптер врезается в толпу... 

А их запускают все, кому не 
лень.

В полицейских сводках только 
за первую половину лета я насчи-
тал 9 инцидентов. Отгадайте, кто 
чаще всего в нарушении закона 
пилотировал дроны в районе Кра-
сной площади? Не угадали: гра-
ждан России среди них — всего два 
человека. Как это ни странно. 

А самые злостные нарушите-
ли — туристы с Тайваня, из Китая, 
Ирана, Колумбии, Бразилии, 
Японии и Греции. 

У всех один мотив: сделать 
классный кадр. Это увлечение 
нельзя списать на бесша-
бастность тинэйджеров. 
Молодежи там почти нет. 

КОШЕЛЕК Верховный суд защитил права граждан при покупке недвижимости

Сотки не в счет

Теперь ни один пилот дрона не смо-
жет сказать, что его не предупре-
ждали. 
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Австралийский доллар  46,8396
Азербайджанский манат  35,0776
Армянский драм**  12,3573
Белорусский рубль  30,6033
Болгарский лев  35,5201
Бразильский реал  18,7940

Венгерский форинт**     22,8842
Вон Республики Корея***  51,9071
Гонконгский доллар*  75,5843
Датская крона*  93,4192
Доллар США  59,1409
Евро  69,4314

Индийская рупия**  92,3211
Казахстанский тенге**  17,7662
Канадский доллар  46,9335
Киргизский сом**  85,6866
Китайский юань*  88,6657
Молдавский лей*  33,0766

Новый туркменский манат  16,9192
Норвежская крона*  74,7153
Румынский лей  15,1410
СДР  83,3313
Сингапурский доллар  43,4094
Таджикский сомони*  67,1293

Турецкая лира  16,8081
Узбекский сум***  14,2359
Украинская гривна*  23,2335
Фунт стерлингов  76,1380
Чешская крона*  26,6352
Шведская крона*  72,8929

Швейцарский франк  61,1655
Южноафриканский рэнд*  44,7691
Японская иена**  54,2751

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.08.17 

Акцент

 Дроны-нарушители 
не сбивают. Специальные люди 
перехватывают сигнал 
управления и принудительно 
сажают беспилотник

Акцент

 Посредники при продаже 
недвижимости не смогут 
требовать с покупателей 
лишние деньги  
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«Джон Маккейн»
получил пробоину
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Специальное 
приложение 
«РГ-Армия» 
посвящено открываю-
щемуся сегодня 
Международному 
военно-техническому 
форуму

ТОЛЬКО В «РГ»
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КАДРЫ Анатолий Антонов 
назначен послом в США

Билет 
до Вашингтона

Кира Латухина

ВЧЕРА президент 
России Владимир 
Путин назначил 
Анатолия Антонова 
Чрезвычайным и 
Полномочным По-
слом России в США.

Антонов также 
стал Постоянным 
наблюдателем РФ 
при Организации 
американских госу-
дарств в Вашингто-
не, как говорится в 
указе, по совмести-
тельству. Другим 
указом глава госу-
дарства освободил 
Антонова от должно-
сти заместителя министра иностранных дел. 

Владимир Путин также подписал указ, освободив 
Сергея Кисляка от обязанностей посла РФ в США и По-
стоянного наблюдателя России при Организации амери-
канских государств в Вашингтоне. Кисляк был послом 
РФ в США с 2008 года.

Антонов родился в 1955 году, окончил МГИМО в 1978 
году, доктор политических наук, имеет ранг Чрезвычай-
ного и Полномочного посла, владеет английским и бир-
манским языками. 

С 2004 по 2011 годы Антонов возглавлял департамент 
МИД по вопросам безопасности и разоружения, с 2011 
по 2016 годы работал в должности замминистра оборо-
ны. Заместителем главы МИД он стал в декабре 2016 
года.

Кремль no fly zone
Самый возрастной на-
рушитель — 59-летний 
китаец. Большинству 

остальных асов-хулиганов от 30 
до 40 лет.  

Были случаи, когда полицей-
ские отлавливали по два пилота 
сразу. Так, 21 июня в 20.27 со-
трудники полиции пресекли по-
лет коптера, который принадле-
жал 30-летней японке Ери и 

36-летнему бразильцу Диего. 
Летают не только днем. Был слу-
чай, когда пилот-россиянин под-
нял свой коптер в ночное небо — 
его задержали у Кремля в 00.22.

Кстати, дроны-нарушители не 
сбивают. Специальные люди пе-
рехватывают сигнал управления 
и принудительно сажают беспи-
лотник. И даже иностранному ту-
ристу должно быть понятно, что в 

этой части города есть закрытые 
для посторонних глаз объекты, за 
попытку проникновения к кото-
рым положено отвечать по всей 
строгости. Но пока наши спец-
службы и полиция демонстриру-
ют терпимость. Большинство за-
держанных пилотов отделались 
легким испугом: после профилак-
тической беседы их просто отпу-
скали из отделения. Нарушите-

лей-рецидивистов в сводках не 
отмечено, то есть обычно хватает 
одного задержания. Но поток ту-
ристов неиссякаем, на смену од-
ним приходят другие…

Сейчас ситуация, как расска-
зали в ФСО, меняется в лучшую 
сторону. И именно из-за того, что 
знаки No fly zone расположены 
так и в таком количестве, что их 
обязательно увидишь. Эффект от 

установки «бесполетных» знаков 
у Кремля превзошел ожидания.

Только надо заметить, что по-
нятие «бесполетная зона» над 
историческим центром Москвы 
не стоит понимать абсолютно 
буквально. Мы и впредь будем 
любоваться воздушными парада-
ми над Красной площадью. В мо-
сковском небе летали и будут ле-
тать те, кому это положено по 
долгу службы: например, МЧС, 
врачи, военные и спецслужбы.

В исключительных случаях 
могут разрешить и гражданским. 
Например, провести съемку ко-
локолов на соборах или отснять 
эпизод какого-то фильма. 

Одну из серий голливудского 
блокбастера «Форсаж» снимали 
как раз с беспилотника в центре 
города в районе набережной Мо-
сквы-реки. Организаторы полу-
чили все необходимые разреше-
ния, подтвердили квалификацию 
пилота. И — интересная деталь — 
оформили страховку, где была 
прописана ответственность в том 
числе перед третьими лицами. В 
переводе на понятный язык: если 
такой дрон с камерой рухнет на 
ваш автомобиль или (постучим 
по дереву) вам на голову, то его 
владельцы и страховая компания 
за все заплатят.     

При этом вполне очевидно, 
что не стоит пытаться получить 
разрешение на полет только ради 
того, чтобы сделать красивый 
кадр: стоишь ты, такой неотрази-
мый, у стен Кремля, а твой ква-
дрокоптер с высоты в 10–15 ме-
тров тебя снимает… Оно того не 
стоит. Пользуйтесь привычной 
палкой для селфи. 

Дешево и сердито, да и ника-
ких разрешений не требуется.

ФИНАНСЫ

Россия
полностью
погасила
советский долг

СССР
ЗАКРЫЛИ СЧЕТ

Игорь Зубков

РОССИЯ полностью погасила 
долги Советского Союза. По-
следний платеж перечислен Бо-
снии и Герцеговине — ей как од-
ному из правопреемников быв-
шей Югославии 8 августа были 
выплачены 125,2 миллиона дол-
ларов по внешнеторговым дого-
ворам еще советской эпохи. 

При распаде Союза Россия 
взяла на себя все его долги, кото-
рые тогда оценивались почти в 
97 миллиардов долларов. Чтобы 
завоевать доверие инвесторов, 
Россия аккуратно обслуживала 
это бремя даже в самые тяжелые 
времена. Босния и Герцеговина 
была последним государством-
кредитором бывшего СССР и 
современной России, обязатель-
ства перед которым оставались 
до весны этого года неурегули-
рованными. С ее правительст-
вом 21 марта было подписано со-
глашение о долге, по которому и 
был произведен платеж. 

Теперь РФ должна только Ре-
спублике Корея — в соответствии 
с межправительственным согла-
шением ей будут выплачены 
594,3 миллиона долларов до кон-
ца 2025 года. 

При этом Россия остается 
должна частным международ-
ным инвесторам и продолжит 
понемногу занимать у них. Вы-
пуск еврооблигаций правитель-
ство приостанавливало лишь в 
2014 и 2015 годах из-за санкций, 
девальвации и снижения суве-
ренных рейтингов. Деньги с 
международных рынков капита-
ла нужны не столько для финан-
сирования дефицита бюджета — 
он снижается и мог бы быть по-
крыт выпуском облигаций феде-
рального займа и резервами, 
сколько для «демонстрации фла-
га» и адекватной оценки россий-
ского риска глобальными инве-
сторами. В конечном итоге це-
лью этой политики минфина яв-
ляется снижение стоимости при-
влечения капитала для россий-
ских компаний и банков. 

МВД 
Прошла 
коллегия 
полиции 
России 
и Казахстана

ЗАСЛОН 
НА ОБЩЕЙ 
ГРАНИЦЕ

Михаил Фалалеев

ЗАСЕДАНИЕ объединенной 
коллегии министерств внутрен-
них дел Республики Казахстан и 
России провел в Иркутске глава 
МВД России Владимир Коло-
кольцев. Казахстанскую делега-
цию возглавил министр вну-
тренних дел Казахстана генерал-
полковник полиции Калмухан-
бет Касымов.

В пресс-службе МВД России 
«Российской газете» сообщили, 
что главными общими угрозами 
криминального характера, с ко-
торыми сталкиваются обе стра-
ны, Владимир Колокольцев обо-
значил наркопреступность и не-
законную миграцию. Их масшта-
бы, по словам министра, давно 
вышли за пределы отдельных го-
сударств. Он считает, что успеш-
но противодействовать совре-
менным вызовам можно, только 
объединив усилия.

Операции, которые совмест-
но проводят полиция России и 
Казахстана, высоко результатив-
ны. В этом году в ходе операции 
«Канал—Западный заслон» из не-
законного оборота было изъято 
около 330 килограммов нарко-
тических веществ. Ежегодно в 
Россию въезжают свыше 16 мил-
лионов иностранных граждан и 
лиц без гражданства. Только в 
первом полугодии на миграци-
онный учет поставлено 7 милли-
онов иностранцев. 

Владимир Колокольцев счи-
тает, что обеспечение контроля 
за столь интенсивными мигра-
ционными потоками требует се-
рьезных усилий. Для этого про-
ведено более 200 тысяч различ-
ных проверок, раскрыто 21,5 ты-
сячи преступлений. За наруше-
ние порядка пребывания в на-
шей стране депортировано свы-
ше 2,5 тысячи иностранных гра-
ждан, в отношении почти 77 ты-
сяч человек приняты решения о 
запрете въезда в Россию.

Президент Владимир Путин пожелал врио
томского губернатора удачи на выборах

Наука и бизнес

Кира Латухина 

П
резидент пожелал 
врио губернатора 
То м с к о й  о бл а ст и 
Сергею Жвачкину 
удачи на выборах, 

передал папку с обращениями 
жителей, поступившими на Пря-
мую линию, и попросил не забы-
вать за крупными проектами о 
том, как люди живут.

«Чем порадуете?» — поинтере-
совался глава государства на 
встрече в Сочи. «Занимаемся те-
кущей работой, ее всегда много, — 
ответил Жвачкин. — Но мы в по-
следнее время в текущую работу 
стараемся внести стратегические 
вопросы. Сегодня мы в Томске 
очень плотно занимаемся вопро-
сами и конкурентоспособности, и 
технического перевооружения». 
«Мы уверены в том, что мы мо-
жем достичь хороших результа-
тов. Тем более это все идет через 
призму улучшения качества жиз-
ни», — заявил он.

«Почему мы так уверены? — 
спросил и сам же ответил Жвач-
кин. — У каждого региона есть 
свои особенности, мы их стара-
емся использовать, мы их «фи-
шечками» называем». В Томской 
области это концентрация нау-
ки, инновационная инфраструк-
тура и инновационный бизнес. 
«И плюс, конечно, наша гор-
дость — это кадры. Сегодня у нас 
по итогам прошлого года из 70 
регионов России и 60 стран 
мира учатся, поэтому у нас есть 

возможность отбирать звездо-
чек», — сказал он.

Рассказал Жвачкин и о работе 
по улучшению качества жизни 
граждан. «Понятно, что есть про-
граммы, как сделать, чтобы число 
учителей, врачей увеличить, но 
как это сделать, чтобы они не сбе-
гали из населенных пунктов, осо-
бенно сельских? Мы с этого года 
строим специальные дома на 
определенных условиях», — сооб-
щил он.

«Я пришел к вам за поддер-
жкой, — также заявил Жвачкин. — 
Сейчас разрабатывается страте-
гия, и мы просим включить Том-
скую область, Томский регион в 
состав пилотного региона по реа-
лизации стратегии научно-техно-
логического развития как регион 
с большой долей научно-исследо-
вательских работ». «Мы не подве-
дем», — обещал он.

«Хорошо. Давайте мы посмо-
трим, как его можно вмонтиро-
вать в общую стратегию, как это 
должно быть органично сделано, и 
потом решим», — заметил Влади-
мир Путин. И констатировал: «У 
вас первый срок заканчивается». 

«В целом регион развивается до-
статочно интенсивно. У вас есть 
планы идти на выборы?» — поинте-
ресовался он.

«Спасибо, да. Уже началась 
кампания, работаем», — сообщил 
Жвачкин.

«Хочу пожелать вам удачи, — 
заметил глава государства. — Но за 
этими крупными проектами мы 
никогда не должны забывать о 
том, как люди живут непосредст-
венно. Я вам передам папку с во-
просами, которые поступили на 
Прямую линию, сами увидите, о 

чем идет речь». «На что я обратил 
внимание: на Томском заводе из-
мерительной аппаратуры были 
задержки по заработной плате», — 
сказал он.

«Ветхое жилье, другие теку-
щие вопросы, их много, тем не 
менее на один из вопросов хочу 
особо обратить внимание, — про-
должил Путин и зачитал: — «Еще 
в 2008 году, — женщина пишет, — 
обращалась по поводу аварий-
ного состояния дома. Обещали 
квартиру через год, но до сих 
пор жду». Я вас прошу разо-
браться с этим конкретным слу-
чаем, разобраться и мне доло-
жить. Хорошо?».

«Разберемся, доложу», — об-
ещал врио главы области. «А что 
касается выборов и работы в буду-
щем — желаю вам успехов», — под-
черкнул президент.

Самые злостные нарушители — туристы из Китая, Ирана, Колумбии, Бразилии, Японии и Греции.

В МИД и минобороны Анатолий 
Антонов занимался вопросами 
безопасности и разоружения. 
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Жвачкин обещал главе государст-
ва разобраться с обращениями, 
поступившими на Прямую линию.

Акцент

 В целом регион развивается 
достаточно интенсивно,
оценил президент

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Программа
«Моя улица»
выходит
на финишную
прямую 

ПРОГУЛЯЕМСЯ 
ПО СРЕТЕНКЕ 

Александр Мелешенко 

ЗАВЕРШИЛОСЬ благоустрой-
ство еще одной центральной 
улицы в столице — Сретенки. На 
ней изменили схему дорожного 
движения. Приоритет получил 
общественный транспорт. А еще 
расширены тротуары, обновле-
ны фасады и убраны под землю 
провода. Оценить результаты 
проделанной работы вчера прие-
хал мэр Сергей Собянин. 

Градоначальник пообщался с 
горожанами, которые отметили 
серьезные изменения в облике 
улицы. По их мнению, здесь стало 
приятнее гулять, кафе сумели те-
перь, не мешая пешеходам, раз-
местить столики на тротуарах, 
которые стали шире примерно на 
полметра с каждой стороны. 

— Заканчивается реконструк-
ция главных исторических улиц 
Москвы, а на Сретенке работы 
уже завершились, — отметил мэр. 
— Они затронули не только саму 
улицу, но и прилегающие дворы. 
При этом сохранены две полосы 
движения для автомобилей, так 
что скорость движения и про-
пускная способность улицы не 
уменьшатся. Причем для обще-
ственного транспорта созданы 
еще и «выделенки», по которым 
автобусы поедут в обе стороны, 
— на всем протяжении улицы в 
сторону центра и от Пушкарева 
переулка в сторону Садового 
кольца. По словам Собянина, 
осенью по улице запустят новый 
магистральный маршрут, пасса-
жиры которого смогут доехать 
до центра города вдвое быстрее, 
чем на метро, поскольку не при-
дется делать пересадок.

К примеру, до Театральной 
площади со Сретенки можно бу-
дет доехать за 7 минут вместо 15, 
а до Нового Арбата — за 12 минут 
вместо 25. К тому же автобусную 
остановку «метро «Сухарев-
ская» перенесут ближе к выходу 
со станции — раньше она находи-
лась от него в 300 метрах. А еще 
на улице поставили новые фона-
ри, навигационные стелы с точка-
ми доступа к городской сети wi-fi. 
Ожидается, что поток пешеходов 
здесь вырастет вдвое — с 1600—
1700 до 3200—3400 человек в час. 
Осенью добавится и зелени.  

Сретенка — улица небольшая, 
тянется всего на 640 метров, 
зато напрямую соединяет Буль-
варное и Садовое кольца. Долгое 
время она считалась главной в 
Москве, пока в XVIII веке на сме-
ну ей не пришла Тверская. 

Программа «Моя улица» в 
этом году, напомню, затрагивает 
больше сотни городских улиц 
общей протяженностью 65 км. 

Безвизовый 
режим

28 июля на сайте МИД России появилось специ-
альное сообщение, в котором говорилось: 
«Предлагаем американской стороне до 1 сентя-

бря с.г. привести количество дипломатических и техни-
ческих сотрудников, работающих в посольстве США в 
Москве, в генеральных консульствах в Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге и Владивостоке, в точное соответствие 
с числом российских дипломатов и сотрудников техни-
ческого персонала, которые находятся в США. Это озна-
чает, что общее количество персонала, занятого в амери-

канских дипломати-
ческих и консуль-
ских учреждениях в 
Российской Федера-
ции, сокращается до 
455 человек». 

Американцы пра-
ктически сразу при-
грозили в ответ 
усложнить жизнь 
россиян при помо-
щи визовой состав-
ляющей.

В российском 
внешнеполитиче-

ском ведомстве в ответ на эти действия заметили, что 
увязывание сокращения количества американских ди-
пломатов в России с выдачей гражданам РФ виз не вы-
держивает критики. 

В свою очередь, министр иностранных дел России 
Сергей Лавров так прокомментировал сообщение аме-
риканской диломатической миссии: «Первое впечатле-
ние, что американские авторы этих решений затеяли 
очередную попытку вызвать недовольство российских 
граждан действиями российской власти. Это логика из-
вестная — это логика тех, кто организует цветные рево-
люции, и это инерция администрации Обамы в чистом 
виде». И добавил: «Насчет наших ответных действий, 
как я уже сказал, необходимо изучить подробно те реше-
ния, которые американцами были объявлены. Посмо-
трим, могу сказать только одно: мы не будем срывать зло 
на американских гражданах. То есть, если кто-то надеял-
ся, что в данном случае дурной пример будет заразитель-
ным, то он просчитался».

Глава МИД РФ 
Сергей Лавров 
заявил, что Россия 
«не будет срывать 
зло на американс-
ких гражданах»
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НА ЗАМЕТКУ 

В Российском союзе туриндустрии (РСТ) заявили, что решение 

властей США о приостановке выдачи неиммиграционных виз в 

российских регионах может привести к тому, что срок их получе-

ния гражданами РФ возрастет до полугода. Об этом сообщила 

пресс-секретарь РСТ Ирина Тюрина. Она пояснила, что в настоя-

щее время в Москве запись на собеседование в американскую ди-

пломатическую миссию регистрируется на ноябрь этого года. 

По некоторым оценкам, из-за принятых американскими властями 

мер теперь на собеседование в посольство США в Москве, скорее 

всего, можно будет попасть только в следующем году. Приоритет в 

такой записи будет отдаваться дипломатическим служащим и ме-

ждународным чиновникам, направляющимся на работу в Соеди-

ненные Штаты, студентам, которые едут туда на учебу (для них 

предполагается зарезервировать время для собеседования в пер-

вой половине сентября). Кроме того, могут быть рассмотрены в 

срочном порядке вопросы при так называемых экстренных случа-

ях. Речь идет о лицах, соискателях визы на въезд в США, которые 

направляются для срочного лечения, на похороны или для участия 

в судебных делах. За всеми подробностями соискателей виз, ко-

торые интересуются судьбой своей заявки, просят обращаться 

напрямую в посольство США в Москве.

Подготовил Андрей Васильев

Процесс получения россиянами виз в посольстве США теперь 
может растянуться на несколько месяцев.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент представил на рассмотрение Госсовета Адыгеи тройку канди-
датур для избрания на должность главы региона. В нее вошли Мурат Кум-
пилов — временно исполняющий обязанности главы Адыгеи, Александр Ло-
бода — председатель комитета Госсовета республики по законодательст-
ву, законности и вопросам местного самоуправления, а также Шамсудин 
Пшизов — гендиректор открытого акционерного общества «ЗАРЕМ».
В Адыгее предусмотрены так называемые непрямые выборы главы ре-
гиона. В прошлом году депутаты Госсовета Адыгеи приняли закон, по 
которому главу республики будет избирать парламент тайным голо-
сованием. Кандидатуры, представленные президентом, они рассмо-
трят в единый день голосования 10 сентября. Фоторепортаж на сайте 

rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСФОРМЕРЫ
ОЧЕРЕДНАЯ некруглая годовщина «Августовской ре-
волюции» 1991-го — 26 лет.

В сегодняшней охранительной парадигме, «революция» 
— любая, коммунистическая, антикоммунистическая, не-
важно — есть самое ужасное, что только может быть в стра-
не. Война с внешним врагом — это сакральное, героическое, 
пафосное действо (да еще и гламурное вполне — уж кино-то 
врать не станет!). А Революция — позорище постыдное.

Между тем, хочешь — не хочешь, а «все имеет свой ко-
нец, свое начало». Жизнь любой Системы — и социально-
политической и биологической (например, организма) 
заканчивается. Иногда после тяжелой, продолжительной 
болезни, иногда — внезапно (инфаркт Системы или какой-
то «несчастный случай»). Вот только организм «умер — 
значит умер», а Социальная Система так или иначе «пере-
загрузилась Революцией» и — продолжилась в новом виде 
(«реинкарнация»). Например, даже после чуть не самой 
радикальной в Истории Человечества Октябрьской Рево-
люции, в определенном смысле, Российская Империя, 
сменив вывеску, все-таки осталась, сохранила главное — 
Державно-бюрократическую хромосому…

Ну, а разрыв непрерывности время от времени НЕИЗ-
БЕЖЕН, необходим для любой Системы — так уж этот Мир 
устроен.

Вопрос не в том, можно ли законсервироваться так, 
чтоб вообще никаких перезагрузок — ясно, что такая не-
подвижность невозможна. Вопрос только в размере и цене 
этих перезагрузок. Один вариант — микроскопические из-
менения (выборы парламента, президента, смена прави-
тельства), которые плавно СУММИРУЮТСЯ и на более-
менее длинном отрезке имеют результатом глубокую, 
мирную ТРАНСФОРМАЦИЮ Системы (ср. США или ЕС 
1980-х и 2010-х), сохраняя «стабильность — через переме-
ны». Другой вариант — крупные, резкие перезагрузки, с 

«открытыми перело-
мами». К числу по-
следних можно отне-
сти и социально-по-
литическую Револю-
цию 1989—1993, ко-
торая имела и геопо-
литическую проек-
цию — распад СССР. 
Эпицентром этой ре-
волюции были собы-
тия 19—21 августа 
1991-го.

Сегодня анализ этих событий любопытен во многих 
аспектах. Например, он много говорит о числе степеней 
ПРОЧНОСТИ политической Системы в России — причем в 
момент ее крайней слабости.

Резкое «обострение нужды и бедствий трудящихся 
масс» — бывали драки в очередях за продуктами. «Верхи 
не могут управлять по-старому». Верхи — раскололись, 
четко, формально. Были ДВЕ ЛЕГИТИМНЫХ ВЛАСТИ в 
одной Москве — Кремль и Белый дом!

«Низы не хотят жить по-старому». Вся советская идео-
логия была «стерта в газетную пыль», полностью десакра-
лизирована, оплевана, осмеяна. Все ждали «ужасного кон-
ца», который неизбежен и лучше, чем «ужас без конца».

И?
И — НЕСМОТРЯ НА ВСЕ ЭТО, СИСТЕМА ДЕРЖАЛАСЬ! 

Держалась, хотя все Институты власти (от КГБ до Минфи-
на) были полупарализованы. А Система оставалась — 
просто на инерции. И до самого ее краха так и не было 
сильных «толчков снизу». Только нелепое телодвижение 
самих носителей Центральной власти, у которых элемен-
тарно не выдержали нервы, сделало власть Кремля неле-
гитимной, окончательно обрушило Систему.

Да и сама «техника обрушения» показательна. В ответ 
на НЕЛЕГИТИМНЫЕ действия ГКЧП произошло — что? 
Майдан, толпа штурмует Кремль? Ничего похожего. По 
призыву ЛЕГИТИМНОЙ власти люди пришли ее защи-
щать. И пришло-то к Белому дому около 50 000 чел., да еще 
«подходили-уходили» в эти дни около 500 000 — 1 000 000 
сочувствующих. Это — из 10 000 000 москвичей (правда, 
ГКЧП вообще никто сочувствия не выражал). Вся же 
остальная Россия (не считая Ленинграда, где был «демо-
кратический мэр» Собчак) была в общем неподвижна. 

Достаточно 
вспомнить эти об-
стоятельства, чтобы 
по аналогии оценить 
все сегодняшние раз-
говоры как «демши-
зы», так и наиболее 
неистовых «охрани-
телей» о шансах ка-
кой-либо «револю-
ции». Нет сейчас НИ-
ЧЕГО ПОХОЖЕГО на 1991-й, ни единого пункта, ни еди-
ного шанса — ни в чем. Даже на горизонте.

Другой интересный вопрос — механизмы трансформа-
ции Системы.

Ведь «танец маленьких ГКЧП» — это финал долгого кри-
зиса власти, который формально можно отсчитывать хотя 
бы от «закона о кооперации» (1988).

Трудно судить, каковы были субъективные намерения 
«отцов Перестройки» (Горбачев, Яковлев), тем более, что 
все, естественно, менялось на ходу. Но объективно, со 
всем своим «больше Демократии, больше Социализма!», 
они работали на смену Системы Власти. Как впоследствии 
(особенно ясно в 2000-е) стало понятно, это была все-таки 
не столько «смена», сколько «мутация», трансформация 
Административной Вертикали.

Так вот, первое, что интересно: все импульсы шли 
Сверху — Вниз. Горбачев не уставал накачивать: «надо пе-
рестраиваться! Медленно перестраиваетесь, товарищи!». 
А «процесс» все «не шел». Причем не шел в ситуации по-
луголода, полураспада экономики. Правда, более чем ак-
тивно шел под национальными лозунгами — Прибалтика, 
Зап. Украина, Грузия. Но в России лед «не трогался», не-
смотря на усилия Ледокола.

Во-вторых, когда в итоге пиар-обстрела ИДЕОЛОГИЯ 
КПСС, на которой держалась легитимность Власти, разле-
телась в пыль — никакой Альтернативной Системы ЦЕН-
НОСТЕЙ (кроме голого цинизма!), как и никакой «новой 
элиты», так и не возникло. Именно поэтому так легко, 
плавно, ЕСТЕСТВЕННО восстановились — понятно, в но-
вом формате — целые блоки Административной Системы, 
«очищенные от идеологии». «Кто-то» же управлять дол-
жен — а никто другой так и не явился.

Третье. Вечные самозапугивания «бессмысленным и 
беспощадным бунтом» — так и остались литературными 
упражнениями. Никакого политического насилия в Рос-
сии — не было (да, собственно, его почти не было и нигде в 
СНГ). Как видно, лимит на насилие, как и лимит на Идео-
логию, наша популяция исчерпала в 1917—1953 г. — на со-
тни лет вперед. 

Жизнь любой 
Системы — и соци-
ально-политичес-
кой и биологичес-
кой заканчивается

«Танец маленьких 
ГКЧП» — это финал 
долгого кризиса 
власти

СТАТИСТИКА Орешкин не согласен,
что доходы россиян
продолжают сокращаться

Не так считают

Мария Голубкова 

ГЛАВА минэкономразвития 
Максим Орешкин назвал данные 
Росстата о падении реальных до-
ходов населения издержками ме-
тодологии статистических рас-
четов.

Росстат ранее сообщил, что в 
июле по отношению к предыду-
щему месяцу реальные доходы 
упали на 3,1 процента, а за семь 
месяцев этого года — на 1,4 про-
цента. По словам Орешкина, 
ключевые показатели, напротив, 
демонстрируют рост в этом 
году: реальные заработные пла-
ты — на три процента, реальные 
пенсии неработающих граждан 
— на 2,1 процента (они проиндек-
сированы на 5,8 процента, в то 
время накопленная с января ин-
фляция составила на данный мо-
мент, по оценке минэкономраз-
вития, 3,7 процента). Негатив-
ная статистика отражает сокра-
щение «прочих» доходов, напри-
мер, от продажи валюты. 

Министр на встрече с рези-
дентами петербургского техно-
парка оценил как неработаю-
щую программу возмещения за-

трат на сертификацию экспор-
тной продукции. Во всяком слу-
чае, для медицинской отрасли: 
со слов производителей, процесс 
сертификации длится год и бо-
лее, а программа поддержки рас-
считана лишь на календарный 
год. Сертификация — основной 
барьер на пути к новым экспор-
тным рынкам. Министр обещал 
проработать этот вопрос. 

А вот закрывать рынок для 
импортеров Россия не будет 
даже ради поддержки «своих». 
«Если мы закроем свой рынок, 
нам в ответ тоже что-то закро-
ют», — ответил министр одной из 
компаний.

Решение финансовых вопро-
сов — также зона собственной от-
ветственности бизнеса, но госу-
дарство готово оказать «инстру-
ментальную» поддержку. Ореш-
кин напомнил о программе 
«6,5», с помощью которой мож-
но в том числе рефинансировать 
кредиты. Субсидировать ставки 
напрямую, по мнению мини-
стра, несправедливо: «Если кто-
то получает пониженную ставку, 
то будут и те, кто заплатит за 
него по повышенной».

ОТПУСК Россияне не готовы
много платить за кофе и такси  

Без фанатизма

Нина Егоршева

СПЕЦИАЛИСТЫ международ-
ного туристического портала 
Momondo изучили стоимость 
«отпускной корзины» и пришли 
к выводу, что наши соотечест-
венники готовы потратить на 
себя в путешествии чуть более 4 
тысяч рублей. Маловато?

Но речь идет не о глобальных 
расходах на перелет и прожива-
ние, а именно о сопутствующих 
тратах. Это, например, могут 
быть как нерегулярные «слабо-
сти» типа чашечки кофе или бо-
кала вина, так и ежедневные по-
ездки на такси. 

Самой дорогой страной для 
российских путешественников 
стала Швейцария, где расходы 
на сопутствующие товары в три 
раза выше указанной суммы — 
порядка 13 тысяч рублей. Также 
в пятерку наиболее дорогих на-
правлений вошли скандинав-
ские страны и Бельгия. Здесь пу-
тешественнику на мелкие расхо-
ды потребуется от 8 до 12 тысяч 
рублей. А самыми бюджетными 
оказались Индия и Тунис: там 
достаточно иметь в кармане сум-
му, эквивалентную 2 тысячам 
рублей. Среди входящих в ТОП-
10 наиболее популярных тури-
стических направлений мини-
мальная стоимость «отпускной 

корзины» отмечена в Болгарии и 
Турции, а максимальная — в Ита-
лии. При этом в число недеше-
вых стран неожиданно попали 
популярные у россиян Чехия и 
Кипр. 

«Если изучить цены необхо-
димых товаров и услуг заранее, 
можно не только спланировать 
идеальный отдых, но и уместить 
его в рамки заданного бюджета», 
— говорит Ирина Рябовол, пред-
ставитель Momondo в России.

Анализ отдельных категорий 
показывает, насколько отлича-
ются цены на товары и услуги в 
России и за рубежом. Так, обед в 
недорогом российском рестора-
не обойдется в 500 рублей на че-
ловека, а в Италии, Голландии и 
Бельгии — почти вдвое дороже. 
При этом самые доступные обе-
ды предлагают кафе на Шри-Лан-
ке и во Вьетнаме, а среди наибо-
лее популярных направлений — в 
Турции. Самая низкая по сравне-
нию с Россией стоимость чашки 
капучино отмечена в Тунисе, 
пол-литра местного пива дешев-
ле всего обойдется туристу в Ки-
тае, а бутылка вина — в Молдове.

Читайте на сайте: 
Что можно потребовать 
с авиакомпании 
при задержке рейса 
rg.ru/art/1429175

ТУРЦИЯ

Шопинг-бум
Россияне штурмуют турецкие магазины, не отказывая себе в покупках. Органи-

зация Global Blue Turkey, которая возвращает иностранным туристам налог на 

добавленную стоимость, отметила в июле рост возврата по сравнению с июлем 

прошлого года. На 403 процента! Об этом сообщает портал Ассоциации туропе-

раторов России (АТОР).

Из суммы возврата на 3,2 миллиона турецких лир 2,2 миллиона пришлось на по-

купку одежды, более 816 тысяч — на ювелирные изделия и часы, свыше 60 тысяч — 

на изделия из стекла, 4250 лир — на косметику. АТОР напоминает, что НДС возвра-

щается только с относительно крупных покупок. Так что мелкие —  сувениры и ту-

рецкие сладости — в этой статистике не учтены.

ЧП В центре Ростова произошел крупный пожар

Город в огне

Марина Бровкина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В
чера в самом центре 
Ростова-на-Дону в рай-
оне Театральной пло-
щади загорелись дома 
частного сектора. По-

жар начался около часа дня. 
Дома вспыхивали как спички. 
Дело в том, что пожар случился в 
квартале, где стоят очень старые 

постройки. Причем застройка 
здесь очень плотная. Домики 
буквально прижимаются друг к 
другу. Как говорят сами жители, 
беда была лишь делом времени. 

Не повезло еще и с погодой. 
Последнее время в Ростовской об-
ласти сильнейшая жара, граду-
сник термометра зашкаливал. А 
сегодня поднялся сильный ветер, 
порывы которого достигали 15 
метров в секунду. В результате 
огонь с одного дома быстро пере-

кинулся на соседние строения. 
Сначала МЧС региона сообщало о 
том, что площадь пожара не пре-
вышает шесть тысяч квадратных 
метров, а горят десять домов. Од-
нако ситуация менялась с порази-
тельной быстротой. В скором вре-
мени пылали уже более 25 строе-
ний на площади около десяти ты-
сяч квадратных метров. Масшта-
бы пожара ужасают. Дым был за-
метен даже в соседних с Ростовом 
городах, в Аксае и Батайске. 

Существовала реальная опа-
сность, что огонь перекинется на 
многоэтажки, которые находят-
ся неподалеку от горящих домов, 
но этого не случилось.

В городе был введен режим 
чрезвычайной ситуации. Поли-
цейские перекрыли все улицы, 
прилегающие к пожарищу. Дви-
жение в центре было парализова-
но. Шесть жилых кварталов от-
ключены от газо- и энергоснаб-
жения. 

К тушению огня были привле-
чены силы МЧС Ростовской об-
ласти, а также соседнего города 
Новочеркасска, работали семь 
вертолетов — Ми-6 и Ми-8 и 5 вер-
толетов Росгвардии. Общими 
усилиями пожар к вечеру уда-
лось локализовать. По предвари-
тельным данным, погибших нет, 
Количество пострадавших, как 
сообщили в региональном цен-
тре медицины катастроф, возро-
сло до 45 человек.

— Эвакуировано более 500 че-
ловек, в том числе жители мно-

гоквартирных домов, которые 
находятся под угрозой, — сказал 
первый заместитель начальника 
ГУ МЧС по региону Евгений Кон-
дратьев. 

Версий по поводу причин по-
жара множество. Центр города — 
это лакомый кусочек для за-
стройщиков. Но все же самой ве-
роятной причиной пожара счи-
тается возгорание бытовой тех-
ники из-за короткого замыкания. 

Акцент

 Самой вероятной причиной 
пожара считается возгорание 
бытовой техники
из-за короткого замыкания

Местные жители начали тушить огонь, не дожидаясь пожарных. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Сирийские войска
полностью освободили
провинцию Алеппо

Наступление 
по всем фронтам

Юрий Гаврилов

ЗА ПОСЛЕДНИЙ месяц в Сирии 
произошли коренные измене-
ния. Правительственные вой-
ска при поддержке ВКС России 
нанесли существенное пораже-
ние крупной группировке за-
прещенной в нашей стране 
ИГИЛ в центральной части 
страны. От террористов полно-
стью освобождена провинция 
Алеппо, боевики перестали хо-
зяйничать в пятидесяти насе-
ленных пунктах. Об этом вчера 
на брифинге в Москве сообщил 
начальник Главного оператив-
ного управления Генштаба Сер-
гей Рудской.

С его слов в результате удара 
правительственных войск по 
сходящимся направлениям на 
Эс-Саванет окружена крупная 
группировка игиловцев в районе 
Акербата. В ближайшее время 
город будет освобожден. Созда-
но еще одно кольцо окружения 
восточнее Итрии. 

Это результат стремительно-
го наступления подразделений 
генерала Хасана Сухела, кото-
рых поддержала наша авиация. 

— Для уничтожения окружен-
ных и пытающихся отойти в на-
правлении Дейр-Эз-Зора терро-
ристов интенсивность примене-
ния российской авиации увели-
чена до 60—70 боевых вылетов в 
сутки, — сообщил Рудской. — ВКС 
России в круглосуточном режи-
ме осуществляют воздушную 
разведку, выявление и уничто-
жение бронетехники игиловцев, 
пикапов с тяжелым вооружени-
ем и автомобильных колонн с 
боеприпасами. За последние 
пять суток российские самолеты 
совершили 316 вылетов и нане-
сли 819 ударов. 

Уничтожено большое количе-
ство бронетехники, автомоби-
лей и до 800 террористов. «Та-
ким образом, — сделал вывод 
Рудской, — освобождение от тер-
рористов центральной части Си-
рии близится к завершению».
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Горожане носили ведра с водой 
и пытались залить свои пылающие 
жилища. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 августа 2017
вторник № 186 (7352)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНВЕСТИЦИИ «Роснефть» 
закрыла сделку 
по приобретению 
индийской компании EOL

Нефтяной 
эндшпиль 

Тарас Фомченков

КОМПАНИЯ «Роснефть» успешно закрыла стратегиче-
скую сделку по приобретению 49 процентов акций ин-
дийской нефтеперерабатывающей компании Essar Oil 
Limited (EOL). 

Одновременно о закрытии сделки по приобретению 
49,13% EOL объявил консорциум международных инве-
сторов, в который входят европейский трейдер Trafigura 
и группа UCP. Ценовые параметры сделки соответствуют 
ранее подписанным обязывающим документам. Проект, 
включающий в себя НПЗ Vadinar, глубоководный порт, 
резервуары, электростанцию, а также сеть из более 3500 
АЗС, которая считается крайне прибыльной в связи с 
устойчивым ростом спроса на высококачественные не-
фтепродукты, предоставляет уникальные возможности 
для синергии как с существующими активами, так и с бу-
дущими проектами «Роснефти».

Приобретение доли в одном из крупнейших и самых 
современных нефтеперерабатывающих заводов в Индии 
позволит «Роснефти» выйти на перспективный индий-
ский рынок и усилить позиции торгового подразделения 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. После закрытия 
сделки у компании появится большой потенциал для 
расширения присутствия на рынках таких стран АТР, как 
Индонезия, Вьетнам, Австралия и на Филиппины. 

Комментируя закрытие сделки, главный исполни-
тельный директор ПАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин за-
явил: «С сегодняшнего дня начинается новый этап в жиз-
ни EOL. Совместно с нашими партнерами мы намерены 
существенно повысить финансовые показатели пред-
приятия и в среднесрочной перспективе одобрить стра-
тегию по развитию активов. Закрытие сделки знамена-
тельно и для «Роснефти» — компания вышла на высоко-
перспективный и быстрорастущий рынок АТР. Приобре-
тение доли в НПЗ Vadinar создает уникальные синергети-
ческие возможности с существующими активами «Ро-
снефти» и будет способствовать росту эффективности 
поставок в другие страны региона».

Новые акционеры глубоко заинтересованы в инве-
стициях, самых масштабных в истории внешних вложе-
ний в данный сектор в Индии. Варианты развития актива 
включают строительство установки для каталитическо-
го крекинга остаточного сырья и производства полипро-
пилена. Кроме того, разработан высокорентабельный 
проект увеличения производительности НПЗ на 4 мил-
лиона тонн в год. Этот проект может быть осуществлен 
посредством внеш-
него финансирова-
ния и с минималь-
ным использовани-
ем оборотного капи-
тала EOL. По оценке 
компании, это не по-
требует дополни-
тельных инвестиций 
со стороны акционе-
ров. Осуществление 
проекта возможно в 
2017—2022 годах. А 
долгосрочный план в 
целом предусматри-
вает удвоение про-
изводительности не-
фтеперерабатываю-
щего завода и строи-
тельство нефтехи-
мического завода.

Сегодня самое время для долгосрочных инвестиций в 
Индию. Во-первых, ВВП страны продолжает расти более 
чем на 7 процентов в год. По данным МВФ, в следующем 
году рост ВВП достигнет 7,7 процента, что сразу сделает 
Индию страной с самой быстрорастущей экономикой 
среди всех ключевых стран мира. Во-вторых, прогнози-
руется серьезный рост объемов продаж автомобилей, 
что может означать повышение спроса на нефть, кото-
рый уже сейчас растет примерно на 10 процентов в год. 
Последние исследования показали, что на этапах осо-
бенно быстрого роста доля автовладельцев увеличивает-
ся в два раза быстрее, чем ВВП на душу населения. В ре-
зультате это даст Индии 10-процентную долю мирового 
автопарка и более чем 10 процентов общемирового 
спроса на нефть.

Аналитики «UBS» позитивно оценивают сделку: 
«НПЗ Vadinar представляет собой крупномасштабный 
нефтеперерабатывающий завод высокой сложности 
(индекс Нельсона — 11,8), который должен увеличить 
объем переработки «Роснефти» примерно на 7%. Кро-
ме того, сделка открывает для «Роснефти» быстрора-
стущий индийский рынок и позволит выстроить трей-
динговый бизнес в регионе». «В целом, «Роснефть» в 
последние годы активно совершенствует управление 
своим портфелем активов, — продолжают аналитики. — 
Мы оцениваем вклад в чистую прибыль «Роснефти» на 
уровне 500 млн долларов или порядка 6% от данного 
показателя с 2018 г. Мы полагаем, что дополнитель-
ный потенциал лежит в оптимизации поставок сырой 
нефти».

«Выход на розничный рынок Индии может оказаться 
своевременным, поскольку потребление нефтепродук-
тов возобновило рост после перерыва, связанного с де-
нежной реформой, и происходит либерализация вну-
треннего рынка моторного топлива и СУГ», — считают 
аналитики «Уралсиб». 

«Это часть огромной сделки по обмену активами с 
Индией, — отмечает директор Инфо-ТЭК Терминал Ру-
стам Танкаев. — Индийские компании получили пакеты 
акций добывающих активов «Роснефти» в России, а в об-
мен «Роснефть» получила 49 % в компании Essar Oil. Эта 
компания имеет очень серьезные активы. Во-первых, 
это, конечно же, нефтеперерабатывающий завод в горо-
де Вадинар. Вадинар — портовый город, завод по мощно-
сти примерно в два раза больше, чем Московский нефте-
перерабатывающий завод. Он обеспечен огромной сбы-
товой сетью, и эта сеть очень быстро развивается. Кроме 
того, компания владеет нефтеналивным портом в Вади-
наре, который связан с заводом, и это позволяет как по-
лучать нефть с моря, так и отправлять морем на внешний 
рынок нефтепродукты. По своим характеристикам порт 
примерно равен нашему Новороссийску. Вся эта система 
активов позволяет «Роснефти» получить доступ к 20% 
нефтяного и наиболее перспективного в мире нефтепро-
дуктового рынка Индии». 

«Роснефть» не случайно сделала ставку на индийскую 
нефтепереработку и розницу — это было весьма дально-
видное решение. В результате прорыва в Индию «Ро-
снефть» получает серьезный источник дополнительного 
финансирования освоения крупных месторождений 
Восточной Сибири и не просто гарантию сбыта добывае-
мой на них нефти, но и прямой доступ на внутренний ры-
нок Индии — четвертый в мире по импорту нефти», — счи-
тает директор Института проблем глобализации Михаил 
Делягин.

КОНТРОЛЬ 
Рыбу 
накачивают 
водой 
для большего 
веса

ЗАЛИЛИ 
ПО ЖАБРЫ

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ 20 тонн рыбы и море-
продуктов забраковал Роспо-
требнадзор в магазинах по ито-
гам проверок в первом полуго-
дии этого года. 6,5 процента их 
слишком долго и неправильно 
хранились, оказались с душком. 
И в рыбе уже появились опасные 
микроорганизмы. Употреблять 
такую рыбу в пищу категориче-
ски запрещено. 

А вот рыба с избыточной гла-
зурью для здоровья неопасна. 
Зато сильно бьет по кошельку. 
Как поясняют в Роспотребнад-
зоре, недобросовестные произ-
водители намеренно накачива-
ют свой товар водой, чтобы 
увеличить вес. В результате 
люди покупают за большие 
деньги лед, который может со-
ставлять до 50 процентов веса 
рыбной продукции. 

Доля импортной рыбопро-
дукции с такими нарушениями 
в три раза выше, чем отечест-
венной. Однако проверять ино-
странных производителей Рос-
потребнадзор не может, нет 
полномочий. Штрафует про-
давцов. Максимальный штраф 
для магазина, впервые попав-
шегося на нарушениях, 30 ты-
сяч рублей. За повторное нару-
шение — 50 тысяч с конфиска-
цией товара.

И все равно покупателям 
надо быть бдительными. В мага-
зинах и на рынках продается 
свежемороженая, мороженая, 
охлажденная и живая рыба. 
Свежеморожеными считаются 
рыбные продукты, подвергну-
тые быстрому воздействию 
низких температур. Если их 
правильно хранить и потом раз-
морозить, они по вкусу и пита-
тельной ценности почти не 
уступят свежей рыбе. 

Транспорт Трасса на юг к 2020 году практически вся станет платной

Куда течет «Дон»

Татьяна Шадрина 

В
чера правительство 
объявило о том, что за 
проезд еще по некото-
рым участкам феде-
ральной дороги М-4 

«Дон» придется платить. А пра-
ктически вся эта трасса, которая 
идет из Москвы на Юг России, 
станет платной. В Интернете тут 
же началась шумиха, люди воз-
мущались, что в отпуск поехали 
по местами бесплатной дороге, а 
возвращаться придется уже по 
целиком платному автобану. И 
ряд СМИ уже даже назвали стои-
мость проезда.

Госкомпании «Автодор», кото-
рой передали в управление эту 
трассу, пришлось уточнить, ка-
кие из участков трассы М-4 
«Дон» на юге России станут плат-
ными в ближайшее время. Так, в 
Ростовской области (1091—1119 
километр ) на отрезке трассы, где 
расположены населенные пун-
кты Самарское и Каяльский, пла-
тить за проезд заставят не раньше 
четвертого квартала 2017 года. А 
вот взимать плату на участках от 
Батайска до Краснодара в Кра-
снодарском крае (1195 — 1319 ки-
лометр) начнут поэтапно, после 
выполнения работ по их комплек-
сному благоустройству. 

А тарифы на проезд для этих от-
резков М-4 «Дон» еще не опреде-
лены. О дате ввода платности на 
них говорить пока преждевремен-
но, отметили в «Автодоре». Учи-
тывая, что практически все отрез-
ки реконструируются на этой до-
роге за счет средств государства, 
то даты введения платы и тарифы 
на проезд по ним определит го-
скомпания. При этом там будут 
ориентироваться на средневзве-
шенный тариф в 1,5 рубля за кило-
метр. 

Сейчас на трассе М-4 «Дон» 
девять платных участков и стои-

мость проезда по ним зависит от 
класса транспортного средства и 
наличия транспондера у его вла-
дельца. Средняя стоимость прое-
зда для легковой машины без 
транспондера на этих участках 
(проходят через Московскую, 
Тульскую, Воронежскую области) 
составляет около 1,6 рубля за ки-
лометр. С транспондером можно 
получить скидку в 50 процентов. 

Между аэропортом «Домоде-
дово» и трассой «Дон» пройдет 
еще одна дорога — уже по концес-
сии. Владельцы аэропорта гото-
вы вложить в этот проект 85 про-
центов от общей суммы. Государ-
ство профинансирует оставшие-
ся 15 процентов. 

Концессии как таковые на до-
рогах уже есть. Взимают сейчас 
плату на обходе города Одинцово 
на трассе М-1 «Беларусь» в Мо-
сковской области. Там стоимость 
проезда по девяти километрам 
дороги днем может доходить до 
150 рублей. Есть платные участ-
ки на трассе М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург». Основная 
часть из них находится под 
управлением концессионеров. И 
цена проезда здесь тоже отнюдь 
не бюджетная. Проезд от МКАД 
до аэропорта Шереметьево для 
того, кто не обзавелся транспон-
дером, обойдется в 250 рублей. А 
вот на платном участке дороги 
М-3 «Украина» в Калужской об-

ласти цена проезда пока не боль-
ше рубля за километр. 

На всех этих участках устанав-
ливают камеры, которые следят за 
движением автотранспорта и по-
годными условиями. Это позволя-
ет вовремя почистить дорогу во 
время снегопада или ограничить 
скорость движения в ураган. Все 
эти отрезки реконструированы, 

там нет одноуровневых развязок и 
«неожиданных» выездов на трассу 
от торговых центров. Все это по-
зволяет автомобилистам ехать со 
скоростью более 100 километров в 
час. На этих отрезках нет и назем-
ных пешеходных переходов, а 
большая часть населенных пун-
ктов отгорожена от дороги шумо-
выми экранами. Они не пропуска-
ют шум и снижают вероятность 
«проникновения» на автобан пе-
шеходов. Что до животных, то на 
лесных отрезках трассы для них 
оборудуют специальные перехо-
ды. Но вот пока проблему пробок 
на платных трассах не всегда полу-
чается решить. Затруднения воз-
никают не только из-за того, что 
идет ремонт и укладывают новый 
асфальт, но и потому, что пока в 
России не работает так называе-
мая система бесконтактной опла-
ты free floor (когда на платной до-

роге нет рамок, а за проезд деньги 
автоматически списываются со 
счета автовладельца с помощью 
чипа в машине). Такую техноло-
гию намерены применять на Цен-
тральной кольцевой автодороге 
(ЦКАД). К тому времени, когда на-
чнут эксплуатировать эту трассу в 
платном режиме, возможно, уже 
будет принят закон, который раз-
решит не только взыскивать день-
ги за проезд с водителя-зайца 
платных дорог, но и штрафовать 
его за то, что он вовремя не запла-
тил. Пока такая норма в законе 
есть для наказания владельцев 
большегрузов, которые ездят по 
трассам в рамках системы «Пла-
тон».

Акцент

 За полцены по платным 
дорогам можно проехать, 
если в машине есть 
транспондер

Узнайте на сайте: По каким 
нормам закона можно 
строить частные проезды 
rg.ru/art/1425479

У «Роснефти» 
появится большой 
потенциал для рас-
ширения присутст-
вия в Индии 
и на рынках стран 
Азиатско-
Тихоокеанского 
региона

А КАК У НИХ

ПЛАТЯТ, НЕ ПРИТОРМАЖИВАЯ
В ИЗРАИЛЕ  до недавнего времени функциониро-

вали три платные дороги: тоннели Кармель — про-

ложенное через горы шоссе, позволяющее объе-

хать Хайфу; шоссе № 6 или «Шоссе Ицхака Раби-

на» — дорога, соединяющая север и юг страны, 

фактически главная дорога Израиля; шоссе №1, 

связывающее Тель-Авив и Иерусалим. Формы 

оплаты во всех случаях похожи. Так, за проезд по 

двум тоннелям Кармель существует фиксиро-

ванная плата: 8 и 16 шекелей (около 130 и 260 ру-

блей), которые вносятся на чек-постах со шлагба-

умами. Форма оплаты разнообразна — от налич-

ности до банковских карт и заранее купленных 

абонементов (их можно купить в банках, 

супермаркетах,на заправках). Более инноваци-

онная система оплаты работает на шоссе Ицхака 

Рабина, установить на котором чек-посты не 

представляется возможным из-за большого ко-

личества вливающихся в него дорог. В этом слу-

чае камеры, установленные на всей протяженно-

сти дороги, считывают номера автомобилей, и 

позже владельцы получают счет в соответствии с 

пройденным платным отрезком. Проезд этого 

шоссе из конца в конец для израильского автомо-

билиста обойдется примерно в 35 шекелей — око-

ло 570 рублей.  Для туристов плата может увели-

читься в три раза — в тариф добавляется услуга по 

обработке информации. Что касается шоссе №1, 

тотам есть платная выделенная полоса, проезд 

по которой может стоить 5—25 шекелей (80—400 

рублей), в зависимости от времени суток и загру-

женности магистрали. Система оплаты, как и в 

предыдущем случае, основывается на распозна-

вании номеров и приходящих счетах. Статистика 

аварийности для платных и бесплатных израиль-

ских дорог практически не различается из-за об-

щих ограничений скорости. Более того, как при-

знаются сами израильтяне, зачастую на бесплат-

ных дорогах поток движется гораздо быстрее, и 

на платных дорогах бывают пробки.

В ГЕРМАНИИ  платных  дорог не существует. Од-

нако со всех грузовиков с 2011 года взимается 

пошлина величиной около 15 центов за каждый 

пройденный по автобанам и главным общефеде-

ральным трассам километр. Введение этого сбо-

ра было обосновано идеей справедливого рас-

пределения издержек по строительству и ре-

монту дорог. Ведь пользуются ими все, а основ-

ной вред наносится тяжелым грузовым тран-

спортом. Въезд на все трассы всегда свободный. 

Грузовики контролируются с помощью видеона-

блюдения. Пошлина оплачивается  на специаль-

ных терминалах, на заправках или в местах отды-

ха водителей грузовиков, а также в Интернете. 

Вся информация о проезде грузовиков и упла-

ченной пошлине собирается АО, которое финан-

сируется из госбюджета и отвечает за пересыл-

ку предупреждений неплательщикам. За укло-

нение от оплаты грозит штраф. За злостную неу-

плату можно лишиться прав и лицензии на грузо-

вые перевозки.

В ПОЛЬШЕ  в общей сложности пока насчитыва-

ется около тысячи километров платных автома-

гистралей, но в будущем платными должны стать 

все автобаны. В стране есть платные магистрали 

двух видов — в ведении Генеральной дирекции до-

рог республиканского значения и автомагистра-

лей (ГДДКиА) и частные. На частных магистралях 

деньги за проезд собирают по старинке — води-

тель на въезде платит за проезд или покупает в 

будке транзитный билет, который оплачивает 

при выезде. На трассах ГДДКиА такой способ 

тоже остался, но дирекция активно внедряет си-

стему viaTOLL — когда в машине устанавливается 

транспондер viaAUTO, позволяющий без задер-

жки проезжать через КПП. Стоимость прибора — 

100 злотых (1 злотый — 16,2 рубля).

Транспорта весом свыше 3,5 тонны, на нем тран-

спондер должен стоять в обязательном порядке. 

Деньги за проезд с viaAUTO списываются различ-

ными способами. Можно в пункте обслуживания 

внести деньги на счет в viaAUTO. Можно зареги-

стрировать транспондер на сайте и оплачивать 

все через Интернет. Еще вариант — оформить 

рассылку ежемесячных счетов. Стоимость прое-

зда по платным автомагистралям в Польше зави-

сит от конкретной трассы. По данным на первую 

половину 2017 года, для автотранспортных 

средств общей массой не более 3,5 тонны она ва-

рьировалась от 10 грошей (0,1 злотого) за кило-

метр у ГДДКиА до 36 грошей за километр на  част-

ных шоссе. В общей статистке ДТП платные трас-

сы не выделяются в особую графу.

Подготовили Петр Лихоманов, 
Анна Розэ (Берлин), Константин ВолковОколо 800 метров в день — с такой скоростью строятся платные дороги в Китае, охватившие всю страну.

Как изменился рыбный 
рацион у россиян — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1429072
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ДОРОГА НА СЕВЕР
До Петрозаводска теперь можно доехать с комфор-
том по капитально отремонтированной дороге. 
Речь идет о 9 километрах федеральной трассы 
«Кола», которые до недавнего времени были просто 
мучением для многих автомобилистов. Все снижали 
скорость, чтобы не повредить автомобиль, и как 
следствие возникали пробки. 
Два года дорожники ремонтировали этот отрезок 
дороги. Из федеральной казны было выделено более 
миллиарда рублей на приведение этого отрезка 
трассы в нормативное (проще говоря, нормальное) 
состояние. Сегодня это четыре полосы в каждом на-
правлении вместо прежних двух, электроосвещение с 
двух сторон на всем протяжении, новое современное 
обустройство. Причем дорожники сделали капи-
тальный ремонт на несколько месяцев раньше за-
планированного срока. 
Первым оценил качество работ глава минтранса 
Максим Соколов. «Федеральные трассы в Карелии одни 
из самых лучших в стране, 90 процентов находятся в 
нормативном состоянии», — сказал Максим Соколов.
После ремонта в республике ввели 75 километров 
федеральных автодорог. В Медвежьегорском и Кондо-

пожском районах, например, обустроили и обочины, 
нанесли разметку, установили недостающие дорож-
ные знаки, сигнальные столбики. А в Пряжинском и 
Лоухском районах специальным образом обработа-
ли поверхность трассы, защитив ее от климатиче-
ского воздействия и преждевременного старения. 
Министр дал старт прокладке участка федераль-
ной трассе «Сортавала». Это 20 километров, кото-
рые свяжут Ленинградскую область и Карелию. По-
сле ее ввода автомобилисты смогут преодолевать 
расстояние до Петербурга на полчаса быстрее. Се-
годня этот участок они проезжают за 50 минут. Ра-
боты планируют закончить в декабре 2019 года, на 
реконструкцию потратят 7,2 миллиарда рублей.
Пока региональные и муниципальные дороги Республи-
ки Карелия находятся далеко не в лучшем состоянии. 
В прошлом году на ремонт дорог в Петрозаводске выде-
лили беспрецедентную сумму — 400 миллионов рублей 
из федерального бюджета плюс 50 добавил сам регион. 
На выделенные средства за один сезон привели в поря-
док 48 асфальтированных и 49 грунтовых дорог. 

Подготовила Светлана Цыганкова
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ЦБ лишил 
лицензии 
«карманный» 
банк

СГОРЕЛ 
НА РАБОТЕ

Игорь Зубков

БАНК России лишил лицензии 
московский банк «Северо-Вос-
точный Альянс», занимавший 
250-е место по размеру активов.

Банк специализировался на 
кредитовании компаний, свя-
занных с его собственниками и 
не осуществляющих реальную 
деятельность. И систематически 
занижал кредитный риск и укло-
нялся от исполнения требований 
банковского надзора о доформи-
ровании резервов на возможные 
потери, проводя «технические» 
операции с активами. 

Кэптивная модель бизнеса яв-
ляется в последнее время основ-
ной причиной краха большинст-
ва банков: когда банк выдает 
кредит «своему» человеку, он 
сквозь пальцы смотрит на риски. 
Трудности у группы компаний, в 
которую входит «карманный» 
(кэптивный) банк, обычно озна-
чают его фактическое банкрот-
ство. Банк России хотел заста-
вить кэптивные банки поме-
няться, ограничив максималь-
ный размер риска на группу свя-
занных с банком лиц (норматив 
Н25), однако масштаб проблемы 
привел к тому, что ограничение 
сначала трижды откладывалось, 
а в начале этого года было введе-
но в льготном режиме. При этом 
ЦБ пока так и не смог добиться 
права на мотивированное сужде-
ние при определении связанно-
сти сторон, из-за чего норматив 
можно обойти. 

«СВА» с депозитами населе-
ния не работал. Это 48-й случай 
отзыва лицензии у банков и не-
банковских кредитных органи-
заций за этот год.

Также в понедельник заявил о 
трудностях «Русский междуна-
родный банк» (140-е место): по 
требованию ЦБ он приостановил 
открытие счетов и привлечение 
новых депозитов. Ранее банк 
столкнулся с оттоком клиентов. 
На 1 августа вклады физлиц в 
банке превышали 15 миллиар-
дов рублей.
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СЛЕДСТВИЕ Мошенники 
перечислили миллиард 
фиктивным компаниям

Сами себя 
ограбили

Александр Смолин

ЭКС-СОТРУДНИЦА московского банка вместе со свои-
ми подчиненными выдавала кредиты так называемым 
техническим заемщикам, фиктивным коммерческим ор-
ганизациям, подконтрольным банку. Дама занимала дол-
жность заместителя начальника кредитного отдела 
крупной финансовой организации. 

В организованной афере в принципе не было ничего 
нового. Раздавались деньги из собственного банка фир-
мам-однодневкам, которые контролировали «свои» 
люди, фирмы затем исчезали, а деньги возвращались уже 
в частные карманы. Общая сумма таким нехитрым спо-
собом «отмытых» денег — около 1 миллиарда рублей. 

 Подозреваемую арестовали и заключили под стражу. 
Уголовное дело направили в Басманный районный суд. 
Об этом «Российской газете» сообщило Главное следст-
венное управление ГУ МВД России по Москве.

За такую крупную украденную сумму Уголовный ко-
декс РФ предусматривает наказание до 6 лет лишения сво-
боды по статье 196 УК РФ «Преднамеренное банкротство» 
и до 10 лет лишения свободы по статье 159 УК РФ «Мошен-
ничество». Еще возможен и штраф на 80 тысяч рублей. 

ПРАВО

Снят арест 
с части 
активов 
по делу 
экс-главы 
Марий Эл

ИМУЩЕСТВО 
ПЕРЕСМОТРЯТ

Иван Егоров

МОСГОРСУД отменил обеспе-
чительный арест на доли ряда 
предприятий, подконтрольных, 
как считает следствие, экс-главе 
Марий Эл Леониду Маркелову.

 — Решение Басманного суда 
Москвы от 10 июля отменить, 
материалы дела направлены на 
новое рассмотрение в районный 
суд в новом составе, — огласил 
решение судья.

Маркелову предъявлено об-
винение в получении взятки в 
особо крупном размере, еще од-
ной фигурантке дела, директору 
«Телекомпании 12 Регион» На-
талье Кожановой — в посредни-
честве во взяточничестве. Обви-
нение в даче взятки заочно 
предъявлено бизнесмену Нико-
лаю Кривашу, он объявлен в 
международный розыск.

По версии следствия, Марке-
лов получил через Кожанову от 
учредителя фабрики «Акашев-
ская» Николая Криваша более 
235 млн рублей за покровительст-
во и содействие при имуществен-
ной выплате средств государст-
венной поддержки на развитие 
сельскохозяйственного комплек-
са. В рамках уголовного дела су-
дом был наложен арест на имуще-
ство шести фирм, которые, по вер-
сии следствия, через цепочку 
юридических лиц связаны с маче-
хой экс-главы Марий Эл. Среди 
них, например, «Телекомпания 12 
Регион», «Воскресенский парк» и 
«Марийский цемент». Всего было 
арестовано 116 объектов недви-
жимости — квартиры, дома, зе-
мельные участки, принадлежа-
щие этим компаниям. Кадастро-
вая стоимость имущества состав-
ляет около 550 млн рублей. Кроме 
того, 20 апреля Басманный суд 
также арестовал 23 объекта не-
движимости Маркелова и его быв-
шей супруги на сумму 350 млн ру-
блей. Таким образом, общая сум-
ма всего арестованного имущест-
ва составила около 1 млрд рублей, 
что, по мнению адвокатов, превы-
шает максимально возможную 
сумму штрафа, если экс-чинов-
ник будет признан виновным.

ДОРОГИ В Москве
появилась 
еще одна
«выделенка» 

АВТОБУСАМ — 
ЗЕЛЕНЫЙ 

Любовь Проценко 

ВЫДЕЛЕННУЮ полосу для об-
щественного транспорта запу-
стили вчера на шоссе Энтузиа-
стов. 

Проходит она помимо само-
го шоссе по бульвару Энтузиа-
стов и улице Сергия Радонеж-
ского. Протяженность полосы — 
9 км, по ней в общей сложности 
проходит 57 маршрутов город-
ского наземного транспорта, 
включая 35 пригородных мар-
шрутов. По оценке экспертов, 
новая спецполоса будет способ-
ствовать улучшению регуляр-
ности движения общественно-
го транспорта и сокращению 
времени, которое здесь поряд-
ка 90 тысяч москвичей тратят 
на дорогу.

РЕШЕНИЕ 
Банкиры 
останутся 
под арестом

КРЕДИТЫ 
В СВОЙ 
КАРМАН

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера рассмотрел 
апелляционную жалобу защиты 
трех топ-менеджеров столичного 
ДС-Банка на их арест. И признал 
меру пресечения законной.

В крупной растрате более чем в 
полмиллиарда рублей обвиняют-
ся и.о. председателя правления 
ДС-Банка Игорь Синюхин, прези-
дент банка Федор Цырульник, на-
чальник управления кредитова-
ния Александр Вдовин. Попали 
также в это уголовное дело нера-
ботающие Андрей Кузнецов и Ви-
талий Вергизов, которые, по вер-
сии следствия, занимались пои-
ском фирм-однодневок. Экс-бан-
киры  находятся под стражей, а 
Цырульник и Вергизов сбежали от 
следствия и объявлены в розыск.

По данным следствия, в конце 
апреля 2016 года члены органи-
зованной группы, в которую вхо-
дили контролирующие ДС-Банк 
лица и его руководящие работни-
ки, зная о допущенных при веде-
нии банковской деятельности на-
рушениях и предстоящем отзыве 
лицензии, перечислили на счета 
семи фирм-однодневок 585 мил-
лионов рублей. Перевод денег 
был оформлен под видом выдачи 
кредитов, которые, по версии 
следствия, носили в действитель-
ности заведомо фиктивный и не-
возвратный характер. Все деньги 
были переведены на счета более 
25 различных организаций в дру-
гих банках. При этом за несколь-
ко дней до хищения соучастники 
прекратили исполнять клиент-
ские платежи под предлогом тех-
нических проблем в системе ди-
станционного банковского об-
служивания. И затем повредили 
серверы с автоматизированной 
банковской системой, а клиент-
ские и кредитные досье и другие 
документы и оргтехнику вывезли 
из банка и спрятали.

Рынок труда Программированию надо учить детей раньше, чем азбуке 

Цифры прежде букваря
Марина Гусенко

В 
ближайшие 20 лет ры-
нок труда в России и в 
мире сильно изменится. 
С одной стороны, на нем 
будет оставаться все 

меньше молодых кадров (за пять — 
десять лет число людей, выходя-
щих на рынок труда, упадет при-
мерно вдвое), с другой — на первый 
план выйдут цифровые техноло-
гии, и работодатели начнут драть-
ся за работников новой формации. 

Мода онлайн
Как рассказал «РГ» директор 

направления «Молодые профес-
сионалы» Агентства стратегиче-
ских инициатив Дмитрий Песков, 
в ближайшие годы будет происхо-
дить оцифровка действующих от-
раслей. Это означает вымывание 
с рынка тех людей, чьи компетен-
ции могут быть заменены про-
граммным обеспечением или 
нейросетями, искусственным ин-
теллектом. Раньше считалось, что 
это свойственно только для моно-
тонных рутинных профессий. 
«Однако это не так, внедрение 
технологий искусственного ин-
теллекта влияет на целый ряд кре-
ативных профессий», — утвержда-
ет Песков. В том числе профессий, 
связанных с модой, продолжает 
он. Есть пример, когда крупная 
компания сгенерировала огром-
ное количество дизайнов для оде-
жды и посуды, используя нейро-
сеть и базу данных картинок, име-
ющихся в Интернете.

Автоматизации подвержены и 
профессии, которые связаны с 
взаимодействием с людьми. «На-
пример, сегодня российский 
стартап крайне быстро и эффек-
тивно автоматизирует отрасль 
отбора персонала и замещает ра-
боту рекрутеров. Этот бизнес 
растет на 100 процентов в год, и 
он, конечно, сильно повлияет на 
вымывание рекрутеров из не-
больших и средних компаний в 

среднесрочной перспективе», — 
объясняет эксперт. 

Пусть научат
От работников будут требо-

ваться цифровая грамотность, 
способность искать, создавать, 
обрабатывать, использовать, де-
литься и продавать данные. Эти 
профессиональные навыки край-
не дефицитны сейчас, и дефицит 
будет только возрастать, прогно-
зирует эксперт. Но это еще не все. 
Наравне с этим нужно будет 
уметь взаимодействовать с други-
ми людьми (работать в мульти-
культурных средах), иметь навы-
ки эмпатии, концентрации и 
управления вниманием, соблю-

дать информационную гигиену 
(это способность отличать факты 
от вымысла), работать и управ-
лять информацией в современ-
ных информационных средах, ме-
диа, социальных сетях, маркетин-
говых и аналитических средах.

Однако, по словам Пескова, но-
вые кадры взять будет неоткуда, 
потому что их забирает старая 
экономика. И на государственном 
уровне практически нет ни одного 
примера массового и быстрого пе-
реобучения взрослого населения 
под задачи цифровой экономики. 
Вместе с этим у нас уже сейчас 
есть избыточное предложение со-
стоявшихся кадров, которые пра-
ктически невозможно переучить. 

«При этом в мире тенденция 
обратная. Например, Индия и Ки-

тай, которые давно начали тран-
сформацию, уже сегодня готовы 
выбрасывать на рынок труда де-
сятки миллионов высококвали-
фицированных хорошо подготов-
ленных инженерных програм-
мистских кадров, которые не 
нужны на внутреннем рынке. В 
этом смысле может появится та-
кое понятие «цифровой гастар-
байтер» — инженеры-индусы и ки-
тайцы могут занять позиции в 
России», — рассказывает Дмитрий 
Песков. 

Как людям разных поколений 
адаптироваться к уже начавшим-
ся переменам и не остаться на 
обочине профессиональной жиз-
ни, эксперт дает рекомендации.

Для самых маленьких
«Условно разделим детство на 

три периода: 0—3 года, 3—7 лет и 
7—12 лет. Все, что будет впиты-
вать ребенок в первом этапе сво-
ей жизни, он будет брать от роди-
телей, и крайне важно читать, 
мечтать и мастерить вместе с ре-
бенком», — утверждает Песков. 
Под словом «мечтать» подразу-
мевается возможность человека 
ставить себе амбициозные цели и 
достигать — в новом мире в соци-
альные лифты или «телепорты» в 
первую очередь попадут те, кто 
хочет большего от жизни. «На-
чните мастерить вместе с ребен-
ком. Будущее — это история о 
мелкой моторике, о пространст-
венном мышлении, о способно-
сти к созданию, к творчеству. 

Ближайшие 20 лет — это эпоха 
творцов», — дополняет он. 

В рамках второго блока от 3—7 
лет важно задаться вопросом: что 
ребенок будет учить? Раньше это, 
безусловно, была азбука. Теперь 
первая грамотность — это умение 
программировать. Родители обя-
заны дать детям навыки алгорит-
мического мышления, навыки 
программирования и навыки 
управления с робототехникой до 
того, как ребенок научился читать. 
Сегодня есть много способов это 
сделать — например, обучение в иг-
ровой форме. И с этапом взросле-
ния ребенка, переходом к третьей 
стадии важнейшим навыком будет 
умение обучаться вместе с искус-
ственным интеллектом. Это позво-
лит ребенку автоматизировать ру-
тинные процессы, максимально 
сосредотачиваясь на творчестве и 
изобретении чего-то нового.

Для молодых специалистов 
20—25 лет — это возраст, когда 

критически нужно оценить багаж 
полученных знаний, навыков. 
«Ни в коем случае не доверять 
оценкам по некоторым из курсов 
обучения и тем более записи в ди-
пломе. В первую очередь потому, 
что все это имеет мало с действи-
тельностью», — предупреждает 
Дмитрий Песков. Большим плю-
сом будет получение дополни-
тельных навыков, в том числе че-
рез онлайн-курсы, развитие пред-
принимательских навыков. «Уме-
ние создавать собственное дело 
позволит вам чувствовать себя 
более уверено в условиях изменя-
ющихся рынков, при резких коле-
баниях рынка труда. Рецепт до-
вольно простой: учитесь и созда-
вайте стартапы», — добавляет он.

Старшим сложнее 
Если вам больше 40—60 лет, 

ситуация сложнее, констатирует 
Песков. Но даже люди с естест-
венно-научным образованием 
могут получить новые востребо-

ванные профессии цифровой 
экономики, считает он. 

Также он посоветует получать 
вторую профессию, которая связа-
на с созданием новых вещей, кото-
рые несут эмоциональный заряд. 
Учиться мейкерству, что позволит 
иметь альтернативный источник 
дохода и быть востребованным на 
локальном рынке, где нужны про-
дукты питания, изделия ремесла, 
идеи, связанные с улучшением 
окружающего пространства.

«Под крайне серьезной угро-
зой находятся продавцы и касси-
ры в магазинах — это самые яркие 
зоны риска. Им нужно уходить 
туда, где можно создать добавлен-
ную стоимость. В идеале мы долж-
ны прийти к системе, похожей на 
китайскую», — продолжает он. 
Она позволяет небольшому, даже 
домашнему производству прода-
вать свои продукты по всему 
миру, используя глобальные ин-
формационные платформы, как 
Alibaba. В мировом масштабе чи-
сло микрокомпаний будет расти. 
Отраслям сельского хозяйства 
или экспорта продуктов глубокой 
переработки из России особо не 
угрожает цифровизация. Сюда же 
можно отнести нишу дикоросов. 
Опыт дальневосточного гектара 
показывает, что одним из наибо-
лее успешных примеров его ис-
пользования является сбор меда и 
экспорт его на рынок Юго-Вос-
точной Азии, говорит Песков.

Впрочем, по мнению доктора 
экономических наук Сергея 
Смирнова, несмотря на то что 
прогресс идет высокими темпа-
ми, полномасштабное внедрение 
цифровой экономики произойдет 
не завтра, и работники старшего 
возраста могут ее не застать. Кро-
ме того, у людей всегда будут ин-
дивидуальные потребности, кото-
рые не смогут удовлетворить ро-
боты. Например, парикмахеры 
навряд ли станут цифровыми, так 
что рабочие места найдутся и для 
тех, кто не на ты с компьютером.  

Без работы не останутся те, кто владеет цифровыми технологиями и умеет общаться с людьми. 

Акцент

 Под серьезной угрозой 
находятся продавцы 
и кассиры в магазинах — 
это самые яркие зоны риска

ТОЛЬКО В «РГ» Для борьбы 
с безработицей 
создана международная 
комиссия

Расширение 
штатов 

Международная организация труда в понедельник объяви-
ла о создании Глобальной комиссии по будущему сферы 
труда. Какова ее миссия и принципы, которые лягут в 
основу работы новой международной структуры? Об этом 
в своей статье рассказывают сопредседатели  комиссии. 

Амина Гариб-Факим, президент Маврикии,

Стефан Левен, премьер-министр Швеции

ДЛЯ ТОГО чтобы выработать идеи и решения основопола-
гающих проблем, связанных со сферой труда, мы и согласи-
лись возглавить в качестве сопредседателей новую Глобаль-
ную комиссию по будущему сферы труда, о создании кото-
рой объявила Международная организация труда (МОТ). 

В составе комиссии, задуманной как часть Инициати-
вы МОТ, касающейся будущего сферы труда, объединят 
усилия видные теоретики и практики всего мира. Отчет о 
проделанной работе она представит государствам — чле-
нам МОТ в 2019 году. 

Этот проект носит по-настоящему глобальный харак-
тер: для того чтобы выработать подходы к решению буду-
щих проблем на рынке труда, национальные диалоги с 
участием представителей правительств, работодателей и 
работников были проведены более чем в 100 странах. Ра-
бота нашей комиссии станет также важной частью даль-
нейших действий по реализации этапной повестки дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 года. 
Включенная в нее, в частности, цель 8 предусматривает 
содействие всеохватному и устойчивому экономическо-
му росту, полной и производительной занятости и достой-
ной работе для всех.

Мы убеждены в том, что труд — основа развития чело-
века и общества. При  достойном доходе труд может про-
ложить путь к социально-экономическому прогрессу в 
более широком смысле, к обеспечению благополучия 
каждого человека, его близких и его окружения.  

Между тем техно-
логическое и демог-
рафическое разви-
тие, изменение кли-
мата и глобализация 
приводят к более бы-
стрым, глубоким и 
широкомасштабным 
преобразованиям в 
сфере труда, чем ког-
да-либо. Эти прео-
бразования таят в 
себе огромный по-
тенциал, но во мно-
гом порождают и не-
определенные перспективы сферы труда. Предметом глу-
бокой озабоченности стали опасения, связанные с тем, 
что происходящие радикальные перемены для кого-то мо-
гут стать благом, а для многих — наоборот. Эти опасения 
усугубляются тем, что многие страны сегодня сталкива-
ются с высоким уровнем безработицы. 

А если слишком многими людьми овладеет боязнь 
быть забытыми и мысль, что общество уже не способно 
измениться к лучшему, возникнет серьезная угроза того, 
что разрушительные силы сумеют подорвать наше разви-
тие и социально-политическое согласие. Вот почему мы 
должны укреплять потенциал в области создания рабочих 
мест, который содержится в переходе к экологической 
устойчивости и справедливой, открытой системе миро-
вой торговли, основанной на таких прочных ценностях, 
как права человека, свобода и солидарность. От глобали-
зации должны выиграть все. Только люди, ощущающие 
себя уверенно сегодня, могут спокойно смотреть в за-
втрашний день при всей его неопределенности. 

И вместо того чтобы занимать выжидательную пози-
цию, нам следует серьезно задуматься о будущем сферы 
труда, к которому мы стремимся, и о том, как его постро-
ить. Будущее отнюдь не предопределено — оно может ме-
няться в зависимости от того выбора, которое общество 
сделает сегодня, и от тех политических шагов, которые мы 
предпримем. Вот уже почти столетие МОТ вносит замет-
ный вклад в совершенствование сферы труда. Этой цели 
организация добивается путем объединения усилий пра-
вительств, работников и работодателей в интересах соци-
альной справедливости. 

Признавая, что мы должны сами позаботиться о буду-
щем сферы труда, а не оставлять его на откуп неким не-
подконтрольным нам силам, мы убеждены в том, что бу-
дущее посылает нам мощный сигнал надежды. Мы наме-
рены руководить работой Глобальной комиссии именно в 
таком духе, уделяя внимание прежде всего конкретным 
решениям, выработке политических рекомендаций и рас-
пространению передового опыта — с тем, чтобы будущее 
сферы труда стало будущим для всех. 

Читайте также: Суд разъяснил, когда уволенного 
сотрудника могут восстановить на работе 
rg.ru/art/1429241

Только люди, ощу-
щающие себя уве-
ренно, могут спо-
койно смотреть в 
завтра при всей его 
неопределенности 

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
 Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие доку-
менты кандидатов на вакантные должно-
сти судей районных судов и мировых су-
дей судебных участков города Москвы 
принимаются по 30.08.2017 г. в понедель-
ник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 ча-
сов по адресу:   г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, теле-
фон: 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Полиция 
Каталонии 
объявила 
о ликвидации 
террориста

ПУЛИ ДЛЯ 
БЕГЛЕЦА

Андрей Васильев

ПОЛИЦИЯ Каталонии заявила о 
ликвидации 22-летнего Юнеса 
Абуякуба, который, по версии 
следствия, находился за рулем 
«машины-убийцы», совершив-
шей наезд на прохожих в Барсело-
не, сообщило AFP.

Абуякуб, входивший в терро-
ристическую ячейку из 12 выход-
цев из семей мигрантов, которые 
осели в каталонском городке Ри-
поль с населением в 10 тысяч че-
ловек, сумел скрыться из Барсе-
лоны сразу после теракта. Ориен-
тировки с четырьмя фото «моло-
дого человека ростом около 180 
сантиметров» поступили во все 
отделения полиции Европы. Гово-
рили о том, что он мог укрыться в 
соседней Франции. 

Пули полицейских нашли бе-
глеца вчера днем в Субиратсе, в 
850 километрах к западу от сто-
лицы Каталонии. На нем был одет 
пояс смертника: полиция выя-
сняет, было ли это настоящее 
устройство или муляж. По версии 
следствия, Абуякуб убил испан-
ского водителя и сел за руль его 
машины, чтобы покинуть страну.

Диана Ковалева

К
ак утверждает британское 
издание The Sunday Times 
со ссылкой на близкие к 

Букингемскому дворцу источ-
ники, королева Великобрита-
нии не помышляет о том, чтобы 
сложить свои полномочия. Ра-
нее СМИ сообщали, что на осно-
вании Акта о регентстве от 1937 
года Елизавета II намерена пере-
дать полномочия монарха стар-
шему сыну принцу Чарльзу по 
достижении ею возраста 95 лет.

В таком случае принц Уэль-
ский получил бы королевскую 
власть, но не титул короля, и дей-
ствовал бы от имени матери. Од-
нако, как сказал приближенный 
ко двору источник, пока короле-
ва пребывает в добром здравии, 
об ее отречении и регентстве 
принца Уэльского не может быть 
и речи. Оно станет возможным 
только в случае тяжелой болезни 
королевы, которая уже никак не 
сможет заниматься государст-
венными делами. Так что, как со-
общили три разных высокопо-
ставленных источника, ни Бу-
кингемский дворец, ни Кларенс-
хаус к регентству не готовятся. 
Несмотря на решимость короле-
вы по-прежнему оставаться «во 
главе», она все же делит немало 
своих обязанностей со старшим 
сыном. Например, Елизавета II 
уже не отправляется в дальние 
зарубежные поездки, требую-

щие длительных перелетов. От ее 
имени их совершает принц 
Чарльз со своей супругой герцо-
гиней Корнуольской. О том, кто 
наследует трон после Елизаветы 
II, уже давно ходят различные 
кривотолки. Недавний опрос по-
казал, что 51 процент опрошен-
ных британцев хотят видеть сле-

дующим на троне принца Уилья-
ма, сына Чарльза и внука короле-
вы Елизаветы II. 

ЧП Американский эсминец столкнулся с танкером у берегов Азии

«Джон Маккейн» получил 
пробоину

ГЕОПОЛИТИКА Трамп 
присматривается к полезным 
ископаемым Афганистана

Афганский излом

Юрий Когалов

А
мериканский эсми-
нец «Джон Маккейн» 
(John S. McCain) стол-
кнулся в Южно-Ки-
тайском море с танке-

ром «Алник» (Alnic MC), шедшим 
под либерийским флагом. В ре-
зультате инцидента, произошед-
шего рано утром в понедельник в 
районе Малаккского пролива, 
боевой корабль получил серьез-
ные повреждения корпуса, по-
страдали пять моряков, еще де-
сять пропали без вести.

«Значительное повреждение 
корпуса вызвало затопление 
ближайших помещений, в том 
числе кают, машинного зала и 
рубки связи», — проинформиро-
вали в 7-м флоте ВМС США, к ко-
торому относится эсминец.  
«Джон Маккейн» направлялся в 
Сингапур «для рутинного визи-
та». Танкер «Алник» также сле-
довал в Сингапур, куда он дол-
жен был доставить около 12 ты-
сяч тонн мазута из Тайваня. В 
результате столкновения у суд-
на был выбит клапан, но, к сча-
стью, разлива горючего удалось 
избежать. 

Это было бы катастрофой, 
поскольку это водное простран-
ство является одним из самых 
загруженных в мире, на него 
приходится около трети миро-
вого коммерческого судоходст-
ва. И направление туда новых 
боевых кораблей, как это плани-
руют в Вашингтоне, серьезно 
увеличит вероятность повторе-
ния таких инцидентов. Но забо-
тит США в первую очередь судь-
ба моряков. Председатель коми-
тета по делам вооруженных сил 
сената конгресса Джон Маккейн 
написал на своей странице в 
Twitter, что вместе с женой мо-
лится за пропавших моряков эс-
минца, названного в честь его 

деда и отца — адмиралов ВМС 
США.

Это уже второй инцидент с бо-
евым кораблем США за послед-
ние месяцы (и шестой с 2000 года, 
четыре из них произошли в азиат-
ских водах). Эсминец «Фицдже-
ральд» (Fitzgerald) столкнулся в 
ночь на 17 июня с филиппинским 
торговым судном «Эй-си-экс 
Кристал» (ACX Crystal) примерно 
в 20 км от мыса Иродзаки на юге 

полуострова Идзу. В результате 
американский корабль получил 
пробоину ниже ватерлинии (на 
восстановительные работы, по 
словам экспертов, уйдут меся-
цы), погибли семь военнослужа-
щих, их тела обнаружили в зато-
пленных отсеках. Контейнеровоз 
пострадал незначительно.

Максим Макарычев

В ПОНЕДЕЛЬНИК вечером глава 
Белого дома Дональд Трамп дол-
жен представить новую страте-
гию США в Афганистане. Ее клю-
чевым положением станет от-
правка в эту страну около 4 тысяч 
человек дополнительного кон-
тингента американских военно-
служащих. Президент США неод-
нократно скептически оценивал 
подход предыдущей администра-
ции Обамы к разрешению афган-
ского кризиса, прежде всего с 
точки зрения «лишних» людских 
и материальных затрат. 

Вместе с тем, отмечает «Рей-
тер», Дональд Трамп пристально 
смотрит на минеральные богат-
ства Афганистана, чтобы помочь 
этой стране компенсировать рас-
ходы на многолетнюю войну и 
финансировать усилия по ее вос-
становлению, которые уже стои-
ли Западу 117 миллиардов долла-
ров. По словам источников в Бе-
лом доме, Трамп заявил на встре-
че с советниками в июле, что Сое-
диненные Штаты должны потре-
бовать долю минеральных бо-
гатств Афганистана в обмен на 
помощь афганскому правитель-
ству. Афганские чиновники с при-
ходом к власти новой американ-
ской администрации пытаются 
привлечь Вашингтон к освоению 
запасов полезных ископаемых. 
Но частные инвесторы пока отно-

сятся к этой идее настороженно 
во многом из-за отсутствия в Аф-
ганистане логистических и эк-
спортных связей, а также реаль-
ной угрозы прихода исламистов к 
власти. По оценкам экспертов, 
потребуются годы, прежде чем 
Вашингтон и его союзники смо-
гут добиться в Афганистане побе-
ды над боевиками всех мастей.
Все это в совокупности пока пол-
ностью препятствует попыткам 
Кабула при поддержке иностран-
цев разрабатывать горнодобыва-
ющий сектор и позволить ему 
стать стратегической отраслью 
афганской экономики. 

В результате исследования, 
проведенного экспертами Геоло-
гической службы Соединенных 
Штатов в середине 2000-х годов, 
выяснилось, что сырьевые место-
рождения в Афганистане имеют 
потенциальную ценность в раз-
мере до 1 триллиона долларов. 
Именно этот запас природных 
богатств афганские и иностран-
ные официальные лица расцени-
вают как вероятный ключ к эко-
номической независимости Аф-
ганистана. Помимо месторожде-
ний золота, серебра и платины в 
стране имеется значительное ко-
личество железной руды, урана, 
цинка, тантала, боксита, угля, 
природного газа, меди, и особен-
но, огромным запаса лития, ис-
пользуемого в телефонах и элек-
тромобилях.

Принц Чарльз подменяет королеву Елизавету II во время зарубежных 
визитов.
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КОРИДОРЫ ВЛАСТИ Елизавета II не хочет отрекаться 
от престола в пользу сына

Чарльз подождет

РЕЛИГИЯ В Москву приехал 
с визитом госсекретарь 
Ватикана

Кардинал, 
с которым легко 
найти общий 
язык 

Елена Яковлева

ВЧЕРА в Москву с официальным визитом прибыл госсе-
кретарь Ватикана кардинал Пьетро Паролин. Сегодня 
пройдет его встреча с Патриархом Кириллом, а накануне 
в Даниловском монастыре его принимал глава Отдела 
внешних церковных связей, митрополит Волоколамский 
Иларион. После встречи он рассказал «РГ» о подробно-
стях и главных темах визита. 

Что означает и символизирует визит кардинала Пьетро 
Паролина в Россию? 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Госсекретари  Ватикана посещали 
Россию всего лишь три раза. Первый раз — в год тысяче-
летия Крещения Руси  приезжал кардинал Казароли. Вто-
рым  был кардинал Бертоне. И вот сейчас приехал карди-
нал Паролин. Госсекретарь — вторая должность в Ватика-
не (как государстве) 
после Папы. Поэто-
му госсекретарь об-
ычно приезжает по 
приглашению  рос-
сийского государст-
ва. Но поскольку Ва-
тикан является Цер-
ковью, его госсекре-
тарь  всегда наносит 
визиты главе мест-
ной Церкви. И у кар-
динала Паролина бу-
дет встреча с Патриархом. А начался его визит с нашей 
встречи. Она длилась два часа. Мы обсудили очень широ-
кий спектр вопросов, стоящих на повестке дня двусто-
ронних отношений между нашими Церквями.

Одной из главных тем встреч кардинала будут вопросы 
миротворчества на Украине. 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: У нас есть общее понимание того, что 
церкви на Украине прежде всего должны нести мирот-
ворческую миссию. А когда из уст того или иного иерар-
ха или человека, позиционирующего себя как представи-
теля Церкви, раздаются призывы к агрессии и вражде,  то 
мы никоим образом не можем  это ни поддерживать, ни  
оправдывать. Ответственность   церквей на Украине  за 
миротворчество сегодня очень велика.

Я рассказал кардиналу о наших недоумениях по пово-
ду агрессивной риторики, которая нередко звучит из уст 
представителей украинской греко-католической церкви. 
И затронул тему дискриминационных законопроектов, 
которые предлагались на внесение в  повестку дня Верхов-
ной рады. Они не были вынесены до  летних каникул, но  
это не значит, что в том или ином виде они не появятся 
вновь. Нас это глубоко беспокоит, потому что законопро-
екты имеют ярко выраженный дискриминационный ха-
рактер по отношению к УПЦ Московского патриархата.

В ходе визита кардинала будет затрагиваться и тема по-
ложения христиан на Ближнем Востоке и в Северной Аф-
рике?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Сегодня есть позитивные сдвиги в  
Сирии. Установлены зоны деэскалации, и целый ряд на-
селенных пунктов (в том числе таких важных, как Алеп-
по) освобожден от террористов. Есть надежда на то, что 
рано или поздно будет решена проблема присутствия на 
территории Сирии террористической  группировки, 
именующей себя «Исламским государством» (запреще-
на в России. — Прим. ред.). Эту проблему надо решить 
прежде всех других многочисленных проблем, перед ко-
торыми стоит сегодня народ Сирии. А параллельно необ-

ходимо существенно 
интенсифицировать 
усилия в гуманитар-
ной сфере. Ситуация 
в Сирии  похожа на 
гуманитарную ката-
строфу:  миллионы 
беженцев,   десятки и 
сотни тысяч поте-
рявших кров. Требу-
ются очень серьез-
ные усилия для того, 
чтобы им помочь.  

Мы развиваем совместные программы такой помощи, и, 
в частности, по инициативе Русской церкви  (в рамках 
совета по взаимодействию с религиозными объединени-
ями при президенте РФ) была создана рабочая группа по 
оказанию гуманитарного содействия населению Сирии.  
Состоялась масштабная гуманитарная акция, был про-
изведен сбор средств, и они были направлены в Сирию. 
Эта инициатива, как и многие другие совместные иници-
ативы, будет расширяться.

Откуда взялась ложная сенсация итальянских журнали-
стов: визит кардинала Паролина чуть ли не предваряет 
возможный визит Папы Римского в  Россию?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Кардинал Паролин в интервью  сказал 
буквально следующее: вопрос о визите Папы Римского в 
Россию не стоит на повестке дня наших переговоров. И 
добавил, что  надеется в ходе визита сделать какие-то 
шаги в этом направлении. Из этой фразы выхватили вто-
рую половину,  выдав желаемое за действительное. Это 
сделали, я бы сказал, недобросовестные журналисты. 
Так и родилась пустая сенсация. 

Что за персона и что за человек кардинал Пьетро Паро-
лин?
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Кардинал Паролин — человек, с кото-
рым очень легко общаться и находить общий язык. В 
этом плане он похож на Папу Франциска, с которым 
тоже очень легко вести диалог. Оба они люди очень ком-
петентные. И я думаю, что позитивное  развитие отноше-
ний между нашими Церквями, которое сегодня наблюда-
ется  во многом происходит благодаря очень открытой и 
трезвой позиции и Папы Франциска, и его ближайшего 
окружения. В которое, конечно, входит и госсекретарь 
Ватикана Пьетро Паролин.

Кардинал Паролин 
похож на Папу 
Франциска, 
с которым очень 
легко вести диалог
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Мы развиваем сов-
местные програм-
мы помощи тем, 
кто пострадал на 
Ближнем Востоке

Эсминец «Джон Маккейн» (на снимках) следует 
на базу «Чанги» в Сингапуре после того, как получил 
серьезные повреждения при столкновении с танкером 
«Алник» в Южно-Китайском море. В результате инци-

дента ранения получили пять военных моряков, еще 
десять пропали без вести. Танкер, перевозивший 
около 12 тысяч тонн мазута, повреждений практичес-
ки не получил.

В Британии показали 
фильм с признаниями 
принцессы Дианы — 
видео на сайте 
rg.ru/art/1435903
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Видео на сайте 
rg.ru/art/1440828

СПРАВКА «РГ»

Эсминец «Фицджеральд», как и «Джон Маккейн», входит в состав 7-го флота 

ВМС США, действующего в западной части Тихого океана и восточной части Ин-

дийского. На постоянной основе в его состав входят 20—25 кораблей, в том чи-

сле авианосец «Джордж Вашингтон» (George Washington), несколько крейсе-

ров, эсминцев и подводных лодок, приписанных к базам в Японии и на Гуаме. 

Остальные силы и средства выделяются по мере необходимости. Обычно со-

став 7-го флота расширяют до 50—70 кораблей, хотя в определенный момент 

«холодной войны» в него входило более 120 боевых кораблей и судов поддер-

жки. Формально флот там находится для защиты путей сообщения и обеспече-

ния безопасности союзников, правда, эксперты отмечают, что у него есть и се-

рьезные наступательные возможности, о чем говорит наличие в его составе 

авианосца.

ТРЕВОГА

Руководство ВМС США распоряди-

лось «провести широкомасштабное 

расследование» деятельности Седь-

мого флота, с кораблями которого 

произошли в последнее время два се-

рьезных инцидента. 

В ходе расследования будут рассмо-

трены «все обстоятельства, связан-

ные с последней катастрофой на 

море», заявил находящийся с визитом 

в Аммане, Иордания, министр оборо-

ны США Джеймс Мэттис.
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Параллели Статуя Ленина в США попала под каток либеральной политкорректности

Ленин как зеркало американской 
революции
Игорь Дунаевский,
 «Российская газета», Вашингтон 

В 
США в эти дни ломают-
ся копья о судьбе статуй, 
названий улиц и прочих 
знаков исторической 
памяти о рабовладель-

ческой конфедерации штатов 
Юга, уступившей в гражданской 
войне (1861—1865) силам Севера. 
Дискуссия на эту тему идет в Аме-
рике давно и периодически обо-
стряется.

В этот раз острым уколом ста-
ло решение властей Шарлотсвил-
ля (штат Вирджиния) снести па-
мятник главе конфедератов гене-
ралу Роберту Ли. После резонан-
сных событий либеральные поли-
тики и пресса развернули очеред-
ную кампанию против неудобных 
и, на их взгляд, неполиткоррек-
тных напоминаний о рабовла-
дельческом прошлом США. Па-
мятники конфедератам называют 
символами расизма. Власти ряда 
городов (в штатах Вирджиния, 
Мэриленд, Нью-Йорк, Кентукки) 
сразу демонтировали несколько 
таких статуй или же заявили о на-
мерении ускорить этот процесс в 
будущем. 

Но, как оказалось, жертвами 
катка политкорректности могут 
быть не только символы конфеде-
ратов. Мэр Сиэтла (штат Вашинг-
тон) Эд Мюррей призвал изба-
виться от статуи Владимиру Ле-
нину, установленной в одном из 
районов города, причислив ее к 
символам несправедливости, не-
нависти, насилия и расизма. За 
статую, правда, вступился сена-
тор от штата Рейвен Карлил, пото-
мок польских эмигрантов начала 
XX века. Но не из симпатий к со-
ветскому вождю, а из-за того, что 
памятник, на его взгляд, призван 
служить напоминанием о крахе 
коммунистических идей. Кстати, 
долгое время статуя была пово-
дом для нападок со стороны уль-
траправых. Бронзовый памятник 
Ленину был изначально создан в 
Чехословакии в 1988 году. В 1993 
году 5-метровую композицию вы-
купил американский преподава-
тель Льюис Карпентер, загорев-
шийся идеей сохранить ее ради 
исторического и культурного зна-
чения. Карпентер даже заложил 
свой дом, чтобы собрать деньги 
на выкуп и транспортировку Ле-
нина в США, где его идея выста-
вить статую на всеобщее обозре-
ние вызвала бурную дискуссию. 
Однако спустя год Карпентер по-
гиб в автокатастрофе, и с 1995 

года его родственники в Сиэтле 
выставили монумент на продажу 
в частном сквере. По состоянию 
на 2015 год за него просили 250 
тысяч долларов. 

Между тем, как отмечает газе-
та «Сиэтл таймс», памятник стал 
одной из самых посещаемых до-
стопримечательностей города. Но 
и споры о нем вспыхивают не в 
первый раз. Памятник находится 
на частном участке, а потому сне-
сти его без согласия владельцев не 
получится. Тем не менее статуя 
регулярно подвергается атакам 
вандалов. Зачастую ее кисти 
окрашивают красной краской, 
символизирующей кровь. 

Кстати, на территории США 

насчитывается по меньшей мере 
четыре статуи Владимиру Лени-
ну, установленные в обществен-
ных местах. Его памятник не-
сколько лет стоял у бара Red 
Square в казино в Атлантик-Сити 
(штат Нью-Джерси). После того 
как заведение закрылось, мест-
ные активисты добились демон-
тажа статуи. Одноименный бар 
теперь есть в Лас-Вегасе, а рядом с 
ним — монумент советскому во-
ждю. Когда владельца раскрити-
ковали, он, дабы подчеркнуть сар-
кастический характер статуи, 
обезглавил ее и обезобразил ими-
татором птичьего помета. В таком 
виде она не вызывает возражений 
у адептов политкорректности.

Почти два десятилетия статуя 
Ленину стояла на крыше жилого 
комплекса Red Square в одном из 
районов Нью-Йорка. Прошлой 
осенью здание сменило владель-
ца. Новому хозяину Ленин не при-
глянулся, а потому один из быв-
ших собственников Майкл Розен 
забрал его и пару месяцев назад 
установил на крыше одного из 
близлежащих домов. Местные 
жители к соседству с советским 
вождем привыкли. Наконец, ог-
ромный хромированный бюст 
Владимиру Ильичу высотой по-
чти в шесть метров установлен в 
Лос-Анджелесе. Автором компо-
зиции, изображающей голову Ле-
нина, на которой стоит миниа-
тюрная карикатура «Мисс Мао» 
на Мао Цзэдуна, являются китай-
ские скульпторы братья Гао. На 
родине их творение запретили.

Несколько лет назад жертвой 
протестов в США пал и бюст Ста-
лину. В 2010 году в небольшом 
Бедфорде (штат Вирджиния) от-
крыли мемориал D-Day — в па-
мять о дне высадки войск союзни-
ков в Нормандии в 1944 году. Его 
создатели поместили там не-
сколько бюстов ключевых деяте-

лей того времени, в том числе за-
падных руководителей и совет-
ского лидера Иосифа Сталина. 
Местные жители, политики и 
пресса буквально взорвались от 
негодования и потребовали 
убрать бюст. Руководство мемо-
риала поначалу пыталось стоять 
на своем, подчеркивая, что Ста-
лин — неотъемлемая часть исто-
рии Второй мировой войны и раз-
грома нацистской Германии. Но 
потом все же капитулировало и 
переместило бюст в другое место. 
О том, как преподносят историю 
американцам, красноречиво го-
ворит репортаж телеканала Fox 
News тех дней. В нем необходи-
мость убрать бюст аргументиру-
ется в том числе тем, что «Сталин 
не послал ни единого солдата для 
помощи в высадке союзников в 
Нормандии». О том, что СССР к 
тому времени третий год вел кро-
вопролитные бои против нацист-
ской Германии, в то время как 
США наблюдали за войной из-за 
океана и ждали удобного момен-
та, журналисты умолчали.

ПОЛИТИКИ И ЛЕТО Где и как провели отпуск западные лидеры

Государственный визит на пляж
С

обственные корреcпон-
денты «Российской газе-
ты» рассказывают о том, 

как провели летние каникулы ли-
деры зарубежных стран.

Франция
Августовский отпуск Эмманю-

эля Макрона то и дело прерывался 
неотложными делами. Это и обсу-
ждение по телефону северокорей-
ской ситуации с Дональдом Трам-
пом, а в конце недели, омраченной 
кровавыми терактами в Испании, 
где в числе раненых оказались 28 
французов,  интенсивные контак-
ты с руководителями силовых ми-
нистерств и спецслужб Франции. 
Вокруг того, где избранный в мае 
главой Пятой республики Эмма-
нюэль Макрон и его супруга Бри-
жит намеревались провести лет-
ний отпуск, ходило много слухов. 

Поэтому когда жители Марсе-
ля, прогуливавшиеся вдоль знаме-
нитой набережной Прадо, увиде-
ли Макрона с женой в районе го-
родского пляжа, то моментально 
сообщили об этом в социальных 
сетях. Как оказалось, Макрон ре-
шил на полторы-две недели в авгу-
сте «бросить якорь» во втором по 
значимости городе Франции, чего, 
отметим, до него не делал ни один  
президент.

Для этой цели префект Марсе-
ля  предоставил супругам Ма-
крон просторную виллу, распо-
ложенную на нескольких гекта-
рах холмистого парка Талабо в 
престижном городском районе 
Рукас-Блан.  К вилле ведет един-
ственная тупиковая улица, кото-
рая сейчас перекрыта полицией. 
И тем не менее на прошлой неде-
ле туда пытался пробраться фо-
тограф одного из парижских гла-
мурных изданий. Его перехвати-
ла охрана и выставила за ворота. 
Правда, репортер решил не сда-
ваться и стал преследовать Ма-
кронов во время их вылазок в го-
род. В конце концов папарацци  

оказался в полицейском комис-
сариате, а президент подал на 
него иск, обвинив в «незаконном 
вторжении в частную жизнь». 
Надо сказать, что такой демарш 
стал своего рода «премьерой». 
Как правило, предшественники 
Эмманюэля Макрона на отдыхе 
находили общий язык с журнали-
стами, и так жестко не ставили их 
на место.

За дни, проведенные в Марсе-
ле, молодой президент с супругой 
побывали в замке Бюзин, где сей-
час проходит выставка, посвящен-
ная Жан-Полю Бельмондо. Как из-
вестно, культовый актер всегда 
обожал юг Франции, а многие из 
фильмов с его участием снима-
лись в Марселе (в частности, «Бор-
салино»). Побывал Макрон и в го-
стях у футболистов марсельского 
клуба «Олимпик», за который бо-
леет с детства. 

Германия
Летом Берлин становится са-

мым прекрасным городом земли. 
Так, по крайней мере, утверждают 
те, кто, не поддавшись искушению 
укатить в отпуск в дальние стра-
ны, остается в июле—августе в гер-
манской столице. Количество лю-
дей на улицах и в транспорте рез-
ко уменьшается, и в различных 
районах царит атмосфера неболь-
шого курортного городка, где в 
сланцах и шортах отдыхают тури-
сты, вальяжно попивающие лет-
ние коктейли. Недостатка в местах 
для купания в германской столице 
нет, ведь город буквально окру-
жен озерами и реками, известны-
ми своими живописными заводя-
ми и берегами. В хорошую погоду 
с утра до вечера открыты летние 
террасы берлинских кафе и ресто-
ранов, а также широко известные 
так называемые «пивные сады». 
Там после работы или в выходные 
собираются оставшийся в столице 
рабочий люд и молодежь, пенсио-
неры и туристы. Излюбленное за-

нятие берлинцев в летние выход-
ные — барбекю на террасе дома, во 
дворе или даже на балконе. 

Недалеко и всегда в одном и 
том же месте проводит отпуск Ан-
гела Меркель. С тех пор как 63-лет-
няя канцлер и ее 68-летний муж 
Йоахим Зауэр, кстати, уже вышед-
ший на пенсию, познакомились с 
легендарным альпинистом Райн-
хольдом Месснером, они начали 
вместе ездить в Южный Тироль. 

Деревенька Зульден, расположен-
ная на высоте 1900 метров над 
уровнем моря, успела привык-
нуть к Меркель и Зауэру, которые 
без устали ходят по окрестным го-
рам, одетые как самые что ни на 
есть простые обыватели. Крышу 
над головой на время отпуска кан-
цлер и ее муж выбирают тоже са-
мую простенькую — в четырехзве-
здочном отеле «Марлет» с терра-
сой, сауной и плавательным бас-
сейном. Обедают в одном и том же 
ресторане, предпочитая простую 
кухню. В администрации канцле-
ра «РГ» рассказали, что и во время 
отпуска Ангела Меркель «должна 
находиться в постоянной готовно-
сти». Для этого в своеобразный 
рабочий отпуск на три недели с 
главой германского кабмина от-
правляется многочисленный 
штаб телохранителей и ассистен-
тов. Как однажды призналась сама 
Меркель, в отпуске она предпочи-
тает хорошенько выспаться. В 
этом что ни на есть самом простом 
желании она ничем не отличается 
от большинства берлинцев, кото-
рые по каким-то причинам оста-
лись в городе. 

Италия
Итальянские политики демон-

стрируют небывалый патриотизм 
в выборе места отдыха. В преддве-
рии новых парламентских выбо-
ров (весной 2018 года) все они как 
один предпочитают восстанавли-
вать силы и черпать вдохновение 
на родных Апеннинах.

Действующий глава итальян-
ского кабмина Паоло Джентило-
ни провел свои каникулы весьма 
демократично. Он не стал уда-
ляться от Рима (слишком много 
осталось незавершенных дел в 
столице) и провел несколько дней 
в компании супруги Эманулы 
Мауро на курорте экономкласса 
Неттуно (область Лацио). Скром-
ный и закрытый Джентилони 
предпочитает не выставлять лич-

ную жизнь и свой отдых напоказ. 
Однако по нескольким фото, ко-
торые благодаря стараниям про-
нырливых папарацци просочи-
лись в Сеть, видно, что премьер, 
перенесший не так давно серьез-
ную операцию на сосудах, спосо-
бен совершать длительные за-
плывы и полностью восстановил 
форму к новому обещающему 
быть весьма напряженным поли-
тическому сезону. Из этих фото, 
на которых Джентилони идет по 
пляжу с огромной кипой газет, 
можно также заключить, что 
даже на отдыхе итальянский пре-
мьер не позволяет себе полно-
стью расслабится, предпочитая 
держать руку на пульсе. В нынеш-
нем сезоне, пожалуй, самым по-
пулярным туристическим на-
правлением среди местной поли-
тической элиты стала область 
Трентино — Альто-Адидже, бога-
тая горными массивами, озерами 
и чистейшим альпийским возду-
хом. Так, в Альпах, в Доббьяко, 
проводит каникулы президент 
Италии Серджо Маттарелла, ко-
торый так же, как и Джентилони, 
предпочитает не афишировать 
свои перемещения, не имеющие 
прямого отношения к его полити-
ческой деятельности. Об отдыхе 
Маттареллы известно лишь, что 
он поселился на вилле «Ирма» на 
территории одного из подразде-
лений ВВС Италии. Вполне веро-
ятно, что к главе государства ско-
ро присоединится и итальянский 
премьер, который, по некоторым 
данным, вторую часть заслужен-
ного отпуска проведет именно в 
горах, вдали от римской жары и 
политических баталий. 

А вот Папа Римский Франциск 
и вовсе не стал в этом году пако-
вать чемоданы. Решил не поки-
дать Ватикан. 

Подготовили Анна Розэ (Берлин),  
Нива Миракян (Рим), Вячеслав 
Прокофьев (Париж)

Этот монумент Ленина находится у казино «Тропикана» в Атлантик-Сити. 

Президент Франции Эмманюэль Макрон решил отдохнуть от дорогих лимузинов, прокатившись на легком велосипеде. Свой отпуск он провел в рези-
денции в Марселе (на снимке — слева).

Акцент

 Мэр Сиэтла причислил 
памятник Ленину к символам 
несправедливости, ненависти, 
насилия и расизма

Акцент

 Репортер решил не сдаваться и стал преследо-
вать Макронов во время их вылазок в город. 
В конце концов папарацци  оказался в полицей-
ском комиссариате

«Голова Ильича» в Лос-Анджелесе 
была создана китайскими скульп-
торами. 
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СУД Начался судебный процесс над печально известной
женщиной-водителем, сбившей насмерть шестилетнего
мальчика

После наезда
Иван Петров

В
чера в Подмосковье старто-
вал судебный процесс, вни-
мание к которому с недав-

них пор приковано практически 
у всей страны. Железнодорож-
ный горсуд в понедельник провел 
предварительные слушания по 
уголовному делу в отношении 
Ольги Алисовой. Напомним, 
именно она, по данным следст-
вия, сбила насмерть шестилетне-
го мальчика возле подъезда дома, 
в котором он проживал. 

Резонансным это расследова-
ние стало после того, как экспер-
тиза обнаружила в крови погиб-
шего ребенка следы алкоголя. Бо-
лее того, дело в отношении сбив-
шей ребенка Алисовой местные 
полицейские не возбуждали бо-
лее месяца. 

Вчерашнее заседание прошло 
в закрытом режиме. Поэтому ка-
ких-то новостей с этого процесса 
не поступало. В конце дня стало 
известно, что по итогам вчераш-
него заседания судья назначил 
новое - на 28 августа, когда на-
чнет рассматривать дело по су-
ществу. Также суд  продлил арест 
Алисовой на срок до 30 января 
2018 года. Кроме того суд отка-
зался возвращать в прокуратуру 
дело, на чем настаивала сторона 
защиты обвиняемой. «Основа-
ний для возврата дела на доследо-
вание нет», - решил судья.

Напомним, более 2 месяцев 
после наезда на мальчика Али-
сова находилась лишь под под-

пиской о невыезде. В начале 
июля следователь установил, 
что женщина нарушила ее усло-
вия, так как не проживала по 
адресу прописки и сменила ме-
сто работы. После этого суд аре-
стовал Алисову.

Примечательно, что сама жен-
щина во всем происходящем с 
ней склонна винить не себя, а 
СМИ. На одном из судебных про-
цессов, уже после того, как она 
оказалась за решеткой, она по-
просила судью выгнать из зала 
журналистов, поскольку именно 
они, по ее словам, испортили ей 
всю жизнь.

Как пояснил «Российской га-
зете» адвокат Олег Сухов, нака-
зание Алисовой по вменяемой 
статье Уголовного кодекса может 
быть назначено как в виде прину-
дительных работ на срок до 4 лет, 
так и в виде реального лишения 
свободы на срок до 5 лет. «Скорее 
всего, учитывая обстоятельства 
совершения преступления и ре-
зонанс дела, обвиняемой будет 

назначено реальное лишение 
свободы. К тому же суды по этой 
категории дел часто в виде допол-
нительного наказания лишают 
подсудимых права управлять 
транспортным средством», — 
считает адвокат. 

Еще один важный момент — 
именно из-за этого преступле-
ния, а вернее, после того, как о 
нем стало известно на всю стра-
ну, министр внутренних дел Вла-
димир Колокольцев поручил сво-
им подчиненным после ДТП, в 
которых погибли несовершенно-
летние, возбуждать уголовные 
дела в течение суток.

В настоящее время дело о са-
мом ДТП, расследование по кото-
рому вели полицейские подмо-
сковного главка МВД, слушается 
в суде. Параллельно свое рассле-
дование ведет Следственный ко-
митет. В рамках возбужденного 
дела о халатности следователям 
предстоит дать ответ на главный 
вопрос — все-таки был ли пьян 
мальчик или нет. 

Кстати, накануне начала су-
дебного процесса над Алисовой 
появились сообщения, что роди-
тели не намерены эксгумировать 
тело погибшего мальчика. Об 
этом рассказал адвокат потер-
певших. Однако позднее Роман 
Шимко — отец погибшего мальчи-
ка — заявил, что ничего подобно-
го никому не говорил. 

Напомним, 23 апреля в ми-
крорайоне Павлино (до 2015 года 
Железнодорожный, а ныне часть 
города Балашиха) во дворе мно-
гоквартирного дома автомобиль 
Hyundai Solaris наехал на шести-
летнего мальчика и протащил его 
под днищем примерно 10 метров. 
Ребенок погиб на месте происше-
ствия. 15 июня пресс-служба 
подмосковного главка МВД сооб-
щила о возбуждении уголовного 
дела по факту гибели шестилет-
него мальчика под колесами ав-
томобиля, которым управляла 
31-летняя Ольга Алисова. В сооб-
щении отмечалось, что ей предъ-
явлено обвинение в нарушении 
Правил дорожного движения, по-
влекших смерть (часть 3 статьи 
264 УК РФ). 

Резонанс вокруг расследова-
ния возник после того, как су-
дебно-медицинские эксперты 
вынесли заключение о том, что в 
крови погибшего мальчика со-
держалось 2,7 промилле алкого-
ля, что соответствует тяжелой 
степени опьянения. Это обстоя-
тельство вызвало у большинства 
людей сомнения в достоверно-
сти экспертизы. 

Событие Свияжск официально стал объектом Всемирного наследия

Свеча Свияжска

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Татарстан

П
а м я т н ы е  з н а к и  о 
включении в список 
Всемирного наследия 
ЮНЕСКО появились 
на стенах Успенского 

собора острова-града Свияжск. 
Один из старейших православных 
храмов Поволжья стал 29-м рос-
сийским объектом, получившим 
этот статус международного зна-
чения.

Чтобы вручить документы, 
официально подтверждающие 
включение, в Татарстан лично 
прибыла генеральный директор 
ЮНЕСКО Ирина Бокова. По ее 
словам, теперь одно из самых уни-
кальных сооружений в России 
принадлежит культуре всего мира.

— Это огромный успех. Без-
условно, он принадлежит тем, кто 
реализовал идею включения, эк-
спертам, ученым, проделавшим 
огромную работу. Но это еще и 
успех всего человечества, потому 
что это межкультурный диалог, де-
монстрирующий глубину нравст-
венных ценностей народов. Это 
достояние России и Татарстана, 
которое теперь получило боль-
шую значимость для всего мира, — 
заявила Бокова.

Первый президент республики 
Минтимер Шаймиев, ныне воз-
главляющий республиканский 
фонд «Возрождение», поблагода-
рил жителей Татарстана, которые 
помогли претворить в жизнь пла-
ны по реставрации исторических 
объектов.

— Восстановление мусульман-
ских и православных святынь про-
исходит благодаря всем предста-
вителям многонационального со-
става республики. Все это положи-
тельно отражается на духовной 
жизни людей, — сказал Шаймиев, 
дав понять, что совместная дея-
тельность Татарстана и ЮНЕСКО 
на этом не завершится.

В свою очередь министр куль-
туры России Владимир Медин-
ский подчеркнул, что решение о 
включении Успенского собора и 
монастыря острова-града Свияж-
ска в список всемирного наследия 
получит не только духовный эф-
фект, но и экономический.

— Мы видим, как невероятно 
преобразился Свияжск за послед-
ние годы. Какой-то становится ма-
ленький оазис идеальной чистоты, 
порядка, внимания к культуре, за-
боты. И количество посетителей, 
которые сюда приезжают, выро-
сло уже почти в 100 раз: десять лет 
назад это было 7 тысяч человек, в 

этом году более 500 тысяч. Я уве-
рен, что один-два года — и мы отме-
тим цифру миллион туристов на 
Свияжске, — сказал министр.

После короткой церемонии от-
крытия знаков Ирина Бокова, Вла-
димир Мединский и Минтимер 
Шаймиев посетили Успенский со-
бор и монастырь, а также осмотре-
ли Музей гражданской обороны, 

Художественную галерею и ин-
формационно-образовательный 
центр «Всемирное культурное на-
следие». 

Решение о включении Успен-
ского собора Свияжска было при-
нято 9 июля этого года на 41-й сес-
сии Комитета Всемирного насле-
дия, прошедшей в польском Кра-
кове. Он стал третьим объектом в 
Татарстане, включенным в список 
ЮНЕСКО. Первым в 2000 году 
этот статус получил Казанский 
кремль, где расположены рядом 
православный собор и мусульман-
ская мечеть. В 2014 году титула 
удостоился древний город Болгар.

ОБРАЗОВАНИЕ Школьников
научат здоровому питанию 

Самый вкусный 
урок

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

С 1 СЕНТЯБРЯ в школах Ро-
стовской области появится но-
вая обязательная дисциплина — 
«Основы здорового питания». 
Теперь детям с начальной школы 
будут объяснять, сколько раз в 
день нужно есть и сколько воды 
необходимо человеку в сутки, 
чем лучше перекусить между 
большими приемами пищи, чем 
опасны вредные привычки и так 
далее. Каждая школа сама выби-
рает, как вести занятия: на круж-
ках, факультативах или клас-
сных часах. Оценок тоже ставить 
не будут. Но в остальном все по-
взрослому: расписание занятий, 
учебная программа и даже зада-
ния на дом.

Большинство родителей пока 
не слышали о новом предмете, 
но с энтузиазмом поддержали 
инициативу. 

— Наш сын — жуткий сладкоеж-
ка. И у нас постоянные истерики 
из-за того, что мы ограничиваем 
сладости. В этом году как раз 
идем в первый класс и вместе с 
учителями попробуем скоррек-
тировать рацион, — делится пла-
нами молодая мама Юля Подо-
лянко. — Я думаю, что этот пред-
мет будет одним из самых полез-
ных во всем школьном курсе.

Многие родители жалуются, 
что «подсадили» детей на 
фастфуд, и надеются при помощи 
школы, например, отучить их от 

еженедельных походов в «Макдо-
налдс». Задача педагогов — заин-
тересовать маленького слушате-
ля. А еще привлечь в процесс об-
учения семью. В программе спе-
циально много заданий для дома. 
Родители не только будут помо-
гать ребенку, но и, глядишь, сами 
обзаведутся парой-тройкой по-
лезных гастрономических при-
вычек. Ведь у многих взрослых с 
этим тоже проблемы. 

«Основы здорового питания» 
— не отдельный урок. Занятия бу-
дут проводить и учителя-пред-
метники, и классные руководи-
тели, и даже медработники. Шко-
лам дается свобода при состав-
лении учебного плана. 

Например, как стало извест-
но «РГ», в одной из ростовских 
школ могут ввести бесплатные 
овощные нарезки, которые на 
переменках будут доступны 
всем малышам. Ребенок может в 
любое время подойти и поло-
жить себе столько овощей, 
сколько хочется. Директор шко-
лы говорит, что такая практика 
успешно показала себя в школах 
Финляндии. Сейчас идут перего-
воры с местными фермерами. 
Если они согласятся продавать 
морковку, капусту и свеклу по 
низким ценам, то это может 
быть интересным ноу-хау.

Власти намерены поощрять 
такие креативные школы. Как 
рассказали в правительстве об-
ласти, лучшие педагогические 
наработки будут отбирать и ти-
ражировать в других школах. 

Свияжск расположен в 30 километрах от Казани. Его основал в мае 1551 года Иван Грозный как форпост русских войск для взятия Казани.

Без Минтимера Шаймиева не зажглась бы свеча Свяжска. Вчера он встречал гостей: генерального директора ЮНЕСКО Ирину Бокову и министра куль-
туры РФ Владимира Мединского.

Акцент

 СК параллельно ведет рассле-
дование другого дела, выясняя, 
как алкоголь попал в организм 
шестилетнего мальчика

Акцент

 Сегодня Свияжск — один 
из популярнейших туристиче-
ских объектов Татарстана. 
На острове сохранились 
18 исторических памятников 

В древних храмах Свияжска сейчас 
постоянно проходят службы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16 мая 2000 года № 372 ТПП «Когалымнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извещает о проведении об-
щественных слушаний (обсуждений) материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) на предмет реализации проек-
та «Реконструкция нефтесборного трубопровода Прискло-
нового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: реконструкция трубопро-
вода с целью повышения надежности его эксплуатационных по-
казателей.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: 
ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
628486, РФ, Ханты-Мансийский автономный округ, г. Когалым, 
ул. Дружбы Народов, д. 6, тел. 8 (3466) 72 03 07, email: KNG@lukoil.
com.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Пуровского района, Управление при-
родно-ресурсного регулирования.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 28 августа 2017 г. по 26 сентября 2017 г. (включительно).

Ознакомится с материалами проектной документации 
можно по адресам: 

—  629840, РФ, Тюменская область, ЯНАО, г. Тарко-Сале, ул. 
Ленина, д. 29А, здание Пуровского общественного движе-
ния «Ямал-Потомкам!», кабинет № 1 (выходные дни — суб-
бота, воскресенье) с 28 августа 2017 года по 26 сентября 2017 
года с 8.00 до 17.00. За справками обращаться по телефону 
8 (34997)2-26-12.

—  ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Си-
бирь» 628486, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Ко-
галым, ул. Дружбы Народов, д. 6, тел. 8 (34667)2-03-07, тел./
факс 8 (34667) 2-35-20, 2-05-72.

Общественные обсуждения состоятся: 26 сентября 2017 
года в 15.00 (время местное) по адресу: Тюменская область, ЯНАО, 
г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16, ДК «Юбилейный».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу г. Тарко-
Сале, ул. Ленина, д. 29А, здание Пуровского общественного движе-
ния «Ямал-Потомкам!», кабинет №1.

Ответственные организаторы: 
От заявителя: Начальник отдела проектных работ и экспертизы 

проектов и смет ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «Лукойл — Западная 
Сибирь» Абдуллин Руслан Зиннурович, тел. 8 (34667) 6-20-63.

От разработчика проекта: Главный инженер проекта ООО 
«НИПИ УГНТУ» Ефимов Ришат Ильдарович, тел. 8 (917) 777-78-83.

От администрации Пуровского района: Начальник Управ-
ления природно-ресурсного регулирования Караяниди Дмитрий 
Иванович, тел. 8 (34997) 2-41-30.
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Сотки 
не в счет

Вот как выглядит этот спор глазами судей Вер-
ховного суда. Некая фирма и наша гражданка 
заключили договор «на оказание услуг» по 

покупке участка в Московской области. Она нашла 
сама устроивший ее вариант, заключив предваритель-
ный договор купли-продажи участка с неким собствен-
ником соток.

В договоре с фирмой был некий пункт, который гла-
сил: в случае невыполнения заказчиком условий дого-
вора (например, отказ или уклонение от приобретения 
участка) или нарушения заказчиком обязанностей по 
этому договору заказчик обязуется заплатить сто ты-
сяч рублей в течение трех дней с момента, как фирма 
этого потребует.

Ничего у фирмы в итоге дама покупать не стала, и 
спустя пару месяцев они подписали соглашение о рас-
торжении договора. И в этом соглашении также было 
прописано условие, которое обязывало гражданку за-
платить неустойку, 
если она ничего не 
купила.

Первый суд, ко-
торый рассматри-
вал требование 
фирмы и ей отказал, 
пришел к выводу, 
что при исполнении 
договора коммер-
санты вообще не по-
несли никаких рас-
ходов. Во всяком 
случае, никаких до-
казательств тому у 
них на руках нет. Ну а неустойка, которую они требуют 
с бывшей клиентки, к фактическим расходам не отно-
сится.

Областной суд с таким решением коллег не согла-
сился. Там решили, что дама не исполнила обязательст-
ва, которые прописаны в договоре и соглашении. Поэ-
тому должна заплатить. На такое решение Верховный 
суд отреагировал жестко — по его мнению, согласиться 
с подобным решением нельзя, так как оно нарушает 
нормы действующего законодательства.

Как разъясняет Верховный суд, между сторонами 
спора был заключен договор возмездного оказания 
услуг. По Гражданскому кодексу (статья 779) по дого-
вору возмездного оказания услуг исполнитель обязу-
ется по заданию заказчика совершать какие-то дейст-
вия, а заказчик за это обязуется платить. В другой ста-
тье Гражданского кодекса (статья 310) сказано, что од-
носторонний отказ от выполнения договора или изме-
нение его условий не допускается. Но есть исключе-
ния — это случаи, предусмотренные Гражданским ко-
дексом и другими законами. 

Если одной из сторон таких отношений выступает 
рядовой гражданин и он покупает или заказывает услу-
гу для личных нужд, а другой стороной отношений ока-
зывается фирма или индивидуальный предпринима-
тель, то эти отношения регулируются Гражданским ко-
дексом, законом о защите прав потребителей, другими 
законами и специальным постановлением пленума ВС 
(№ 17 от 28 июня 2012 года), на котором рассматрива-
лась судебная практика по делам о защите прав потре-
бителей.

Если юрлица или индивидуальные предпринимате-
ли оказывают гражданам посреднические услуги — ку-
пля, продажа недвижимости для личных нужд, то все 
это подпадает под закон о защите прав потребителей.

В Гражданском кодексе есть статья 782. В ней сказа-
но, что заказчик вправе отказаться от исполнения до-
говора возмездного оказания услуг, если он оплатил 
исполнителю фактически понесенные им расходы. То 
же самое написано и в законе о защите прав потребите-
ля (статья 32). 

Какие-либо другие правовые последствия отказа за-
казчика законом не предусмотрены. В Гражданском ко-
дексе есть специальная статья — 422-я, в которой гово-
рится, что любой договор должен соответствовать пра-
вилам и нормам закона. 

Сделка, которая нарушает закон и при этом посяга-
ет на права и интересы третьих лиц, ничтожна. Ни-
чтожными пленум ВС назвал и сделки с потребителя-
ми, которые не соответствуют нормам гражданского 
права. По 16-й статье закона о защите прав потребите-
ля условия договора, ущемляющего права потребите-
ля, признаются недействительными.

По мнению Верховного суда, в нашем случае пункт 
договора про неустойку, если заказчик откажется от 
сделки, ущемляет его право на отказ от услуги. Этот 
пункт в договоре и в соглашении — незаконный. И суд, 
рассматривавший этот спор, не мог его применять.

Поэтому решение областного суда Верховный суд 
отменил, но оставил решение Дмитровского суда как 
законное. 

Нотариус@cуд
«Само обеспечение до-
казательств как нота-
риальное действие су-

ществует уже не один десяток 
лет, — рассказывают в Федераль-
ной нотариальной палате.— Одна-
ко сегодня, когда социальная ак-
тивность россиян в интернет-
пространстве очень высока и но-
сит постоянный характер, нали-
чие реально «работающих» в 
суде доказательств нарушения 
прав человека в Сети необходи-
мо в самых разных ситуациях». 

Это подтверждает и статисти-
ка. По данным Федеральной нота-
риальной палаты, ежегодно чи-
сло обращений к нотариусу за 
подобной услугой растет в сред-
нем на 15–20 процентов. За год 
нотариусами России было совер-
шено почти 20 тысяч обеспече-
ний доказательств в Интернете.

Сам порядок нотариального 
действия по обеспечению дока-
зательств в Интернете выглядит 
следующим образом: нотариус 
заходит на указанную заявите-
лем интернет-страницу со своего 
рабочего компьютера. Убедив-
шись в наличии информации, ко-
торая, по мнению заявителя, на-
рушает его права и законные ин-
тересы, распечатывает необхо-
димые страницы сайта.

Далее нотариус удостоверяет 
осмотренные страницы и состав-
ляет протокол осмотра сайта, в 
котором подробно описаны все 
действия нотариуса, содержание 
интернет-страниц, данные о зая-
вителе, место и дата совершения 
нотариального действия. В каче-
стве непосредственного доказа-
тельства факта правонарушения 
к протоколу прилагаются распе-
чатанные и заверенные скрин-
шоты интернет-ресурса. Допол-
нительно на диске или флеш-кар-
те к протоколу могут быть прило-
жены аудиозаписи, видеомате-
риалы, иллюстрации и т.д. 

Нотариально удостоверенный 

протокол осмотра интернет-
страницы с такой информацией 
обладает повышенной доказа-
тельственной силой, как и любой 
другой нотариальный акт. Таким 
образом, у пострадавшего появ-
ляется реальный шанс компенси-
ровать понесенный ущерб и мо-
ральный вред. А если речь об ор-
ганизаторе групп смерти, то до-
казательство от нотариуса помо-
жет отправить преступника за 
решетку.

В целом же, как рассказывают 
эксперты, нотариусы помогают 
фиксировать многие вещи, с ко-
торыми потом должен разби-
раться суд. Например, факты 
троллинга, когда кто-то букваль-
но поливает грязью человека в 
Сети. Так что за любую клевету, 
любые оскорбления в Сети мож-
но привлечь к ответу. 

Как подчеркивают эксперты, 
нотариальное действие по обес-
печению доказательств соверша-
ется безотлагательно и без изве-
щения каких-либо лиц.

Нередко к нотариусу обраща-
ются за подтверждением факта 
незаконного использования взя-
тых в Сети личных фото, видео-
материалов, авторских текстов, 
музыкальных произведений и 
других объектов интеллектуаль-
ной собственности. В случае та-
ких нарушений своевременное 
обращение к нотариусу позволя-
ет доказать обоснованность сво-
их претензий в суде, даже если 
правонарушитель успеет уда-
лить незаконно размещенный 
контент к моменту рассмотре-
ния дела. 

Жертвами пиратства часто 
становятся публичные люди, 
представители творческих про-
фессий, что неудивительно. На-
пример, не так давно нотариус 
помог выиграть дело модели, чью 
фотографию без спроса разме-
стили на сайте в качестве рекла-
мы одного из московских сало-

нов красоты. При этом компенса-
цию получила не только героиня 
истории, но и фотограф — автор 
использованного снимка.

Как отметил президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик, нотариат, 
предлагая гражданам и бизнесу 
такую востребованную и отвеча-
ющую современным реалиям 
услугу, подтверждает свой статус 
одного из наиболее передовых 
правовых институтов.

Кстати, министерство юсти-
ции России разработало законо-
проект, определяющий порядок 
формирования нотариальных ар-
хивов и их использования. Если 
инициатива будет одобрена, но-
тариальные палаты в каждом ре-
гионе страны создадут особые 
архивы, куда по истечении уста-
новленных сроков хранения бу-
дут поступать документы от всех 
нотариусов: свидетельства, дове-
ренности, экземпляры брачных 
контрактов и соглашений об али-
ментах на детей и так далее. Гра-
ждане, чтобы получить какой-ли-
бо документ или архивную 
справку, должны будут обратить-
ся в палату. 

Обеспечение централизован-
ного хранения нотариальных до-
кументов в нотариальной палате 
субъекта Российской Федерации 
облегчит поиск и восстановле-
ние нотариальных документов, а 
также снизит нагрузку на суды в 
части сокращения количества 
дел об установлении фактов, 
имеющих юридическое значе-
ние.

Как отмечает Федеральная но-
тариальная палата, установлен-
ный законопроектом новый по-
рядок формирования и использо-
вания архивов позволит усовер-
шенствовать систему нотариаль-
ного делопроизводства и облег-
чить поиск и получение архи-
вных документов  как для гра-
ждан, так и для юридических лиц.
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Приставам 
пришлось 
снимать 
занавески 
в коммуналке

КУХОННАЯ 
ВОЙНА

Владислав Куликов

СЕРИЮ необычных судебных 
решений пришлось выполнять 
судебным приставам в Новго-
родской области: жильцов неко-
ей коммунальной квартиры поо-
чередно заставляли то убирать 
кастрюли с газовой плиты, то ос-
вобождать полки от банок, то 
снимать занавески. 

Все это — отголоски страшной 
соседской войны, разгоревшей-
ся в отдельно взятой  коммуналь-
ной квартире. Жильцы, не сумев 
ужиться, поочередно подавали 
иски друг на дружку за то, что со-
седские банки и кастрюли посто-
янно заползали на чужую терри-
торию.

Как рассказывают в управле-
нии Федеральной службы судеб-
ных приставов по Новгородской 
области, две комнаты в трехком-
натной квартире занимает се-
мья. Еще в одной комнате живет 
одинокая женщина.

Первый судебный удар нане-
сли семейные жители. Они в су-
дебном порядке заставили жен-
щину-соседку убрать кастрюли с 
газовой плиты и лишние вещи из 
кухни, освободить полки от ба-
нок и другого имущества.

«Судебные приставы привле-
кали для исполнения судебного 
решения в качестве понятых со-
седей, старшего по дому, предо-
ставляли сторонам исполни-
тельного производства возмож-
ность высказать свои требова-
ния в письменном виде, чтобы 
очередные встречи все же при-
водили к компромиссу, — расска-
зывают в службе судебных при-
ставов. — В итоге по кухне уда-
лось добиться положительного 
результата и фактического ис-
полнения документа».

Проще говоря, кастрюли 
были передвинуты, полки очи-
щены. Соседи, в чью пользу было 
вынесено решение, подписали 
акт, что всем довольны. Однако  
и соседка оказалась не так про-
ста, у ней тоже нашлось что 
предъявить обидчикам.

Как рассказывают судебные 
приставы, новгородка нанесла 
«ответный удар» и через суд до-
билась того, чтобы общую лод-
жию прекратили использовать в 
качестве кухни. Заодно женщина 
решила добиться поступления 
света для растений, а для этого 
надо снять соседские занавески. 
Суд, рассмотрев все доводы, 
встал на ее сторону. И судебным 
приставам пришлось вновь идти 
по знакомому адресу, чтобы на 
этот раз снимать занавески.

«Сейчас люди в погонах 
контролируют «освобождение 
оконных проемов на кухне от за-
навесок и иных материалов, пре-
пятствующих прохождению све-
та», — рассказывают в региональ-
ном управлении ведомства. — По 
мнению взыскательницы, зана-
вески мешают ее горшкам с цве-
тами, которые расположены на 
кухонном подоконнике».

По словам представителей 
службы, на исполнении у новго-
родских приставов находится 
более тысячи подобных доку-
ментов, по которым граждане де-
лят, например, земельные участ-
ки, заборы, дома. Под эту катего-
рию попадают и дела, когда раз-
веденные родители через суд де-
лят время общения со своими 
детьми. 

На юридическом языке это 
называется неимущественными 
исками. Проще говоря, когда с 
ответчика требуют не денег, а че-
го-то иного. Он должен, напри-
мер, передвинуть забор на 
участке. Или снести самовольно 
построенный сарай. Или удалить 
из Интернета свою негативную 
запись — такие решения встреча-
ются все чаще. 

А в Челябинской области не-
давно приставы заставили сель-
ских жителей очистить от щепок 
и веток делянки в лесу. Жители 
окрестных деревень получили 
разрешение на вырубку леса для 
личных нужд, но потом за собой 
не убрали. Но лес беспорядка не 
терпит, и лесхоз заставил гра-
ждан через суд провести уборку 
на делянках. В целом число неи-
мущественных исков растет.

Прецедент Суды начали забирать детей у суррогатных матерей  

Не мама родила 

Михаил Терехов

С
уды вводят новые под-
ходы в делах о сурро-
гатном материнстве: 
женщин, родивших по 
контракту, заставля-

ют передавать детей биологиче-
ским родителям. 

Одно из первых решений на 
этот счет вынесено в Санкт-Пе-
тербурге. Суррогатная мать Та-
тьяна Суздалева должна пере-
дать выношенных близнецов би-
ологическим родителям — Сер-
гею и Марине Фроловым. Так по-
становил Санкт-Петербургский 
городской суд, рассмотрев апел-
ляционную жалобу ответчицы, 
проигравшей дело в первой ин-
станции. 

Таким образом, решение по 
резонансному делу, которое не-
сколько месяцев находилось в 
центре внимания питерских, и не 
только, СМИ, вступило в закон-
ную силу. Прецедент создан. Но 
исполнение — под большим во-
просом. И, возможно, оно станет 
прецедентом также в деятельнос-
ти судебных приставов.

Как объясняют эксперты, 
проблема в том, что законода-
тельство, регулирующее приме-
нение вспомогательных репро-
дуктивных технологий, в том чи-
сле суррогатное материнство, не-
достаточно проработано. В ре-
зультате споры вокруг детей, ро-

жденных суррогатными мамами, 
подчас растягиваются на годы.

Эта история началась в 2015 
году. Фроловы после многолет-
них попыток завести детей обра-
тились в клинику и заключили с 
Суздалевой договор о вынаши-
вании детей. Женщине была про-
ведена процедура ЭКО, в резуль-
тате которой прижились два эм-
бриона.

 Родители сразу придумали 
имена в честь любимого города — 
Петр и Павел и стали присматри-
вать коляску для двойняшек. Но 
они не учли чисто российскую 
привычку неисполнения согла-
шений. 

По договору биологические 
родители за многоплодную бере-
менность должны были выпла-
тить 750 тысяч рублей плюс 150 
тысяч доплаты. Но суррогатная 
мать потребовала дополнитель-
но по 750 тысяч рублей за каждо-
го ребенка. Фроловы отказались 

менять условия, тогда Суздалева 
вышла из программы суррогат-
ного материнства и родила близ-
нецов как своих, назвав их Саша 
и Арсений.

Поначалу Фроловы думали, 
что женщину охватил материн-
ский инстинкт, но перед самыми 
родами она развелась с мужем, а 
потом как одинокая многодетная 
мать — после рождения двойни у 
нее стало четверо детей — встала 
в очередь на квартиру, чтобы вы-
ехать из коммуналки, и получила 
все соответствующие льготы.

До этого Фроловы пытались 
общаться с суррогатной матерью 
их детей. Но теперь  стали бороть-
ся. Они доказали, что являются 
биологическими родителями 
мальчиков. И в апреле по иску 
Фроловых в законную силу всту-
пило решение об установлении 
отцовства и материнства, после 
чего в книге актов гражданского 
состояния и метриках близнецов 

были изменены строки «мать» и 
«отец», в них были вписаны дан-
ные биологических родителей.

 Однако суррогатная мать от-
казалась передавать детей. Хотя 
ни биологически, ни теперь уже 
юридически родной мамой  
близнецам она не является. Поэ-
тому Фроловым пришлось снова 
обращаться в суд с иском об обя-
зании Суздалевой передать им 
их детей. Василеостровский рай-
онный суд Петербурга удовлет-
ворил их требования, а апелля-
ционная инстанция утвердила 
это решение.

Впрочем, как рассказала в бе-
седе с корреспондентом «РГ» ад-
вокат Фроловых Ксения Ивано-
ва, точка в этой истории еще не 
поставлена.

«Есть большие сомнения в 
том, что Суздалева после этого 
решения суда придет к Фроло-
вым, чтобы отдать им детей. Мы 
вообще боимся, что она попыта-
ется скрыться. Ведь ни она, ни ее 
адвокат на рассмотрение собст-
венной жалобы не пришли. Лишь 
прислали ходатайство об отложе-
нии рассмотрения в их отсутст-
вие. Это уже было не в первый раз, 
и суд решил ходатайство откло-
нить и жалобу рассмотреть. Фро-
ловы все на нервах. Нам должны 
дать исполнительный лист. Его 
ждать недели три, после чего мы 
пойдем к судебным приставам», — 
рассказала адвокат.

В свою очередь, представи-
тель ответчика заявил, что хоть 
решение и вступило в законную 
силу, они будут обжаловать его в 
кассационной инстанции.

Напомним, что прошедшей 
весной пленум Верховного суда 
России впервые разъяснил пра-
вила рассмотрения споров при 
суррогатном материнстве. Пожа-
луй, самый важный принцип, за-
ложенный в постановлении пле-
нума, гласит, что суррогатные 
матери не должны иметь без-
условного преимущества при 
разрешении вопроса о воспита-
нии ребенка, суды могут пере-
дать его семейной паре, оплатив-
шей ее услуги, указал пленум. До 
того суды, как правило, вставали 
на сторону именно суррогатных 
матерей, считая что раз они не-
посредственно родили, то им и 
решать, чей ребенок. Пленум ре-
комендует судам проверять на-
личие между суррогатной мате-
рью и потенциальными родите-
лями договора, условия этого до-
кумента, являются ли истцы ге-
нетическими родителями ребен-
ка, а также причины, по которым 
суррогатная мать не дала согла-
сия на запись заказчиков в каче-
стве родителей ребенка. Именно 
такие подходы суды и начали вне-
дрять на практике.

Когда суррогатные матери, родив 
ребенка, хотят оставить его себе, 
в дело вступает суд.

Теперь любители распространять клевету или оскорбления по Сети 
не останутся безнаказанными.

Акцент

 Нотариус фиксирует 
доказательства в Интернете 
немедленно, без извещения 
каких-либо лиц

Акцент

 Суррогатные матери 
не должны иметь преиму-
щества при решении вопроса 
о воспитании ребенка 

Женщина доказала 
в суде, что сосед-
ские занавески 
бросают тень на ее 
горшки и мешают 
цветам расти

Пункт договора 
про неустойку, если 
заказчик откажется 
от сделки, ущемляет 
его право на отказ 
от услуги

Услуги фирм, готовых помочь гражданам подобрать прием-
лемую недвижимость, стоят недешево.
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Персона Профессор Аза Тахо-Годи: Как мы избежали гражданской войны в одной 
отдельно взятой семье

Братья и сестры века
В Москве есть дома, сквозь кото-
рые течет «большое время». 
Аристотель смотрит с верхней 
полки, и Сократ улыбается с обло-
жек, водопады шумят в горах на 
старинных картинах, и любимые 
иконы горят духовными смысла-
ми. Здесь обычно появляются 
люди с классического отделения 
МГУ, старые знакомые со всего 
мира и иногда авторы этих строк. 
Здесь занята самым любимым 
делом на свете — знакомством сту-
дентов с великой культурой и 
древними языками — известный 
филолог и хранительница наследия 
философа Алексея Федоровича 
Лосева, профессор МГУ Аза 
Алибековна Тахо-Годи. С ней, почти 
ровесницей века, в год столетия 
революции мы обсуждаем, как 
человек может противостоять 
революции и гражданской войне? 
Что он может ей противопоста-
вить? И как себя спасти? Не только 
физически, но и нравственно. Она 
уверена, что трагическому опыту 
века человек всегда может проти-
вопоставить свою человечность. 
Это самое главное, что у нас есть. 

Елена Новоселова, 
Елена Яковлева 

История вашей семьи впаяна в 
триумфы и трагедии XX века. 
Связана с революцией и Гра-
жданской войной. В знаменитых 
«Хождениях по мукам» Алексея 
Толстого, особенно в книге «Се-
стры», звучит эхо рассказов, 
услышанных в вашей семье.
АЗА ТАХО-ГОДИ: Да, Алексей Никола-
евич Толстой посещал моих ро-
дителей, записывал их рассказы. 
И они ему были очень интересны. 
В его романах хорошо видно, как 
люди из одного семейства, разде-
лившиеся на «белых» и «кра-
сных», — при всех расхождениях 
между ними — остаются связаны 
внутренне. И это не вымысел.

В Гражданскую войну жену и 
сына генерала Лавра Георгиеви-
ча Корнилова одно время прята-
ла внучка знаменитого Шамиля. 
Тетя Нафисат, как мы ее называ-
ли. В этом помогала и моя мать, 
Нина Петровна. А ведь Нафисат 
была женой революционера Ма-
хачкала Дахадаева, чье имя но-
сит город Махачкала. После ги-
бели мужа она тайно вышла за-
муж за белого — полковника Ку-
гушева, но всё кончилось траги-
чески — его расстреляли. Видите, 
как вековая история причудливо 
отражается в судьбе одной се-
мьи? 

А как опасно было моей мате-
ри ехать домой, во Владикавказ, 
через территории, занятые «бе-
лыми», когда она навещала мое-
го отца Алибека Алибековича, 
бывшего на стороне «красных»! 
В дороге ей нужен был пропуск, 
которого у нее не было. Выручил 
двоюродный брат, оказавшийся 
среди «белых». Да и ее младшая 
сестра, Христина, была заму-
жем за белым офицером. И пока 
жив был мой отец, дядю Ваню 
Еланского не трогали. А потом 
расстреляли. Так что в Граждан-
скую было не одно разделение, 
но и чувство родства. Действо-
вало зло, совершались поистине 
зверства, но действовало и до-
бро. 

А как старались помогать друг 
другу старые товарищи! Отец как 
выпускник факультета права Мо-
сковского университета, выпол-
нял у красных довольно сложные 
и опасные дипломатические мис-
сии. С одним из таких поручений 
он отправился в Баку. Трудно до-
бирался туда, переплывал реки, а 
там его сразу арестовали. Но, к 
счастью, министром юстиции и 
иностранных дел оказался также 
выпускник факультета права Мо-
сковского университета, Хан-
Хойский. Он помог освободиться 
отцу. Родство и товарищество 
оказывались важнее политики.

Мы позволяем себе забыть боль-
шие, вписанные в историю, име-
на. Имя вашего отца — одно из та-
ких имен. Он был первым нарко-
мом просвещения и юстиции Да-
гестана, а в 1937 год Сталин ут-
вердил его директором НИИ 
истории народов СССР. Незадол-
го до ареста. Ваш отец был лично 
знаком с вождем? 
АЗА ТАХО-ГОДИ: Да, они были очень 
хорошо знакомы. Еще по Кавказу. 
Но это ничего не меняло. Сталин 
даже своих близких отправлял 
«куда надо». Совершенно неваж-

но было, знаком он с человеком 
или нет. Тем более в эпоху насто-
ящего террора. Даже после убий-
ства Кирова «вождь» еще не так 
злобствовал, а вот когда насту-
пил 36-й и тем более 37-й, вот тут 
как «поехало»... Я помню, что по-
зже, во время войны, мы студен-
ты были в эвакуации на Алтае и 
пришло время институту возвра-

щаться, нас вызывали в специ-
альный отдел и решали, может ли 
такой-то студент ехать в Москву 
или не может. Мало ли что там 
может произойти. Мне задали во-
прос: «Кто были ваши родите-
ли?»... Мама-то к тому времени 
уже вернулась из лагеря… Я отве-
тила, что отец был арестован. «В 
каком году?» — спрашивают. «В 
37-м!» — отвечаю (22 июня был 
арестован, а 9 октября расстре-
лян). «А-а-а, — понимающе кив-
нул спецначальник. — Все понят-
но, можете ехать в Москву». Тог-
да уже сознавали, каким обваль-
ным и необоснованным был тер-
рор 1937 года... 

О Большом терроре сейчас мно-
го спорят. Некоторые считают, 
что народ его поддерживал, был 
одержим массовой агрессивно-
стью и пренебрежением к лично-
сти. Как вы думаете, почему нас 
постигло такое несчастье?
АЗА ТАХО-ГОДИ: Половина сидела в 
лагерях, были и те, кто не прочь 
был донести на соседа. Но наро-
ду хорошо голову морочили, пу-
гали войной и «пятой колон-
ной», от которой нужно очи-
стить страну. Разные истории 
из-за тех репрессий случались. У 
нас с Алексеем Федоровичем 
был замечательный друг, про-
фессор МГУ Василий Василье-
вич Соколов, философ, ордено-
носец и герой войны. Он учился 
в знаменитом институте ИФЛИ 
и вел дневник, где написал свое 
мнение о блоке, который Гитлер 
и Сталин заключили. И эту те-
традку, когда переезжал из одно-
го общежития в другое, он поте-
рял. Дневник нашли и тут же, ко-
нечно, донесли в партком. Соко-
лова вызвали и говорят: «Ты дву-
рушник, такой-сякой... Выгнать 
тебя из института и предать 
суду!» Но арестовать не успели — 
ему «повезло», началась война, 
она спасла Василия Васильевича 
от лагерей. Он ушел на фронт, 
участвовал в битве под Москвой, 
прошел всю войну от и до... Ну а 
тот, который в парткоме объя-
вил Соколова двурушником, по-
пал в плен. Фамилию и имя изме-
нил, чтобы потом не посадили… 
Вот и скажите, кто двурушник! 

Соцопросы выявили очень высо-
кую популярность Сталина. 
Большинству опрошенных он 
якобы нравится. Хотя при этом 
всего лишь два процента хотели 
бы жить в его времена. Что люди 
хотят сказать таким афронтом?
АЗА ТАХО-ГОДИ: Ну, это «заявка» на 
некую железную руку, которая 
бы всех держала в узде. А то ведь 
вокруг сейчас все делают, кто что 
хочет. Такая ли, видите, у нас сво-
бода. И люди, которые на себе 
прелести сталинизма не испыта-
ли, этим говорят: вот подержали 
бы вас в такой узде да посадили 
по лагерям, вот тогда узнали, как 
«свободно» держаться.

Разве свобода это плохо?
АЗА ТАХО-ГОДИ (СМЕЕТСЯ): Ну свобода 
ничегонеделания, любви к ниче-
гонеделанию (в молодом поколе-
нии, например), это вовсе не сво-
бода. Просто расхлябанность та-
кая: подумаешь, что-то еще с нас 
требуют. Нет, мы будем делать, 
что хотим. Вот формула этой сво-
боды. Носители таких свобод еще 
увидят времена трудные. Все 
ведь может быть.

Сейчас принято ругать совет-
ский проект. Вы, столько пере-
жив, тоже ничего хорошего в 
этом времени не находите?
АЗА ТАХО-ГОДИ:  Чего ж тут рассу-
ждать, это же дело самое обыкно-
венное: пока ты ребенок и вокруг 
любящие тебя люди, ты счастлив. 
Потом начались тяжелые испы-
тания. Но в моей жизни появи-
лись другие люди, и они тоже 
были замечательными. Оказав-
шись без родительской поддер-
жки, я должна была где-то жить, и 
меня приняли Алексей Федоро-
вич Лосев и его супруга Валенти-
на Михайловна. Хорошо ведь мо-
жет быть и когда спишь на полу 
под столом. Главное — в каком 
доме этот стол стоит.

А до этого был такой случай. 
Когда мне нужно было посту-
пать в институт, а меня, как дочь 
«врага народа», никуда не при-
нимали, я вдруг вспомнила чело-
века, который был заместителем 
моего отца в Институте нацио-
нальностей. Профессор Алек-
сандр Зиновьевич Ионисиани в 
ту пору служил заместителем 
директора Института имени 
Либкнехта, как сейчас бы сказа-

ли, непрестижного, второсте-
пенного вуза. Кстати, потом, по-
сле эвакуации, он слился с Пе-
динститутом имени Ленина, где 
я познакомилась с Лосевым. 
Благодаря Ионисиани я стала 
студенткой этого института. За-
меститель директора тут же на-
писал записку, чтобы меня посе-
лили в общежитие на Стромын-
ку, и спросил: «А что слышно об 
отце?» Не побоялся, хотя донос-
чиков было полным-полно. Лю-
бая его секретарша, услышав, 
могла сообщить «куда надо». 

Сейчас имя вашего отца возвра-
щается в историю.

ТАХО-ГОДИ: Правда все равно рано 
или поздно торжествует. Имя 
отца носит Национальный музей 
Дагестана, крупнейший музей 
Северного Кавказа. На 2017 год 
выпали важные для меня даты: 
15 августа будет 125 лет моему 
отцу, а 9 октября — 80 лет со дня 
его расстрела.  Надеюсь, что об 
этом вспомнят и в Дагестане.

2017 год в детстве был для вас ве-
хой? И вот он наступил…
АЗА ТАХО-ГОДИ: Да, девочкой я меч-
тала дожить до 2017 года. И уви-
деть, что будет. Но сейчас я на-
столько вне политики, что даже 
забыла, что 2017-й — год столетия 
революции. Для меня это не так 
актуально, чем то, чем я занима-
юсь. А занимаюсь я студентами. 
И работа с ними для меня важнее 
революционных переворотов. 
Они были когда-то. И прошли.

Какое отношение к революции 
вам кажется наиболее верным?
АЗА ТАХО-ГОДИ: Александра Исаеви-
ча Солженицына. У него очень 
хорошие мысли на этот счет. 

Очень интересны прежде все-
го его размышления о Февраль-
ской революции. Февральской 
революцией не только не достиг-
нута ни одна задача, но произо-
шел как бы национальный обмо-
рок, полная потеря как бы нацио-
нального сознания, писал Солже-
ницын. Он считал, что через на-
ших высших представителей мы 
как нация потерпели духовный 
крах. «У русского духа не хватило 
стойкости к испытаниям». Сол-
женицын абсолютно прав, когда 
говорит, что именно Февраль 

трагически изменил судьбу Рос-
сии. Показать путь к этой траге-
дии он и стремился в своем «Кра-
сном колесе». Его меньше чита-
ют, чем «Архипелаг ГУЛАГ», и на-
прасно. Алексей Федорович Ло-
сев говорил, что никто, как Сол-
женицын, не умел так гениально 
изображать «социальные стра-
сти», «социальные неврозы», ко-
торыми болеет общество.

Я его читаю. И вам советую.

Аза Алибековна, иногда ин-
тервьюеры сравнивают вас с 
древнегреческой пифией. Яко-
бы вы знаете наперед, о чем вас 
спросят, и, как прорицательни-
ца, пугающе мудры. Вот писа-
тель и депутат Сергей Шаргу-
нов не избежал этой аналогии. 
Но вы в ответ смеетесь над сов-
ременными авторами, потому 
что считаете: писать им не о 
чем, все написано еще в анти-
чности. Читаете кого-нибудь из 
молодых?
АЗА ТАХО-ГОДИ: С Шаргуновым мы 
очень хорошо побеседовали. Он 
умный человек, и мы друг друга 
поняли. Ну а современная лите-
ратура… Я сейчас в основном пе-
речитываю книги. И новым мод-
ным авторам предпочитаю, на-
пример, Пушкина. Взялась чи-
тать «Историю Петра Велико-
го». Это произведение, надо ска-
зать, великое, его недооценива-
ют, считая лишь черновыми ма-
териалами. Изумительные пси-
хологические портреты и Карла 
XII, и Мазепы — и какой у обоих 
бесславный конец — и у предате-
ля России, и у шведского короля, 
которым восторгалась Европа. 

Очень люблю и перечитываю 
Булгакова Михаила Афанасьеви-
ча. Это останется, несомненно, 
на будущие времена. Кстати, из-
вестная исследовательница бул-
гаковского творчества — Мариэт-
та Чудакова, дочь близкого друга 
моего отца, Омара Хан-Магоме-
дова. А современной литературы 
я не читаю. Впрочем, Алексея 
Варламова все же признаю. Он 
как-то приходил в гости и пода-
рил книгу «Затонувший ковчег». 
О том, как мир умирает и сам не 
замечает этого.

А в какое время, по-вашему, мы 
живем сейчас?
АЗ А  ТА Х О - ГО Д И :  Я считаю, Слава 
Богу, еще в относительно благо-
получное время. Дай Бог подоль-
ше пожить так — без мировых ка-
таклизмов и исторических ката-
строф. Главное в жизни — зани-
маться своим любимым делом. 
Вот что. Это моя установка: верь 
и надейся. И все будет, как надо. 
Вот, дорогие мои. Как будто бы 
так. Жизнь-то идет.

Аза Тахо-Годи: «Девочкой я мечтала 
дожить до 2017 года (на фото спра-
ва — крайняя справа).

Акцент

 Хорошо ведь может быть 
и когда спишь на полу 
под столом. Главное — 
в каком доме этот стол стоит

Главный подарок  судьбы: она свела Тахо-Годи с философом Алексеем 
Лосевым...
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Информационное сообщение
ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие об-

щественности в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
на этапе уведомления, предварительной оценке и составления техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Ванкорской 
группы месторождений с системой внешнего транспорта нефти и соору-
жениями узла подключения к системе магистральных нефтепроводов 
ОАО «АК «Транснефть». Площадка временного хранения бурового 
шлама (1—5 очереди)». Рекультивация земель, нарушаемых при строи-
тельстве».

Цель: Основным назначением реализации объекта «Обустройство 
Ванкорской группы месторождений с системой внешнего транспорта не-
фти и сооружениями узла подключения к системе магистральных не-
фтепроводов ОАО «АК «Транснефть». Площадка временного хранения 
бурового шлама (1—5 очереди)». Рекультивация земель, нарушаемых 
при строительстве» является существующая площадка временного хра-
нения бурового шлама в рамках проекта освоения Ванкорского место-
рождения. Площадка временного хранения представляет собой комп-
лекс сооружений для временного хранения бурового шлама. Хранение 
бурового шлама осуществляется в хранилищах (амбарах), выполненных 
в насыпи. Объект эксплуатируется, производится мониторинг и эколо-
гический контроль для оценки воздействия существующего накопителя 
на окружающую среду. Общественные слушания связаны с продлением 
срока эксплуатации существующего объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, Туруханский район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: юридический и фактический адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольческой бри-
гады, д. 15. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:  с момента публикации данного сообщения по 26.09.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Туруханского района Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: внесение за-

мечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обществен-
ной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: с момента публикации данного сообщения по 26.09.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. 
Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централи-
зованная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: с момента публика-
ции данного сообщения по 26.09.2017.

Место доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красноярский 
край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1,  
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 27.09.2017 в 10.00.
Место проведения общественных слушаний: РФ, Красноярс-

кий край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие об-
щественности в процессе оценки воздействия на окружающую среду на 
этапе уведомления, предварительной оценке и составления техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Временный накопитель 
бурового шлама Ванкорского месторождения, для хранения отходов 
сроком до 3 лет».

Цель: Основным назначением реализации объекта «Временный на-
копитель бурового шлама Ванкорского месторождения, для хранения 
отходов сроком до 3 лет» является существующая площадка временного 
хранения бурового шлама в рамках проекта освоения Ванкорского ме-
сторождения. Площадка временного хранения представляет собой ком-
плекс сооружений для временного хранения бурового шлама. Хранение 
бурового шлама осуществляется в хранилищах (амбарах), выполнен-
ных в насыпи. Объект эксплуатируется, производится мониторинг и 
экологический контроль для оценки воздействия существующего нако-
пителя на окружающую среду. Общественные слушания связаны с прод-
лением срока эксплуатации существующего объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, Туруханский  район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольческой Бри-
гады, д. 15; 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
26.09.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Туруханского района Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение за-
мечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обществен-
ной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: с момента публикации данного сообщения по 26.09.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Ге-
ологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизо-
ванная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов по 

оценке воздействия на окружающую среду: с момента публикации 
данного сообщения по 26.09.2017.

Место доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красноярский 
край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК 
«Туруханская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 28.09.2017 в 10.00.
Место проведения общественных слушаний: РФ, Красноярский 

край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК 
«Туруханская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 Во время войны многие 
в органах осознавали, каким 
обвальным и необоснован-
ным был террор 1937 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Ядринская районная администрация Чувашской Республики 
уведомляет о проведении общественных слушаний по проекту 
«Рекультивация существующего полигона для твердых бытовых 
отходов в Ядринском районе Чувашской Республики».

Слушания будут проводиться 20 cентября 2017 года по адресу: 
ЧР, г.Ядрин, ул. 30 лет Победы, д. 1. Начало в 10.00.

Материалы для ознакомления будут доступны на официаль-
ном сайте Ядринского района www.yadrin.cap.ru и по адресу: ЧР, 
г. Ядрин, ул. 30 лет Победы, д. 1, каб. № 210, по будням с 8.00 до 
17.00.

Замечания и предложения будут приниматься в течение 30 
дней со дня опубликования настоящей информации по адре-
су: 429060, ЧР, г. Ядрин, ул. 30 лет Победы, д. 1; e-mail: yadrin_
priroda@cap.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новая программа помощи ипотечным 
заемщикам»
22 августа (вторник) в 12.00 состоится  пресс-конференция 

финансового омбудсмена Павла Медведева на тему: «Новая 

программа помощи ипотечным заемщикам», на которой он рас-

скажет об основных условиях участия в этой программе и ее от-

личиях от предыдущей программы поддержки ипотечников.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КИНО Гран-при фестиваля
«Короче» получил
фильм-анекдот

Жизнь 
как хоррор

Сусанна Альперина

В КАЛИНИНГРАДЕ завершился пятый фестиваль корот-
кометражного кино «Короче». За три дня зрители посмо-
трели около 40 фильмов в основном конкурсе, несколько 
внеконкурсных программ, анимацию и даже полноме-
тражных картин: «Салют-7», «Жги!», «Аритмия». 

Режисеров короткого метра в этом году явно интере-
совал жанр хоррора. Ленты про маньяков, педофилов, 
убийц и офисных страдальцев, чья жизнь, по мнению лю-
дей творческих, и есть один большой фильм ужасов.

Выбор жюри «Короче» почти полностью совпал с 
«Кинотавром»: гран-при и там и там получил «Лалай-Ба-
лалай» Руслана Братова. Фильм-анекдот на тему «Одна-
жды начальник с подчиненными напились...». В прошлом 
году гран-при «Короче» тоже дали алкоистории «Ну 
здравствуй, Оксана Соколова!» — о том, как устроивший-
ся на модное радио диджей бурно отметил с друзьями на-
значение, и что с ним было наутро.

Дипломами отмечены картины «Гейм», «Цугцванг», 
«Крайняя смена» и Update/Delete. Победители в глав-
ных номинациях — картины с юмором. Но «Как я сбро-
сил кожу» (победитель номинации «Лучший режис-
сер») — скорее трагическое, чем смешное, повествова-
ние о «дедовщине» в среде юных спортсменов. В «Ре-
брах» («Лучший сценарий») и «Половинке» (спецприз 
«за оригинальное представление любви») — хорошая 
доля здорового юмора. «Ребра», опять-таки, напомина-
ет анекдот или байку из медицинской практики. «Поло-
винки» — трогательная история любви. Вообще, у моло-
дых режиссеров получается отлично снимать то, что они 
сами хорошо знают, будь то любовные переживания или 
профессиональные темы. Чувствуется заинтересован-
ность. Как в «Крайней смене» с маститым Виктором 
Вержбицким в главной роли .Остроумный сюжет: некий 
фильм создается искусственным интеллектом, который 
сам себе и режиссер, и председатель Союза кинематог-
рафистов, и все вообще. Так вот Вержбицкий снимался 
без гонорара в личный выходной. Участие «звезд» на 
благотворительной основе в короткометражном кино — 
не редкость. В картинах конкурсной программы замече-
ны Роман Мадянов, Гарик Сукачев, Борис Токарев, Евге-
ний Цыганов, Павел Табаков и даже сам Франко Неро. 
Впервые приехавшая на фестиваль Инга Оболдина на-
помнила обозревателю «РГ», что некоторое время назад 
сама снималась в короткометражном фильме Кирилла 
Плетнева. На этом фестивале Плетнев представил пол-
ный метр «Жги!», где у Оболдиной главная роль. «Коро-
че»: фестиваль — привлекательное событие для продю-
серов, которые ищут молодых и перспективных для 
большого кино.

Некоторые короткометражки, показанные в Кали-
нинграде, авторы пытаются продвигать и за рубежом. 
Так, фильм «Молоко» в этом году попал в программу ко-
роткого метра «Берлинале», «Крайняя смена» отправит-
ся на престижный киносмотр в Лондон.

ВЫСТАВКА  Русский музей
открывает скромного
гения Аркадия Рылова

Пейзаж, 
нарисованный 
воздухом

Ольга Штраус

ЕГО называли «родоначальником советского пейзажа», 
и даже неискушенный зритель легко припомнит знаме-
нитую картину Рылова «В голубом просторе»: лебеди 
над морской гладью летят куда-то, преодолевая ветер. 
Наверное в 1918 году в этом полотне видели символ: 
если не революции, то порыва к светлому будущему. Но 
мало кто знает, что с гораздо большим удовольствием 
Рылов писал «тихие» пейзажи: поросшие ряской озера, 
таежную глушь, нежно зеленеющие елочки на краю поля.

Подобно своему учителю Архипу Куинджи, он весьма 
внимательно относился к свету в живописном полотне. 
Его работы изобилуют столь необычными цветовыми 
находками, особенно в изображении «кружевных те-
ней», что Рылова вполне можно отнести к первооткрыва-
телям многих колористических приемов. Увы, «негром-
кий» характер мастера, его мягкий нрав и благополуч-
ная биография отодвинули творчество Рылова на пери-
ферию зрительского интереса. Новая выставка Русского 
музея призвана эту несправедливость исправить. 

Что касается знаменитых летящих лебедей — на вы-
ставке это полотно из собрания Третьяковки не предста-
вили: оно гостит сейчас в Казани. Но зато зрители могут 
увидеть, как шел Аркадий Рылов к этому своему шедев-
ру: «Лебеди над Камой», «Облака над морем», «Над буй-
ным прибоем» — все эти полотна были начаты мастером 
еще в десятые. Похоже, тихоню Рылова обуревало жела-
ние передать на полотнах не только колорит, но и движе-
ние воздуха. Во всяком случае, хрестоматийный  «Зеле-
ный шум» пленяет именно этим — ощущением весеннего 
ветра, который заставляет ожить каждый листочек. Ин-
тересно, что сам Рылов обожал внедрять куски природы 
и в свою реальную жизнь. В его мастерской, например, 
были настоящие «лесные чащи»: с растениями, белками, 
певчими птицами. А когда художник возвращался с пле-
нэра, из-за печки к нему выходил живущий в доме заяц.   

Один из главных экспонатов выставки — полотно «Ле-
нин в Разливе», написанное в 1934 году. Но, похоже, ху-
дожника и здесь больше волновал романтический пейзаж 
и движение ветра, чем вождь, что шагает ему навстречу. 

КНИГИ  Ольга Славникова: интернет не делает имен в литературе

Под гипнозом страха
Анастасия Скорондаева 

В 
«Редакции Елены Шуби-
ной» только что вышел ро-
ман Ольги Славниковой 

«Прыжок в длину». Спустя семь 
лет после выхода книги «Легкая 
голова» автор вновь радует по-
клонников ювелирной работой — 
Славникову легко узнать по 
исключительному метафорично-
му авторскому стилю. О герое 
«Прыжка», премии «Дебют» и о 
том, почему интернет не делает 
звезд литературы, мы и погово-
рили с Ольгой Славниковой.  

Ваш новый роман «Прыжок в 
длину» по названию и аннота-
ции похож на историю о спор-
тсмене: Олег Ведерников гото-
вится к чемпионату Европы, где 
на него возлагают большие над-
ежды, но однажды спортсмен со-
вершает чемпионский прыжок — 
выталкивает из-под колес летя-
щего джипа соседского мальчи-
ка и лишается обеих ног. После 
такой завязки роман оборачива-
ется историей о людях с ограни-
ченными способностями — об 
инвалидах. Для меня он еще об 
одиночестве, о преодолении и 
любви. А для вас он о чем?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Роман о человеке 
одаренном, имеющем особый та-

лант на небольшое время, в 
прыжке, преодолевать гравита-
цию — и потому уязвимом. Мне 
интересно писать о людях талан-
тливых. В романе «Один в зерка-
ле» герой — математик, близкий к 
гениальности. Когда я работала 
над книгой, для меня стало от-
крытием, что талант видит чело-
века ординарного такой же загад-
кой, какой принято считать его 
самого. Теперь, в новой книге, я 
дописалась до понимания, что та-
лант делает своего носителя ми-
шенью рока. Именно в момент на-
ивысшего раскрытия уникаль-
ных сил судьба наносит удар. 
Главный герой прыгнул под коле-
са не потому, что хотел спасти ре-
бенка, а потому, что почувство-
вал: вот сейчас он сможет преодо-
леть восьмиметровую отметку. И 
лишился обеих ног.

Почему вы взялись за социаль-
ную тему? Тяжело об этом пи-
сать?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Литература име-
ет дело с драматическим или тра-
гическим. Что такое «социальная 
тема»? Это сумма глубоко лич-
ных трагедий и драм, которая 
стала актуальна для общества. 
Нельзя писать прозу об инвали-
дах «вообще». Надо прожить с ге-
роем его судьбу, тоже остаться 
без ног, без будущего. Да, это 
груз, это труд. Но точно так же с 
болью проживается, например, 
история несчастной любви, о ко-
торой пишешь. А работалось мне 
взахлеб. Такое вот соединение 
боли и счастья.

Откуда у вас такие специфиче-
ские знания о протезировании? 
Ведерников постоянно «обнов-
ляет» свои ноги.
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Для меня выс-
ший пилотаж — претворить тех-
нологическое в поэтическое. На-
стоящая проза исполнена поэ-
зии. А чтобы это получилось, 
нужно проводить исследования. 
Я искала информацию в Интер-
нете, просмотрела много видео, 
потом общалась с мастерами-
протезистами. Видела разные 
протезы, держала в руках. Об 

ощущениях тех, кто носит проте-
зы, и читала, и расспрашивала.

Зачем Ведерников так долго тер-
пит спасенного им «негодяйчи-
ка» Женечку Караваева? Он же 
его ненавидит. Или в них есть 
что-то общее, роднящее их?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Не душевное род-
ство, нет. Ведерников и негодяй-
чик объединены судьбой. Ведер-
ников видит, во что по мере взро-
сления превращается спасенный 
им ребенок. Видит и не может от-
вести глаз: катастрофа гипноти-
зирует. Иногда Ведерников про-
бует избавиться от негодяйчика, 
но всякий раз возникает обстоя-
тельство, по которому это невоз-
можно. Эти двое обречены друг 
на друга, потому что такие узлы 
судьбы, как спасение и жертва, 
запросто не развязываются. 

Это не спойлер, но все же: можно 
ли сказать, что у романа счастли-
вый финал, поскольку наконец-
то все закончилось? Вы же Ведер-
никова все время мучили: он — 
инвалид, одинокий, матери до 
него дела нет, никого родного ря-
дом, раздражающий мальчишка, 

спасенный им, Лида — тоже мало-
приятная особа, любовь к Кире… 
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: На самом деле ав-
тор героя не мучает, а проводит 
через испытания. Ведерников не 
выдерживает многих ситуаций, 
сдается, уходит в себя. Но послед-
нее испытание он выдержал с бле-
ском, и в этом смысле финал рома-
на, да, счастливый. Хотя за победу 
герой заплатил неимоверную 
цену. Талант за все платит дорого.

Ольга, вы — куратор премии для 
молодых авторов «Дебют», кото-
рая на два года взяла паузу. Когда 
можно ждать новостей от «Де-
бюта»?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: В 2016-м «Де-
бют» взял паузу на переформати-
рование. Думали о составе номи-
наций, о премиальном цикле, о 
многом другом. «Дебют» работал 
долго, пятнадцать лет, програм-
ма требовала апгрейда. Но пока 
мы думали, кризис усугубился, и 
мы лишились спонсора. В 2017 
году наша проблема исключи-
тельно в деньгах. Ищем нового ге-
нерального партнера, не оставля-
ем надежды. Новости немедлен-
но объявим.

Свято место пусто не бывает. 
Вам не обидно, что стоило толь-
ко «Дебюту» взять тайм-аут, как 
на его месте тут же возник «Ли-
цей»? Следили за этой премией? 
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: По моим при-
кидкам, премий для молодых ав-
торов должно быть не менее 
пяти, а не одна и не две. Сейчас 
начинающему литератору нео-
бычайно трудно быть замечен-
ным. Да, вывесить текст в Сети, 
для френдов — это пожалуйста. 
Но Интернет не делает имен, 
там ни одна блоха не плоха, все в 
куче. А издательств, выпускаю-
щих серьезные книги, мало. Су-
жается поле экспертизы. А пре-
мии такую экспертизу дают, и 
деньги молодому автору тоже 
очень нужны. И ему, по большо-
му счету, все равно, от «Дебюта» 
он это получил или от кого-то 
другого. За «Лицеем» я следила 
с интересом. Имена в большин-
стве знакомы. Сергей Кубрин, 
Тим Скоренко, Ия Кива, Дана 
Курская, Григорий Медведев — 

все они из наших «длинных ли-
стов» разных лет.

Что для вас отдушина от работы, 
как вы отдыхаете?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Люблю долгие 
пешие прогулки. Плаваю, когда 
позволяет время. Люблю вести 
машину по скоростной трассе. В 
последние годы увлеклась сбо-
ром грибов: очень азартное заня-
тие. Правда, потом все собранное 
надо чистить, обрабатывать, за-
катывать. Это все достается 
мужу и дочери. Я их заваливаю 
добычей и сбегаю к компьютеру. 

А радуетесь чему?
ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Самое радостное 
время, когда новая книга на всех 
парах летит к концу, а впереди 
уже выстраивается следующая. 
Радует, когда муж, поэт Виталий 
Пуханов, читает мне только что 
написанные стихи. Успехи «де-
бютантов» радуют очень, не 
только премии, но и просто их 
новые книги. Радует наш сибир-
ский кот Нимбус, восьмикилог-
раммовый зверь, очень изобре-
тательный в плане проникнуть 
куда нельзя и сделать там что-ни-
будь удивительное. Казалось бы, 
я должна досадовать, когда коти-
ще играет в футбол моими туф-
лями, сразу тремя парами, или 
сооружает инсталляцию из стоп-
ки белья. Но это так украшает 
жизнь! Ну и шопинг — дело хоро-
шее, если с умом подходить. 

Фестиваль Опера Моцарта в интерпретации пермских музыкантов в Зальцбурге

Жертва милосердия

Ирина Муравьева

Р
адикальная версия по-
следней моцартовской 
оперы-seria La clemenza 
di Tito («Милосердие 
Тита»), созданная амери-

канским режиссером Питером 
Селларсом и дирижером Теодо-
ром Курентзисом с оркестром и 
х о р о м  П е р м с к о й  о п е р ы 
musicAeterna (хормейстер — Вита-
лий Полонский), открывала в 
этом году оперную программу 
Зальцбургского фестиваля. Спек-
такль был показан семь раз. 

 «Тит» стал программным 
проектом для нового зальцбург-
ского интенданта Маркуса Хин-
терхойзера, с одной стороны, 
вернувшего на фестиваль исто-
рическую фигуру — Питера Сел-
ларса, чьи постановки «Святого 
Францизска Ассизского» Оливье 
Мессиана и L’Amour de loin («Лю-
бовь издалека») Кайи Саариахо 
были сенсацией во времена ин-
тендантства Жерара Мортье, с 
другой стороны, презентовал аб-
солютно новые для Зальцбурга 
имена — российского дирижера 
Теодора Курентзиса с оркестром 
и хором musicAeterna Пермского 
оперного театра. Пермские му-
зыканты выступили на фестива-

ле и с двумя концертными про-
граммами. Приглашение музы-
кантов из Перми не было случай-
ным: Хинтерхойзер бывал на Дя-
гилевском фестивале в Перми, а 
творческий тандем с Селларсом 
сложился у пермских артистов 
еще в спектакле «Королева ин-
дейцев». «Тит» стал для всех 
участников проекта почти са-
кральным событием, содержав-
шим важный мессидж — обраще-
ние к современному человечест-
ву, приблизившемуся к опасней-
шей черте мировой войны. «Как 
мы живем все вместе в век кон-
фликта? — спрашивает Селларс. — 
И какой исцеляющий жест возмо-
жен в то время, когда в людях 
столько злобы?» На этот вопрос и 
должно было ответить «Милосер-
дие Тита», считающееся духов-
ным завещанием Моцарта.

Именно в этом векторе созда-
тели спектакля и интерпретиро-
вали моцартовскую партитуру, 
поместив ее в современный кон-
текст и переформатировав исто-
рию о милосердном римском им-
ператоре Тите, служившую «гло-
рией» идеальному правителю и 
образцом для короновавшегося в 
Богемии императора Леопольда 
II, в трагический и актуальный 
текст сегодняшней жизни. Сел-

ларс вывел на сцену не персона-
жей оперы, а толпу людей — бе-
женцев, жертв военных дейст-
вий, появившихся в стране Тита, 
где их никто не ждал, загнанных 
за решетку. Это точка отсчета но-
вой истории Тита, обязанного те-
перь решать судьбу этих наро-
дов. В сценографии Георгия Цы-
пина — метафора хрупкости сов-
ременного мира, который в лю-
бой миг может исчезнуть навсег-
да: архитектурные модели из 
оргстекла, напоминающие од-
новременно и небоскребы, и 
стеллы, возникающие в пустом 
пространстве, в фундаменталь-
ном антураже каменной аркады, 
окружающей высеченную в ска-
ле огромную сцену Фельзенрайт-
шуле. Полыхающие таинствен-
ным светом арки аркады ассоци-
ируются с образом Древнего 
Рима и горящим Капитолием, где 

должен погибнуть от рук терро-
ристов Тит, а по сути — это образ 
современной цивилизации, при-
ближающейся к своему концу, 
«закат Европы». Но Тит Селларса 
— не европейский император, а 
гуманист по образу Нельсона 
Манделы (афроамериканский те-
нор Томас Расселл). И окружение 
Тита — чернокожее: Вителлия — 
южноафриканское сопрано Гол-
да Шульц, Анний, друг заговор-
щика Секста — тринидадское 
меццо-сопрано Жанин де Бик, 
Публий, префект — бас Виллард 
Уайт. Это намеренный жест Сел-
ларса, объединяющего участни-
ков трагедии в мировой социум.

Одна из коллизий спектакля 
состоит в том, что беженец Секст 
(меццо-сопрано Марианна Кре-
басса, Франция), при ближенный 
Тита, готовит против своего по-
кровителя теракт. Здесь у Сел-

ларса происходят странные пере-
сечения — беженцы становятся в 
спектакле террористами, жер-
твы — убийцами. Секст ранит 
Тита, его сообщники совершают 
теракт. По погибшим в начале 
второго действия звучит пронзи-
тельное Kyrie eleison из Большой 
мессы до минор Моцарта.

То, что делает в этом спекта-
кле Теодор Курентзис и перм-
ские артисты оркестра и хора 
musicAeterna, открывает новый 
путь не только к этой моцартов-
ской партитуре, но и к самому 
моцартовскому Универсуму, сия-
ющему красотой и погружающе-
му в глубину трагизма, созвучно-
го современному миру с его ужа-
сами самоуничтожения. В парти-
туре «Тита» Курентзис купирует 
часть речитативов, написанных, 
как известно, не Моцартом, а его 
учеником Францем Ксавером 
Зюсмайером, озвучивая остав-
шиеся монологи героев обворо-
жительными импровизациями 
молоточкового пианино и  вводит 
в партитуру фрагменты музыки 
из других сочинений Моцарта, 
расширяющие трагические кон-
тексты «Тита». Секст примерива-
ет на себя пояс смертника, а его 
сообщники готовят бомбу, под 
музыку Адажио и Фуги до минор, 

написанных Моцартом в манере 
Баха, — это звуковая метафора ту-
пика, в который зашла человече-
ская цивилизация, утратившая 
духовные ориентиры. Именно по-
этому к Сексту, предавшему 
Тита, в арии Parto, ma tu ben mio, 
присоединяется на сцене кларне-
тист (Флориан Шюле), соло кото-
рого сливается с голосом Секста, 
как его потерянное альтер-эго, 
музыка его души. Моцартовская 
партитура в исполнении хора и 
оркестра musicAeterna звучит 
как живой творческий поток, как 
бесконечный источник гармо-
нии, способный, так кажется, ме-
нять мир. И хотя спектакль Сел-
ларса и Курентзиса заканчивает-
ся «Траурной массонской музы-
кой» Моцарта, через эту трагиче-
скую эпитафию открывается но-
вое видение и надежда, что умер-
ший в спектакле Тит, простивший 
своих врагов, останется жертвой 
только на сцене.

«Тит» стал почти сакральным собы-
тием, содержавшим важный мес-
сидж — обращение к современному 
человечеству, приблизившемуся 
к опаснейшей черте мировой войны.

Акцент

 «Милосердие Тита»
считается духовным
завещанием Моцарта

В своей мастерской Рылов любил устраивать «лесные чащи», 
в которых жили дикие животные, в частности, зайцы и белки.О лучших театральных 

премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Ольга Славникова уверена, что пре-
мий для молодых авторов должно 
быть не менее пяти, а не одна 
и не две.

Главный герой нового романа 
прыгнул под колеса не потому, 
что хотел спасти ребенка.
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P.S.
Совет от Ольги Славниковой: 
что читать в электричке 
— В электричках надо читать 
книги динамичные и интригую-
щие. Рекомендую «Круглосуточ-
ный книжный мистера Пенум-
бры» Робина Слоуна. Из отечест-
венных авторов — Борис Акунин, 
все подряд.
Какие книги советуют читать 
по пути за город Андрей Рубанов, 
Гузель Яхина, Лев Данилкин и дру-
гие писатели, читайте на сайте 
https://godliteratury.ru/
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НОВОСТИ

Велогонщик 
из Австралии
получил
паспорт РФ

ДОКУМЕНТ 
ДЛЯ ШЕЙНА

Сергей Сокольский

ДВУКРАТНЫЙ чемпион мира 
на велотреке Шейн Перкинс по-
лучил паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации.

В феврале Перкинс заявил, 
что Федерация велоспорта Рос-
сии готова дать ему возможность 
отобраться на Олимпийские 
игры-2020 в Токио. На прошлой 
неделе президент нашей страны 
Владимир Путин подписал указ, 
предоставляющий 30-летнему 
велогонщику гражданство РФ. 
«Я русский», — сказал на камеру 
Перкинс, став обладателем доку-
мента.

Перкинс является чемпионом 
мира в кейрине (2011) и коман-
дном спринте (2012), а также 
бронзовым призером Олимпиа-
ды-2012 в составе сборной Ав-
стралии в командном спринте. 
На прошлой неделе он успел за-
воевать «золото» чемпионата 
России в кейрине и отобрался на 
первенство Европы, которое 
пройдет в октябре в Берлине. Те-
перь для участия в этих стартах 
Перкинс должен получить раз-
решение от Международного со-
юза велосипедистов. 

Назван состав
сборной 
на игру 
с «Динамо» 

23 КАДРА 
ЧЕРЧЕСОВА

Иван Ильин

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по футболу определился 
с окончательным списком фут-
болистов, приглашенных на 
учебно-тренировочный сбор. В 
нем значится 23 человека. 

Станислав Черчесов вызвал 
на данный сбор в основном бли-
жайший резерв, а итогом работы 
в Подмосковье станет спарринг с 
московским Динамо, который 
пройдет 3 сентября. Окончатель-
ный состав выглядит так.

Вратари: Лунев («Зенит»), 
Синицын («Краснодар»).

Защитники: Гранат, Набиул-
лин (оба — «Рубин»), Караваев 
(«Спарта» Чехия), Кутепов 
(«Спартак»), Нойштедтер («Фе-
нербахче» Турция), Фернандес 
(ЦСКА), Чернов, Шахов (оба — 
«Тосно»).

Полузащитники: Игнатьев, 
Алексей и Антон Миранчук, Та-
расов (все — «Локомотив»), Ку-
зяев («Зенит»), Митришев («Ах-
мат»), Могилевец («Ростов»), 
Оздоев («Рубин»), Рауш 
(«Кельн»), Стоцкий («Уфа»).

Нападающие: Заболотный 
(Тосно»), Ильин («Урал»), Пан-
ченко («Динамо»).

Мэнни Пакьяо 
готовится 
к бою-реваншу 

НУЖЕН 
НОКАУТ

Анна Козина

БОЙ-РЕВАНШ между филип-
пинцем Мэнни Пакьяо и австра-
лийцем Джеффом Хорном состо-
ится в австралийском Брисбене. 
Об этом в интервью британско-
му изданию Daily Mail сообщил 
мэр города Грэм Куирк, который 
провел встречу с промоутерами 
боксеров. 

Принципиальной договорен-
ности о повторной встрече Па-
кьяо и Хорн достигли еще на 
прошлой неделе. Поединок пред-
положительно проведут в ноя-
бре на той же арене, на которой 2 
июля 2016 года прошел и первый 
бой. Тогда, напомним, единогла-
сным решением судей победил 
Джефф Хорн, а Пакьяо лишился 
титула чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) в первом среднем 
весе. Филиппинец сначала согла-
сился с таким итогом, но позже 
призвал WBO пересмотреть ре-
зультат боя. Однако независи-
мые арбитры тоже были на сто-
роне Хорна.

Для 38-летнего Пакьяо, кото-
рый летом 2016 года объявлял о 
завершении карьеры, пораже-
ние от Хорна стало седьмым в ка-
рьере при 59 победах (38 из них 
нокаутом) и двух ничьих.

Футбол В первом матче перед домашней публикой бразильский 
форвард «ПСЖ» оформил дубль и отдал две голевые передачи

Неистовый Неймар

Илья Соболев 

Н
еймар продолжает 
покорять Францию. 
Во втором матче за 
«Пари Сен-Жермен» 
б р а з и л е ц  с д е л а л 

дубль и отдал две передачи. 
— Я обожаю Неймара. Он — 

свежий воздух футбола. Неймар 
— это очень хорошо. Я смотрел за 
его игрой в «Барселоне» и в вос-
торге от того, что он теперь в на-
шем чемпионате. То, что Неймар 
делал в первых двух матчах, это 
просто сносит крышу. Буду ис-
пользовать нарезку моментов с 
ним в качестве пособия для моих 
игроков в атаке, — забавно, что 
авторство этого панегирика при-
надлежит главному тренеру «Ту-
лузы» Паскалю Дюпра, команда 
которого только что в пух и прах 
уступила «ПСЖ» — 2:6.

Но, с другой стороны, что еще 
он мог сказать после спектакля, 
разыгранного на парижском 
«Парк де Пренс». Это был дебют 
Неймара на домашнем стадионе, 
и  он запомнится не только 
Дюпра. Хотя начало не предвеща-
ло ничего экстраординарного. 
Наоборот, «Тулуза» открыла 
счет, а за 20 минут до конца мат-
ча, уступая 1:2, оказалась в боль-
шинстве после удаления Веррат-

ти и имела шансы спасти игру.  
Вот только у «ПСЖ» был Неймар.

К тому моменту бразилец уже 
запротоколировал в матче гол и 
результативную передачу, но 
останавливаться на этом он не 
собирался. Неймар лично зара-
ботал пенальти, реализованный 
Эдинсоном Кавани, потом удач-
но подал угловой на Лавиня Кур-
заву, а напоследок еще раз забил 
сам. Да как! Пять человек пыта-
лись лишить бразильца мяча, но 
он всех перехитрил и пробил 
мимо вратаря. Для «Пари Сен-
Жермен» это уже третья победа в 
чемпионате: вместе с «Монако» 
и «Сент-Этьеном» парижане воз-
главляют турнирную таблицу.

— Мне хорошо в «ПСЖ», чув-
ствую себя здесь как дома, — све-
тился от счастья Неймар после 
матча. — Хочется побыстрее 

адаптироваться и улучшить фи-
зическую форму. Думаю, я спо-
собен прибавить.

Последние слова звучат угро-
жающе: уже сейчас бразилец вы-
глядит впечатляюще. В двух мат-
чах форвард забил три мяча и 
столько же раз ассистировал 
партнерам. Впрочем, для многих 
лакмусовой бумажкой станет 
выступление Неймара в Лиге 
чемпионов. Все-таки уровень 
французской Лиги 1 запредель-
ным не назовешь. Но групповой 
этап Лиги чемпионов стартует 
только в сентябре, а прямо сей-
час многим уже кажется, что 
«ПСЖ» не сильно потратился, 
заплатив за переход Неймара из 
«Барселоны» «всего» 222 милли-
она евро.

«Деньги — ничто по сравне-
нию с талантом Неймара», — это 

заключение чемпиона мира в со-
ставе сборной Франции Марселя 
Десайи. Если же абстрагировать-
ся от эмоций, финансовые ана-
литики считают, что «ПСЖ» 
вполне способен отбить упла-
ченные за бразильца миллионы. 
Это не получится сделать за счет 
продажи футболок, которая не 
является ключевой статьей па-
рижских доходов. Или с помо-
щью увеличения посещаемости: 
и до Неймара она была близка к 
стопроцентной. Руководство 
«ПСЖ» в первую очередь рас-
считывает на бренд собственно 
футболиста. В «Барселоне» Ней-
мар был единственным, кто за-
рабатывал на рекламных кон-
трактах больше, чем непосредст-
венно в клубе. 

К слову, на выходных старто-
вал чемпионат Испании. Все иг-
роки «Барселоны» в первом мат-
че против «Бетиса» вышли под  
одной фамилией «Барселона». 
Так клуб выразил поддержку го-
роду после ужасного теракта. 
Сам матч завершился спокойной 
победой каталонцев — 2:0. Но 
чтобы в таком же ключе прошел 
весь сезон, болельщики «Барсы» 
могут только мечтать. 

Скандальный уход Неймара 
стал сигналом для тех, кого не 
устраивает нынешнее руковод-

ство клуба. И теперь против дей-
ствующего президента «Барсе-
лоны» Жозепа Бартомеу развер-
нулась настоящая информаци-
онная война. О том, что в «Бар-
се» не все в порядке, косвенно 
намекает заявление ветерана 
клуба Андреса Иньесты, при-
знавшегося, что он впервые ду-
мает об уходе из клуба. А еще ма-
сла в огонь накануне подлил 
Неймар, обмолвившийся, что 
«весь мир знает — «Барселона» 
заслуживает лучшее руководст-
во». Наконец, вчера эффект бом-
бы произвела публикация El 
Mundo Deportivo о том, что 
«Манчестер Сити» готов запла-
тить 300 миллионов отступных 
за Лионеля Месси. Тут же выя-
снилось, что аргентинец до сих 
пор не продлил соглашение с 
«Барсой». Правда, если верить 
представителям клуба, это дело 
ближайших дней.

Тем временем главный конку-
рент каталонцев мадридский 
«Реал» также стартовал с победы, 
разгромив в гостях «Депортиво» 
— 3:0. А вот «Атлетико», входящий 
в большую тройку испанских 
клубов, не справился с новичком 
элиты «Жироной» — 2:2.

Обыграть пятерых для нынешнего 
Неймара (в темном) не проблема. 
А ведь он обещал еще прибавить.

Акцент

 Многие уже считают, что 
«ПСЖ» не сильно потратился, 
заплатив за Неймара 
222 миллиона евро

ТЕННИС Рафаэль Надаль 
снова возглавил мировой 
рейтинг 

Король не только 
на грунте

Анна Козина

ИСПАНЕЦ Рафаэль Надаль, завсегдатай Топ-10 с 18 лет, 
в 31 вернулся на первую строчку рейтинга ATP. В послед-
ний раз он был лучшим теннисистом мира 6 июля 2014 
года.

Все было решено заранее. Экс-первая ракетка брита-
нец Энди Маррей и еще один претендент на лидерство 
швейцарец Роджер Федерер из-за травм пропустили тур-
нир серии «Мастерс» в Цинциннати. Отсутствие конку-
рентов открыло Надалю путь на вершину мирового рей-
тинга. Сам испанец в Цинциннати вылетел на стадии чет-
вертьфинала, проиграв австралийцу Нику Кирьосу. Но 
все это не имеет значения и ни в коем случае не умаляет 
достоинств Рафы. Как в теннисных кругах, так и в фанат-
ском сообществе Надаля считают исключительно про-
фессиональным, трудолюбивым, целеустремленным и 
преданным делу игроком. Он пережил череду травм 
(локтя, колена, лодыжки, запястья), чтобы в 2017 году 
завоевать свой десятый титул на «Ролан Гаррос» и снова 
стать не просто «Королем грунта».

Первое место Надалю было гарантировано. Но офи-
циальные новости об изменениях в рейтинге Рафа точно 
отметил не в баре с друзьями, а на тренировке под руко-
водством своего дяди Тони Надаля и другого испанского 
наставника Франсиско Роига. Команда чемпиона вообще 
не сомневалась в его потенциале.

— Все знают, через какие трудности прошел Рафа в по-
следние годы. Но он оставил страхи позади. С января он 
проводит великолепный сезон, — прокомментировал 
Роиг обновленный статус Рафаэля Надаля. — Он снова 
уверен в себе, здорово играет, побеждает в важных мат-
чах и турнирах. И в каком-то смысле это и есть основная 
цель. Если бы перед ним стоял выбор: выиграть «Боль-
шой шлем» или возглавить рейтинг, то он бы выбрал пер-
вый вариант. Потому что Надаль входит в число лучших 
игроков в истории. 

Теперь задача Надаля — взять титул на US Open и 
остаться на вершине по итогам сезона. 

— На Открытом чемпионате США борьба за первую 
ракетку возобновится,  — сказал Роиг. —  Надалю будет 
очень тяжело, но я считаю, Рафе это по силам. Главное, 
чтобы он сохранил драйв, желание играть и побеждать. 

УНИВЕРСИАДА Российские 
игровики успешно
выступают в Тайбэе

С зачеткой 
на арену

Илья Трисвятский

НА ПРОХОДЯЩЕЙ в китайском Тайбэе Универсиаде 
успешно выступают наши команды по игровым видам 
спорта. В стартовых турах победы одержали футболи-
сты, баскетболисты, волейболисты.

Если на предыдущих Всемирных студенческих Играх 
Россия в баскетболе и волейболе была представлена фак-
тически вторыми сборными страны, то сейчас картина 
другая. Баскетбольные команды полностью составлены 
из игроков студенческого чемпионата, а мужскую волей-
больную дружину пришлось формировать фактически 
по остаточному принципу. Первая сборная готовится к 
стартующему 24 августа чемпионату Европы в Польше, 
сейчас параллельно Универсиаде проходят чемпионаты 
мира в возрастных категориях до 23 лет и до 19 лет. Есте-
ственно, приоритет был отдан этим турнирам. Тем не ме-
нее в команде, выступающей в китайском Тайбэе, есть 
несколько весьма известных игроков. Это прежде всего 
блокирующие Дмитрий Щербинин и Вадим Лихошер-
стов. Оба этим летом были задействованы в Мировой 
лиге и даже участвовали в бразильском «Финале шести» 
этого ежегодного коммерческого соревнования.

Возглавляет волейбольную сборную двукратный чем-
пион России Константин Сиденко, работающий в систе-
ме казанского «Зенита». Россияне на старте группового 
этапа в трех сетах переиграли Гонконг и Австралию. Так-
же в нашей шестерке выступают Румыния, Чехия и Чили. 
Нужно занять первое или второе место, чтобы пробиться 
в четвертьфинал. У женщин главный тренер Вадим Пан-
ков пригласил волейболисток из «молодежки» и тех, кто 
перестал попадать в боевой состав первой сборной.    

В баскетболе Россия в первом туре разгромила Мо-
замбик — 96:52, девушки оказались сильнее соперниц из 
Аргентины — 67:57.

Футболисты начали турнир с победы над Бразилией — 
3:2. Причем за Россию здесь выступают преимуществен-
но игроки из ФК «Строгино», представителя ПФЛ, тре-
тьего по значимости дивизиона чемпионата России. У 
бразильцев тоже хватает исполнителей из низших лиг. 
Девушки оказались сильнее соперниц из ЮАР — 1:0. В 
другой группе бразильянки разгромили Колумбию, за-
бив 17 (!) безответных мячей. 

Ватерполистки разобрались с Великобританией 
(25:5) и Канадой (17:11), мужская сборная победила Ру-
мынию (14:5) и поделила очки с американцами (11:11). 
И даже в бейсбольном турнире выступает Россия. Но 
здесь соперничать с законодателями мод этого вида 
спорта тяжело. Японцам наши уступили с очень круп-
ным счетом — 0:19.

Блокирующий Вадим Лихошерстов попал в студенческую 
сборную России из нашей национальной команды.
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ХОККЕЙ Питерские армейцы выиграли первый трофей сезона — Кубок Открытия

Играет СКА
Илья Зубко

В
чера в Санкт-Петербурге 
стартовал юбилейный, де-
сятый по счету сезон Кон-

тинентальной хоккейной лиги. В 
матче лучших команд прошлого 
розыгрыша действующий обла-
датель Кубка Гагарина питер-
ский СКА оказался сильнее побе-
дителя регулярного чемпионата 
московского ЦСКА —4:2. 

Если кто-то ожидал от этого 
матча «летнего» хоккея, когда 
команды только-только вкаты-
ваются в сезон, то напрасно. 

Игра получилась очень даже бо-
евой и содержательной. Впро-
чем, наверное, по-другому и 
быть не может, когда встречают-
ся соперники такого уровня. О 
силе СКА известно прекрасно — 
в прошлом плей-офф команда 
Олега Знарка всех своих оппо-
нентов попросту раздавила. И с 
тех пор армейцы с Невы глобаль-
но состав не поменяли. Конечно, 
отъезд в НХЛ Вадима Шипачева 
и Евгения Дадонова не может 
пройти незамеченным. Но когда 
в команде есть такие мастера, 
как Павел Дацюк, Илья Коваль-

чук, Никита Гусев, Антон Белов, 
Максим Чудинов, Сергей Плот-
ников, она априори будет в чи-
сле главных фаворитов сезона.

Что касается ЦСКА, то мо-
сквичи провели самую впечат-
ляющую трансферную кампа-
нию. Вернулись из НХЛ Роман 
Любимов, Никита Нестеров, 
Алексей Марченко, заключен 
контракт с главным молодым та-
лантом Кириллом Капризовым, 
из «Сибири» подъехали Сергей 
Шумаков и Максим Шалунов. В 
распоряжении нового главного 
тренера ЦСКА Игоря Никитина 

сейчас такое количество звезд, 
что остается только выбирать, 
кто из них лучше готов на дан-
ный конкретный матч. 

Все билеты на этот матч были 
распроданы заранее. А хоккеи-
сты с первых же секунд броси-
лись в бой с таким остервенени-
ем, как будто это — решающий 
поединок сезона. В первой же 
смене на льду вспыхнула пота-
совка, и Илья Ковальчук полу-
чил удаление. Прошла минута, и 
уже гости выскочили на площад-
ку вшестером, получив дисци-
плинарный штраф. А после того, 
как на скамейку штрафников за 
задержку соперника отправился 
еще и Кирилл Петров, СКА полу-
чил возможность поиграть впя-
тером против троих оппонентов. 
Нетрудно предсказать, чем это 
закончилось. Нестареющий Да-
цюк мягко отпасовал Патрику 
Херсли, и шведский защитник 
броском со средней дистанции 
открыл счет. Первой шайбы в се-
зоне пришлось ждать всего три 
минуты и 21 секунду. 

К середине периода команда 
Олега Знарка увеличила преи-
мущество. На этот раз в равных 
составах — это Николай Прохор-
кин послал шайбу между ногами 
защитника Сергеева, чем поста-
вил в тупик вратаря Илью Соро-
кина. На этом главные события 
периода и завершились. 

На 25-й минуте появился по-
вод для радости у болельщиков 
ЦСКА. Это Михаил Григоренко 
броском со средней дистанции 
вернул интригу матчу — 2:1. Мо-
сквичи могли развить успех, 
провели несколько хороших 

атак, но их атакующий порыв 
сбило удаление Богдана Киселе-
вича за подножку. В меньшинст-
ве гости отбились, но пропусти-
ли сразу же после того, как пя-
тый полевой игрок вернулся на 
лед. В этот раз красивейший гол 
забил Илья Ковальчук. Получив 
пас от Херсли через полплощад-
ки, он почти неуловимым, но 
четким и точным кистевым бро-
ском переиграл Сорокина — 3:1. 
До перерыва счет больше не из-
менился, а самым заметным со-
бытием этого отрезка стала 
травма одного из главных арби-
тров. Сергей Кулаков на ровном 
месте подвернул ногу и только 
при помощи коллег смог до-
браться до раздевалки. А за не-
сколько секунд до того, как в том 
же направлении проследовали 
хоккеисты, перекладина спасла 
СКА от неминуемого гола.

На 44-й минуте Сергей Широ-
ков мог окончательно деморали-
зовать ЦСКА. Москвичи получи-
ли право разыграть большинство 
после удаления Яковлева, а вме-
сто этого пропустили контрата-
ку. Ее итогом стал точный бросок 
Широкова по воротам своего 
бывшего клуба. Гости сразу же 
ответили своей результативной 
атакой, которую завершил Шалу-
нов — 4:2. Большего питерские 
хоккеисты сопернику не позво-
лили и сохранили нужный ре-
зультат до финальной сирены.

За победу в этой встрече СКА 
получает не только три очка в та-
блицу регулярного чемпионата, 
но и Кубок Открытия – трофей, 
которого в коллекции армейцев с 
Невы еще не было.   В первом же матче сезона КХЛ игроки СКА (в синей форме) и ЦСКА показали весьма качественный хоккей.
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